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TCUquersaberpor
quepreçodavacina
Covaxinsubiu50%
TribunaldeContasdeu10diasparaoMinistériodaSaúdeexplicaroaumento.No inícioda

negociaçãodocontratobilionáriocomaPrecisaMedicamentos,o imunizante indianoeravendido
aUS$10adose.No final, emvezdecair, saltouparaUS$15.Hásuspeitadecorrupçãonocaso.

FlexibilizaçãoeisençãonoDF
Medidas anunciadas, ontem, peloGDF, vão incentivar a retomadade setores atingidos pelas

restrições adotadas napandemia.Trabalhadores e empreendedores da cultura, de eventos e da

beleza receberão benefícios de IPVA e IPTU.Ogoverno local tambémampliou ohorário, até

meia-noite, para festas, cerimônias e encontros corporativos, desde que sejammantidos

limites de público. Academias esportivas tambémpoderãopermanecer abertas até 0h.

Imunizaçãocontraagripe
éparatodaapopulação

Inglaterrasuspendeusode
máscaraedistanciamento

“Nósnãotivemos
umavacinaatempo
porquehavia
interessesescusos”

PPÁÁGGIINNAASS 22,, 33,, 66,, 99,, 1122 EE 1133

Auxílioemergencial
éprorrogadopor
maistrêsmeses

R$24milhões
emvale-gás

Benefício que será criado
peloGDFatenderá

41mil famílias. Amedida
dará fôlego às revendas,
coma criação de vagas.

CAPITAL S/A, PÁGINA 14

Rachadinha
podevirarCPI

Osenador Alessandro
Vieira (Cidadania-ES)
quer investigar denúncia
feita por ex-cunhadado
presidente Bolsonaro.

PÁGINA 5

Petrobrasaumentapreço
degasolina,dieselegás

Por decreto, Bolsonaro estende opagamento do
benefício, que acabaria no fimdestemês, até outubro.
Os valores das parcelas forammantidos entre R$ 150 e
R$ 375. Governo estuda a criação deprograma social
que seria uma evoluçãodoBolsa Família. PÁGINA 8

PÁGINA 20

PÁGINA 20

PÁGINA 7

Aúltima
cartado
fugitivo
Lázaro

Segundo a Polícia Civil de

Goiás,o manuscrito foi

encontrado no bolso do

bandido após ele morrer em

confronto com PMs.Entre as

várias mensagens do bilhete,

estavam pedidos de ajuda e

munição a uma pessoa

ainda não identificada.

Investigadores avaliam que

o papel reforça as suspeitas

de que o assassino de uma

família em Ceilândia contou

com apoio de uma

organização criminosa.

PPÁÁGGIINNAA 1155

Destaquepara
12milvagas

CONCURSO

Certames emtodoopaís agitamas
expectativas dos concurseiros com
boasoportunidades. EmBrasília
há seleçõesparaoBancodoBrasil,
BRBeosConselhosdeTécnicos
Industriais e deNutricionistas.

PÁGINAS 19

Ocantinhodos
“seminovos”

CIDADANIA

Cidadãos, comooaposentado
RivaldoCavalcanti, zelampor
espaçospúblicos comoobjetivo
demanter aqualidadede vida
dosmoradoresda capital.

PÁGINA 17

Minervino Júnior/CB/D.A Press

Umdos objetivos daCPI daCovid hoje, afirmao
vice-presidente da comissão, senador Randolfe
Rodrigues (Rede-AP), é desvendar“umenorme
esquemade corrupção” envolvendo a compra
de imunizantes contra o coronavírus. “Vacinas
que encontravam intermediários que facilitam
umprogramade corrupção tinhamum
caminhomais fácil noMinistério da Saúde”,
disse, ementrevista aoCB.Poder.
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SSP-GO/Divulgação

Douglas Magno/AFP

Na ilha do
Paquetá
Meia rouba a cena pelo segundo

jogo seguido na fase eliminatória

emarca o gol da classificação para

a decisão daCopa América. Atual

campeão, Brasil decidirá o título

pela quarta vez emoito edições no

século e pode conquistar o deca

no sábado, noMaracanã, contra o

vencedor da outra semifinal entre

Argentina e Colômbia, hoje, às

22h, noManéGarrincha.

Itália eEspanhadecidem,hoje,
às 16h, oprimeiro finalista da
Eurocopa.Quempassar enfrentará
Dinamarcaou Inglaterra.

Terra da Rainha vê
tributoao futebol
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TCU cobra explicações
sobre valor da Covaxin

OministroBenjamimZymler, daCortede contas, solicitouaoMinistériodaSaúdeque justifique, numprazode 10dias,
omotivodeopreçopordosedavacina indiana ter saltadodeUS$ 10paraUS$15duranteasnegociações

» LORENA PACHECO

O
ministro Benjamin Zym-
ler, doTribunal de Contas
da União (TCU), questio-
nouoMinistériodaSaúde

sobre omotivo de a vacina Cova-
xin ter sido comprada por valor
mais alto do que o de outros
imunizantes contra a covid-19.
Cada dose do insumo indiano
foi adquirida por US$ 15, apesar
de a proposta inicial ter sido de
US$ 10. A pasta assinou contra-
to para receber 20 milhões de
unidades ao custo de R$ 1,6 bi-
lhão.Onegócio foi fechado coma
PrecisaMedicamentos, represen-
tante do laboratórioBharat Biote-
ch, produtor do imunizante.
No despacho, Zymler fez refe-

rência a umamatéria do jornalO
Estado de S. Paulo, que, entre ou-
tros aspectos, mencionou uma
reunião entre representantes da
Bharat Biotech e da Precisa com
integrantes doMinistério da Saú-
de, ocorrida em 20/11/2020, na
qual o fabricante teria informado
que o valor da dose da Covaxin
seria de US$ 10. “O aludido valor
teriapassadoparaUS$15pordo-
se, sem qualquer justificativa
nem questionamento
por parte doMinisté-
rio da Saúde, no acor-
do fechado em
25/2/2021”, destacou
oministro.
OTCU já havia pe-

dido esclarecimentos
à pasta,mas não obte-
ve respostas. Zymler
reiterou os questiona-
mentos (veja quadro)
e afirmou que o não
atendimentodospedidos, nopra-
zo de 10 dias, sem causa justifica-
da, constituirá irregularidade gra-
vepassível deaplicaçãodemulta.
Oministro ainda pediu cópia

de todos os memorandos de en-
tendimento e de todas as atas de
reunião que trataram do assunto
da aquisição da Covaxin, desde
as primeiras tratativas até o fe-
chamento do contrato.
A Controladoria-Geral da

União (CGU) também foi notifi-
cada e deve, no prazo de 15 dias,
enviar cópia integral dos docu-
mentos e informações produzi-
das e/ou obtidas no âmbito da
investigação. Assim como a
Agência Nacional de Vigilância

Sanitária (Anvisa), que também
deve informar o resultado da
análise do pedido de uso emer-
gencial da Covaxin ou a previsão
de sua conclusão.
Zymler ainda solicitou à presi-

dência da CPI da Covid, no Sena-
do, para que sejam encaminha-
dos/franqueados, no prazo de 30
dias, documentos relacionados à
contratação. Na lista de solicita-
ções estão informações sobre a
quebra de sigilos da Precisa Me-
dicamentos e de seus represen-
tantes e tambémdeservidoresdo
Ministério da Saúde que partici-
paramda contratação.
Omesmoprazo foi dado àPro-

curadoria da República noDistri-
to Federal para que sejam enca-
minhadas cópias dos procedi-
mentos e inquéritos, civis ou cri-
minais, onde constemcomo inte-
ressadosaPrecisaMedicamentos.

Suspensão

O contrato com a Precisa foi
suspenso na semana passada
após suspeitas de corrupção. A
decisão, segundo afirmou o mi-
nistro da Saúde, Marcelo Quei-
roga, foi tomada após recomen-

dação da CGU, que
também analisa pos-
síveis irregularida-
des no processo de
contratação.
O documento re-

velado pelo Estadão,
no sábado, mostra
que o valor por dose
da vacina aumentou
após oMinistério da
Saúde iniciar as trata-
tivas com a Precisa.

Na primeira reunião técnica, em
20 de novembro, a empresa infor-
mou o valor de US$ 10 por dose,
com a possibilidade de o preço
baixar, a depender da quantidade
de unidades que o governo brasi-
leiro comprasse.
“O valor da vacina é deUS$ 10

por dose, que, em razão de even-
tual aquisição demontante ele-
vado de doses, o valor poderia vir
a ser reduzido e estaria aberto à
negociação”, informa o docu-
mento “Memória do Encontro”,
do Ministério da Saúde, que foi
enviado à Câmara em resposta a
um requerimento de informação
da deputada Adriana Ventura
(Novo-SP). A negociação sairia

Prevaricação

No depoimento à CPI da Covid,
Luis RicardoMiranda e o irmão
dele, o deputado federal Luis
Miranda (DEM-DF), disseram ter
informado ao presidente Jair
Bolsonaro sobre as suspeitas de
corrupção no contrato da Covaxin.
O chefe do Planalto teria dito que
acionaria a Polícia Federal para
investigar o caso, o que,
aparentemente, não fez. Na última
sexta-feira, a ministra RosaWeber,
do Supremo Tribunal Federal
(STF), autorizou a abertura de
inquérito para investigar se
Bolsonaro cometeu crime de
prevaricação por supostamente
não ter comunicado aos órgãos de
investigação os indícios de
corrupção nas negociações do
imunizante.

Deacordo comZymler, o não atendimento dos pedidos, no prazo de 10 dias, semcausa justificada, constituirá irregularidade grave

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

por R$ 538milhões amenos se o
preço inicialmente ofertado ti-
vesse sidomantido.
O então número 2 do Minis-

tério da Saúde, o secretário-exe-
cutivo Élcio Franco, comandou a
reunião com o empresário Fran-
ciscoMaximiano, sócio da Preci-
sa, e representantes da Bharat
Biotech —estes últimos via vi-
deoconferência. A Precisa infor-
mou, na ocasião, que teria dis-
ponibilidade de oferecer 46 mi-
lhões de doses, com entrega pre-
vista para o fim do primeiro tri-
mestre de 2021.

Agilidade

Diferentemente do que ocor-
reu comas demais vacinas, nego-
ciadas diretamente com seus fa-
bricantes (nopaís ouno exterior),
a compra da Covaxin pelo Brasil
foi intermediada pela Precisa. A
negociação da vacina indiana foi

amais rápida até omomento, le-
vando poucomais de trêsmeses,
ante quase 11 meses do imuni-
zante da Pfizer, por exemplo. O
preço oferecido pela farmacêuti-
caamericana,noentanto,mante-
ve-se desde a primeira proposta
(US$ 10 a unidade), enviada ain-
da emagostodoanopassado.
A primeira vez que o valor de

US$ 15 por dose da Covaxin apa-
rece nas tratativas é em um e-
mail deV. Krishna Mohan, dire-
tor-executivo da Bharat Biotech,
a Élcio Franco, em 12 de janeiro.
Na mensagem, o diretor infor-
mou a intenção de vender 12mi-
lhões de doses e dava um prazo
de três dias para o governo brasi-
leiro enviar uma carta de aceita-
ção. A resposta, no entanto, só é
enviada cinco dias depois, em
que Franco reafirma o interesse.
Nãoháqualquerregistrodeques-
tionamento sobre o preço mais
alto. A ausência de uma tentativa

de negociação do valor foi apon-
tada peloTCU como uma“possí-
vel impropriedade” no processo
de contrataçãodaCovaxin.
Documentos mostram, ain-

da, que o valor de US$ 15 por
dose também foi citado na reu-
nião realizada na pasta em 5 de
fevereiro, 20 dias antes de o con-
trato ser assinado. No encontro,
dessa vez, não havia represen-
tantes da Bharat Biotech, mas
apenas da Precisa e do Ministé-
rio da Saúde, incluindo o tenen-
te-coronel Alex Lial Marinho,
ex-coordenador-geral de aquisi-
ções de insumos estratégicos
para saúde doDepartamento de
Logística da pasta. Lial Marinho
foi citado na CPI da Covid pelo
servidor Luis Ricardo Miranda,
do Ministério da Saúde, como
uma pessoa que teria feito pres-
são para o andamento da con-
tratação da vacina indiana.
(Com Agência Estado)

Depõe, hoje, servidora que autorizou contrato

ReginaCélia
teria autorizado
a importação da
vacina,mesmo
comproblemas
no contrato

» LUIZ CALCAGNO
» BRUNA LIMA

A CPI da Covid ouve, hoje, a
servidora doMinistério da Saúde
Regina Célia Silva Oliveira, fiscal
do contrato firmado entre a pasta
e a PrecisaMedicamentos, repre-
sentante da farmacêutica india-
naBharat Biotech, para a compra
da vacinaCovaxin.
O nome da servidora chegou

ao colegiado em 25 de junho, no
depoimento do deputado Luis
Miranda (DEM-DF) e do irmão
dele, o funcionário doMinistério
da Saúde Luis RicardoMiranda,
que denunciaram um esquema
de superfaturamento na aquisi-
ção do imunizante. Cabia a ela,
segundo Luis Ricardo, fiscalizar e
autorizar a compra do imunizan-
te, o que teria feito mesmo com
inconsistências no contrato. Re-
gina Célia será ouvida na condi-
ção de testemunha.
A depoente pode ser um dos

elos que relacionam o líder do
governo na Câmara, Ricardo Bar-
ros (PP-PR), ao suposto esquema

de compra da Covaxin. Foi o par-
lamentar que, quandoministro
da Saúde, em 19 de fevereiro de
2018, nomeou Regina Célia para
a pasta. A publicação está na edi-
ção33doDiário Oficial da União.
Ele, no entanto, nega.
No depoimento à CPI, os ir-

mãos Miranda relataram ter in-
formado ao presidente Jair Bolso-
naro sobre suspeita de corrupção
no contrato da Covaxin. O chefe
do Planalto teria dito que o res-
ponsável pelo esquema seria Ri-

cardoBarros.Apesardisso,oman-
datário não tomou providências
nem retirou o parlamentar da li-
derança do governo na Câmara,
como aconteceu anteriormente
com o então vice-líder do gover-
no no Senado, senador Chico Ro-
drigues (DEM-RR), que perdeu o
cargo após ser flagrado com di-
nheiro escondido na cueca em
umabatidadaPolícia Federal.
Emmais de uma ocasião, Luis

Miranda deixou subentendido
que pode ter uma gravação de

Bolsonaro responsabilizando
Barros pelo suposto esquema. O
chefe do Planalto, por sinal, nun-
ca desmentiu oparlamentar.
Já Barros usou as redes sociais

para negar as acusações.O depo-
imento dele estavamarcado para
apróximaquinta-feira,mas aCPI
resolver adiar, sem fixar nova da-
ta, para coletar mais evidências.
O parlamentar recorreu, então,
ao Supremo Tribunal Federal
(STF)paraqueaoitiva fosseman-
tida no dia inicialmente previsto.
Ontem, o ministro Ricardo
Lewandowski deu prazo de cinco
dias para o Senado justificar o
adiamento dodepoimento.

Exigências

O requerimento de convoca-
ção de Regina Célia foi feito pelo
senador Humberto Costa (PT-
PE). Segundo o documento, a de-
poente, “fiscal do contrato cele-
brado entre a União e a Bharat
Biotech (...), representada pela
empresa brasileira PrecisaMedi-
camentos (...) é fundamental para

esclarecer as suspeitas de corrup-
ção envolvendoeste contrato”.
Ao Correio, o senador desta-

cou que a funcionária não exigiu
o cumprimento de todas as eta-
pas da compra. “Ela era a chefe, a
fiscal dos contratos. Especial-
mente desse contrato. Como fis-
cal, ela tinha de exigir o cumpri-
mento de todas as etapas”, frisou.

“Teria que acompanhar cada fase
e observar se as medidas toma-
das estavamdentro do escopo do
contrato, mas autorizou uma co-
municação da Anvisa (Agência
Nacional deVigilância Sanitária)
pedindo autorizaçãopara impor-
tação, sem que a nota fiscal esti-
vesse coerente com o contrato,
comoque estava previsto.”

Senadores apelamaoSTF

Os senadores Alessandro Vieira (Cidadania-SE) e Jorge Kajuru (Podemos-GO)
recorreram, ontem, ao Supremo Tribunal Federal (STF), para garantir a
prorrogação da CPI da Covid. Os parlamentares alegam que o presidente do
Senado, Rodrigo Pacheco (DEM-MG), descumpre o regimento da Casa ao
declarar que a solicitação deve ser analisada somente ao término do prazo
atual— 7 de agosto. Ambos classificam a decisão de Pacheco de “ato omissivo
doloso”. Na sessão plenária de terça-feira, o senador Randolfe Rodrigues
(Rede-AP), vice-presidente da comissão, apresentou requerimento de
prorrogação dos trabalhos da CPI. Pacheco respondeu que o assunto deveria
ser apreciado posteriormente, em condições “objetivas e subjetivas” para a
prorrogação. O requerimento recebeu 34 assinaturas— sete além domínimo
necessário. (DDaa AAggêênncciiaa SSeennaaddoo)

Reprodução/Agência Senado
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Nos próximos dias, há três
depoimentosmarcados, entre os
quais o deRobertoDias, demitido
doMinistério da Saúde por
suspeita de cobrança de propina.
Ele pode sair preso de lá?
Espero que não saia preso, es-

pero que vá para colaborar. O de-
poimento de terça-feira (hoje), de
ReginaCélia, vai servir para infor-
mar qual foi o procedimento para
a chancela da vacina Covaxin. O
problemanãoéavacina,mas,sim,
a mediadora, a Precisa medica-
mentos, que temprocedimentos
muito estranhos. Porém o que
mais chama a atenção é o de Ro-
bertoDias. Ele é umpersonagem
que está presente nos dois escân-
dalos, personagem central do fa-
moso jantar das propinas, mas
também participa de procedi-
mentos atípicos na aquisição da
Covaxin. A vacina não é o proble-
ma,masvacinasqueencontravam
intermediários que facilitavam
um programa de corrupção ti-
nhamumcaminhomais fácil no
Ministério da Saúde. As que ti-
nham regras que complicam a
corrupção têm caminhosmuito
mais tortuosos.APfizer,porexem-
plo, ficou seismeses sem contato
comÉlcio Franco (ex-secretário-
executivodoMinistériodaSaúde).

Já dá para identificar qual
grupo temmais culpa?
Osmilitares ou oCentrão?
Foi feita noMinistério da Saú-

de uma coalizão de interesses
ocultos e corruptos.Nósnão tive-
mos vacina a tempo porque ha-
via interesses escusos, emroubar,
houveumaaçãoorganizada, pre-
destinada. Em 22 de dezembro
do ano passado, houve uma reu-
nião na Casa Civil da Presidência
para discutir uma MP (medida
provisória) que avaliaria a aquisi-
ção das vacinas da Pfizer e da
Janssen. Tem umdispositivo que
facilitaria isso e, em 6 de janeiro,
foi editada sem esse dispositivo.
Coincidência ounão, nesse inter-
valo de tempo, o FranciscoMaxi-
miano, que é o principal respon-
sável pela Precisa, se encontrava
na Índia. Ele se reúne comos cin-
coCEOsdaBharat Biotech ediz o
seguinte:“Umdosobjetivosdeles
é acabar com o oligopólio da Pfi-
zer no Brasil”. Dia 23, tem uma
reunião, estava tudo certo para
entrarnaMPodispositivoque fa-
cilitaria o acesso às vacinas da
Pfizer e da Janssen, essamedida é
editadanodia 6.Nodia 5, emNo-
vaDélhi, temuma reunião como
ex-representante da Bharat Bio-
tech, falando que a concorrente
dele é a Pfizer. No dia 6, aMP sai
sem o dispositivo que facilitaria a
vinda da Pfizer e da Janssen. No
dia 7, o presidente da República
manda um telegrama ao primei-

ro-ministro da Índia falando do
interesse em relação à vacina Co-
vaxin, estranhamente, nas sema-
nas seguintes, existem vários ofí-
cios quemostram o interesse do
governo em que a Precisa vá até
lá conversar comeles, quando na
verdade é o contrário em relação
à Pfizer, que procura insistente-
mente oBrasil para a compra.

ComoaCPI vai lidar como fato de
os representantes apoiadores de
Bolsonaro afirmarem: “Nós
fizemos o contrato,mas
nenhumcentavo foi gasto”?
Sobre a notícia-crime que tra-

mitanoSTF,não temosdúvidade
que ele cometeu (prevaricação).
Em 20 de março, os irmãos Mi-
randa reuniram-se com o presi-
dente e disseram que tem um
procedimento corrupto emcurso
no ministério. O presidente diz
que sabe quem é o autor, mas
que não podiamexer tanto nisso
e que ia acionar umprocedimen-
to na Polícia Federal. Quando es-
se procedimento foi instaurado?
Três meses e mais alguns dias e
na véspera do depoimento do
técnico da Precisa, FranciscoMa-
ximiano, que utiliza desse inqué-
rito para seus advogados interpo-
rem ummandato de segurança
no STF (SupremoTribunal Fede-
ral). E não resta outra alternativa
ao STF, de acordo coma jurispru-
dência, que não conceder o ha-
beas corpus para que ele fique
emsilêncio naCPI.

Comovai ficar a questão do líder
do governo naCâmara, Ricardo
Barros, que pediu para depor na
próximaquinta-feira?
Quem decide quem e quando

vai depor é o curso das investiga-
ções. Ele ainda não é investigado,
mas é um forte candidato a sê-lo.
Estamos determinados e consi-
deramos importante quebrar o
sigilo não só dele, mas também
de outras duas empresas espe-
ciais, a Madison Biotech e a Da-
vati Medical Supply, a coopera-
ção internacional em relação a
essas empresas, para que possa-
mos buscar os eventos atípicos
que essas empresas procederam
no exterior. Seria muito cômodo
alguémdeterminar adata que vai
depor, vai escolher depor, sem
que os investigadores tenham as
informações necessárias.

EFranciscoMaximiano?
Ele foi luxuosamente agracia-

do com o apoio do governo para
ter o direito ao silêncio esta se-
mana. Ele queria passar a versão
dele para a CPI e não responder
às inquirições. Queremos buscar
desvendar o que hoje é um enor-
me esquema de corrupção que
estamosdiagnosticando.

>> entrevistaRANDOLFERODRIGUES
Minervino Júnior/CB/D.A Press

SENADOR, VICE-PRESIDENTE DA CPI DA COVID

“Queremos
desvendar
um enorme
esquema de
corrupção”

Foi feita noMinistério da Saúde uma coalizão de interesses ocultos e corruptos.
Nós não tivemos vacina a tempoporque havia interesses escusos, em roubar,

houve umaação organizada, predestinada”

A vacina não é o
problema,mas
vacinas que
encontravam
intermediários que
facilitavamum
programade
corrupção tinham
umcaminhomais
fácil noMinistério da
Saúde. As que tinham
regras que complicam
a corrupção têm
caminhosmuito
mais tortuosos”

O relator (RenanCalheiros)
é alvo de umaabertura de
inquérito sobre questão de
2012, como é isso?
Nós vimos com enorme estra-

nheza isso no âmbito da CPI, não
me parece ter sido coincidência
terem instaurado esse inquérito
agora. A Polícia Federal sabe dos
procedimentos, pode a PF ins-
taurar inquérito espontanea-
mente contra o presidente? Não
pode. É omesmo procedimento
em relação amembros do Parla-
mento. Queriam criar notícia a
partir dedenúncia que já tinha ti-
do um arquivamento em 2018,
mas é criar notícia no âmbito da
investigação da CPI. Como tam-
bémnos causa estranheza que os
superintendentes da PF tenham
sidomodificados nos últimos 30
dias, exatamente nos seguintes
estados: Amazonas, Amapá, Ala-
goaseSergipe.Comoeunãoacre-
dito em coincidência, me parece
que tem uma ação do governo,
não da PF. A PF é uma instituição
valorosa, tem de ter consciência
que é uma instituição do Estado
brasileiro. Amazonas, de Omar
Aziz; Amapá, de Randolfe Rodri-
gues; Alagoas, de Renan Calhei-
ros; Sergipe, deAlessandroVieira,
que tem sido um dos melhores
personagens daCPI.

Odeputado LuisMiranda terá de
prestar outro depoimento?
O deputado tem colaborado

com a CPI. O que ocorreu sexta-
feira no caso do Cabo Domin-
guetti (Luiz Paulo Dominguetti)
foimuito estranho. Estamosperi-
ciando o celular dele, vamos
aprofundar as investigações e

descobrir como aquele áudio,
que parece desconectado do fato
emsi do contexto daCPI e esque-
ma de corrupção das vacinas, foi
colocado pelo Dominguetti. Ele
próprio chega a dizer que foi in-
duzido ao erro (o áudio tentava
implicar LuisMiranda).

Acredita que o parlamentar está
envolvido emalgo?
Fala de compra de luva (o áu-

dio). Ele também é empresário,
não tem recorte nenhum com a
circunstância de vacinas. O que
nós temos de aprofundar na in-
vestigação éoprocedimentodes-
sa empresa, da Davati, e saber a
quais personagens devemos che-
gar. Não é só o depoimento do
deputado, é o depoimento do ir-
mão dele, servidor de carreira do
Ministério da Saúde. Se tiverem
de prestar outro depoimento, se-
rão ouvidos separadamente.

O recesso parlamentar está
chegando. ACPI pode continuar
semumaparada?
Se tiver constitucionalmente o

recesso,manteremos o trabalho
pormeio de diligências,medidas
que a investigação permite. A cir-
cunstância caminhaparanão ter-
mos o recesso.Não tendoo reces-
so,nãoimpõeaparalisaçãodaCPI.

Osuposto esquemadas
rachadinhas vai chegar àCPI?
Pode chegar, desde que haja

algum tipo de relação comalgum
dos personagens em que as in-
vestigaçõesdecorrupção (das va-
cinas) são apontadas. Se tiver al-
guma conexão, não descarto que
possa vir a ser elemento de ava-

liação por nós. Começamos aCPI
apurando ações e omissões do
governo federal no enfrentamen-
to à pandemia.De repente, a par-
tir do depoimento dos irmãos
Miranda, nos vimosdiantedeum
enorme Hidra (de Lerna), com
várias cabeças. Quanto mais a
gente puxa um novelo, um per-
sonagem novo surge. Puxamos a
Precisa e, de repente, surge a Da-
vati. Depois viemos comRoberto
Dias, que esteve envolvido na
Precisa. Aí, mais adiante, a gente
o encontra, também, presente
no caso da Davati. Aí, da Davati,
da Precisa, já vem a história da
eventual fraude na CanSino (va-
cina), o que levou até o deputado
Ricardo Barros. Então, alguns
desses personagens, tendo cone-
xão com esse outro caso, obvia-
mente que poderão vir a ser cha-
mados aCPI. É por isso que é im-
periosa a prorrogação da CPI, e é
por isso que já temos um reque-
rimento com 34 assinaturas para
que seja prorrogada.

Épossível investigar Bolsonaro
a partir desse caso?
Até onde se sabe, a partir de

notícias, é uma questão que não
envolve apenasopresidente,mas
tambémos filhos dele. Então, nós
temos de separar juridicamente
caso a caso. AConstituição, clara-
mente, diz que o presidente só
pode ser investigado com fatos
relativos ao exercício domanda-
to. Então, tem dois aspectos aí
para aprofundarmos. Um: saber
se esse procedimento se prorro-
gou ao tempo, isto é, teve conti-
nuidade delitiva. Segundo: se os
personagens aí têm algum tipo

de relação, ainda hoje, com o go-
verno de Jair Bolsonaro e se estão
presentes noMinistério da Saú-
de. Esses são alguns elementos
que podem levar ao aprofunda-
mento da investigação.

Comoavalia o cenário
político para 2022?
Temos de entender o bolso-

narismo como um fenômeno
político e social de extrema di-
reita, que o Brasil, lamentavel-
mente, experimenta pela pri-
meira vez agora. Os fenômenos
políticos sociais, seja de extrema
esquerda, seja de extrema direi-
ta, ao longo da história humana,
foram responsáveis pelas maio-
res atrocidades, mas também
são caracterizados por terem
forte lastro de apoio social. Eu
acredito que, agora, avaliando
fora do escopo da investigação e
dentro do escopo da investiga-
ção da CPI, não tenho dúvidas
de que o presidente da Repúbli-
ca já cometeu inúmeros crimes.
Nesse caso, o remédio a ser utili-
zado seria a denúncia do Supre-
mo Tribunal Federal, com auto-
rização da Câmara dos Deputa-
dos, ou o remédio constitucio-
nal do impeachment. Deixando
isso de lado e avaliando do pon-
to de vista político, vai ter um
laço social que sempre vai se
ancorar no bolsonarismo. Prin-
cipalmente nos tempos atuais e
na tecnologia que eles desen-
volveram. Por isso, é um fenô-
meno político-social de extre-
ma direita, como tantos outros.
Tivemos a experiência na histó-
ria humana.

Na semanapassada, Eduardo
Leite se apresentou como
pré-candidato aoPlanalto, ao
mesmo tempo emque declara
ser gay. Comoo senhor avalia?
Em primeiro lugar, tenho de

saudar a coragem do governa-
dor Eduardo Leite. A atitude
dele é motivo de orgulho para
todos os brasileiros. Segundo, a
opção sexual não pode ser te-
ma para o debate político. O te-
ma do debate político é se o ci-
dadão é corrupto ou não e qual
a política econômica que ele
vai adotar no exercício do go-
verno, assim como as priorida-
des dele. A opção sexual de ca-
da um é um direito civilizatório
e que assiste a todos. Não po-
demos cair na cilada, lançada
várias vezes pela rede do ódio.
Assim, saúdo a coragem do go-
vernador Eduardo Leite, que
seria uma ótima opção políti-
ca, uma alternativa no pleito
político do ano que vem.

*Estagiários sob supervisão
deCidaBarbosa

» GABRIELA CHABALGOITY*
» JOAO VITOR TAVAREZ*

V
ice-presidente da CPI da Covid, o senador Randolfe Rodrigues
(Rede-AP) afirmou que um dos objetivos da comissão, agora, é
“desvendar o que hoje é um enorme esquema de corrupção” en-
volvendo compra de imunizantes contra o novo coronavírus.

“Vacinas que encontravam intermediários que facilitam um programa
de corrupção tinham um caminho mais fácil no Ministério da Saúde.
As que tinham regras que complicam a corrupção têm caminhos muito
mais tortuosos”, afirmou o parlamentar, em entrevista a Denise Rothen-
burg, no programaCB.Poder,parceria entre o Correio e a TV Brasília.

Randolfe Rodrigues também comentou sobre os próximos passos da
CPI,da eventual prorrogação dos trabalhos e da possibilidade de ser alvo de
investigação do colegiado o esquema de rachadinha, supostamente envol-
vendo o presidente Jair Bolsonaro.Veja os principais trechos da entrevista.

Pedro França/Agência Senado



Opresidente Jair Bolsonaro tenta criar umaagendapositiva
— por exemplo, ontem, prorrogou o auxílio emergencial por
medida provisória por mais três meses—,mas não consegue
se livrar das notícias negativas de grande repercussão. A nova
bomba foram os áudios atribuídos à ex-cunhada Andrea Si-
queira Valle, divulgados pelo site UOL, nos quais ela afirma
que o presidente da República manteve um esquema de “ra-
chadinha” em seu gabinete quando era deputado federal, isto
é, a prática ilegal de confisco departe dos salários dos assesso-
res parlamentares.
Na gravação, a ex-cunhada diz que seu irmão André Siquei-

raValle foi demitido do cargo de assessor parlamentar porque
se recusou a repassar o valor definido por Bolsonaro: “O André
deumuito problema, porque ele nunca devolveu o dinheiro
certo que tinha que ser devolvido, entendeu?Tinha que devol-
ver R$ 6mil, ele devolvia R$ 2mil, R$ 3mil. Foi um tempão as-
sim, até que o Jair pegou e falou: ‘Chega. Pode tirar ele, porque
ele nuncamedevolve o dinheiro certo’”, disse.
Bolsonaro não pode ser investigado por fatos ocorridos an-

tes da eleição, porque a Constituição de 1988 protege o presi-
dente da República quanto a isso,mas a denúncia é desmorali-
zante e repercute internacionalmente.Mesmoassim,o senador
AlessandroVieira (Cidadania-SE) anunciou que requererá uma
CPI no Senado para investigar as “rachadinhas” envolvendo o
clã Bolsonaro. Suspeita-se de que haveria uma espécie de caixa
dois único nos gabinetes parlamentares da família, suposta-
mente formadocomparte dos salários de seus assessores.
Até a gravação da ex-cunhada, a ponta do iceberg era o en-

volvimento do senador Flávio Bolsonaro (Patriota-RJ) no es-
cândalo das “racha-
dinhas” da Assem-
bleia Legislativa do
Rio de Janeiro. Re-
centemente, a 5ª
turma do Superior
Tribunal de Justiça
negoupedidodade-
fesa do senador pa-
ra anular a investi-
gação. Seguindo vo-
to do relator, minis-
tro Felix Fisher, o co-
legiado considerou
que os relatórios de
inteligência finan-
ceira e as informa-
ções trocadas entre
Coaf eMP foram le-
gais. Uma CPI para
investigar as racha-
dinhas pode com-
partilhar os dados
bancários e fiscais
obtidos pela Receita
Federal pormeio do
Coaf e, assim, che-
car as informações contidas nos áudios da ex-cunhada do pre-
sidente daRepública.

Pesquisas

Amaré negativa para Bolsonaro já se reflete nas pesquisas
de opinião: o presidente da República é reprovado por 62,5%
da população, segundo Pesquisa de Opinião CNT/MDA divul-
gada ontem. Os que aprovam o seu desempenho são 33,8%.
Realizada de 1º a 3 de julho de 2021, com2.002 entrevistas pre-
senciais, em 137municípios de 25 unidades da Federação, a
pesquisa temmargem de erro de 2,2 pontos percentuais, com
95% de nível de confiança. São 10,8% os que consideraram
“ótimo” o governo Bolsonaro; 16,9% como“bom”; 22,7%, “re-
gular”. Para 11,9%, o governo é “ruim”; 36,3% o consideram
“péssimo”; e 1,4%, não sabe ounão respondeu.
Na pesquisa espontânea de intenções de voto, Lula lidera

com 27,8%; Bolsonaro, tem 21,6%. Ciro Gomes, 1,7%; Sergio
Moro e João Doria, 0,7%.Votarão em branco ou nulo 7,1%. É
grande o número de indecisos: 38,9%. Nas respostas estimula-
das, Lula também lidera, com41,3%das intenções de voto. Em
seguida, vêm Jair Bolsonaro (26,6%), CiroGomes (5,9%), Sergio
Moro (5,9%), João Doria (2,1%) e HenriqueMandetta (1,8%).
São 8,6%os quepretendemvotar embrancoounulo, e 7,8%os
que estão indecisos. Emumeventual 2º turno, Lula lidera com
52,6%das intençõesdevoto. JairBolsonaro tem33%, enquanto
11,5% afirmam que votariam em branco ou nulo, e 2,6% não
sabemounão responderam.
Nesse cenário, circula a tese de que o Brasil deveria adotar o

regime semipresidencialista para evitar o trauma do impeach-
ment. Durante o Simpósio Interdisciplinar sobre o Sistema Po-
líticoBrasileiro&XI JornadadePesquisa eExtensãodaCâmara
dos Deputados, o presidente do Tribunal Superior Eleitoral
(TSE), ministro Luís Roberto Barroso, disse ser favorável à im-
plantação domodelo semipresidencialista de governo. Segun-
do ele, essa alternativa retiraria o presidente do “varejo políti-
co” e criaria “possibilidade de destituição não traumática do
primeiro-ministro”, caso haja perda de apoio político. “Opresi-
dente continua com seumandato. Essa é a inovação que eu
acho que nós deveríamos implantar para 2026”, argumenta. A
tese vem sendo defendida pelos ex-presidentes José Sarney e
MichelTemer, para os quais é impossível governar sob ameaça
permanente de impeachment.

Entre a “rachadinha”
e o impeachment

Nas
entrelinhas
por Luiz Carlos Azedo
luizazedo.df@dabr.com.br

“Amaré negativa
para Bolsonaro
se reflete nas
pesquisas de
opinião: é
reprovado por
62,5% da
população,
segundo Pesquisa
CNT/MDA. Os que
o aprovam são
33,8%”
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ParecerdaPECquemudasistemadevotaçãoquaseé tiradodapauta, e relatordesempata
para ir em frente. Situação reflete adefesadospartidospelamanutençãodosistema

Com dificuldade, voto
impresso segue adiante

Barros teve de votar para desempatar a decisão sobre seu relatório, que vai à votação na próximaquinta-feira

» ISRAEL MEDEIROS

U
ma das principais bandei-
ras do presidente Jair Bol-
sonaro, o voto impresso
avança com dificuldade

na Câmara dos Deputados. Esta-
vamarcadaparaontemavotação
do parecer do relator Filipe Bar-
ros (PSL-PR) da PEC 135/2020 na
Comissão Especial que analisa o
tema, mas, por falta de apoio, os
integrantes do colegiado entra-
ram em acordo, na semana pas-
sada, para adiar a votação para a
próxima quinta-feira. Daí deci-
diu-se que a sessão serviria ape-
nas para o início da discussão do
mérito do texto.
O deputado Hildo Rocha

(MDB-MA) apresentou um re-
querimento para retirar o projeto
dapauta, defendendoqueo tema
merecia aprofundamento emais
tempo para discussão. Porém a
votação do requerimento deu 15
a 15, disputa desempatada por
Filipe Barros, que defendeu a dis-
cussão doprojeto.
O placar apertado é o resulta-

dodeummovimento recentedas
lideranças dos principais parti-
dos do Congresso. Em 27 de ju-
nho, presidentes de 11 siglas —
incluindo aliados do governo, co-
mo Progressistas, PL, Republica-
nos e PSL — fecharam posição
contra o voto impresso e a favor
do atual sistemade votação, após
conversas com o presidente do
Tribunal Superior Eleitoral (TSE),
ministro Luís RobertoBarroso.
Na comissão, deputados de

oposição criticaram a tentativa
de alterar as regras eleitorais para
as próximas eleições. “Não pode-
mos discutir alterações constitu-
cionais nas regras eleitorais sob o
governo Bolsonaro, porque é um
perigo.Nãoémomentodealterar
nada. Émomentode seguir a car-
tilha. Segue-se o manual. Esta-

mos sob ataque, estamos em cri-
se, há um ataque à democracia
neste exato momento”, disse Is-
rael Batista (PV-DF).
Ele acrescentou que há “se-

gundas intenções muito claras”
por parte de Bolsonaro, que já
disse que não passará a faixa pre-
sidencial se perder as eleições ca-
so o voto impresso não esteja va-
lendo. “Esse presidente coloca
uma faca no pescoço da demo-
cracia”, completou.

Semprovas

Durante a discussão na co-
missão, a deputada bolsonarista
Bia Kicis (PSL-DF), autora da

PEC do voto impresso, criticou o
sistema atual de votação e omi-
tiu informações ao comentar so-
bre os Testes Públicos de Segu-
rança (TPS) realizados pelo TSE.
Ela afirmou que sistema “já foi
quebrado diversas vezes” por
técnicos e professores universi-
tários —mas não provou quan-
do isso aconteceu. Desde que o
TPS começou a ser realizado, em
2009, pequenas falhas encontra-
das pelos especialistas nunca fo-
ram capazes de comprometer o
sistema ou alterar o voto. Todas
foram corrigidas.
Os testes são feitos sempre no

ano anterior à eleição e contam
com a presença de diversos ór-

gãos públicos, como a Polícia Fe-
deral. Investigadores autônomos
tambémpodemse inscrever para
participar. Nessas provas, os téc-
nicos têm acesso facilitado aos
equipamentos de votação, po-
dendo analisá-los fisicamente—
as urnas eletrônicas não pos-
suem qualquer conexão à inter-
net, sendo impossível acessá-las
remotamente. Ao contrário do
que diz Bolsonaro, que afirma
que tem provas de fraude nas
eleições que venceu em 2018—
masnunca apresentou—, Bia Ki-
cis reconheceu, durante a sessão,
que não há fraude comprovada,
embora tenha insistido que o sis-
tema é inseguro.

CMO já tem presidente e relatores
»ROSANA HESSEL

Apesar do atraso na instalação
da ComissãoMista de Orçamen-
to (CMO), os nomes damesa, pe-
lomenos, estão sendo definidos,
de acordo coma liderança do go-
vernonoCongresso. Apresidente
será a senadora Rose de Freitas
(MDB-ES). O relator da LDO de
2022 será o deputado Juscelino
Filho (DEM-MA). Já a relatoria
principal da Lei Orçamentária
Anual (LOA) ficará comodeputa-
doHugoLeal (PSD-RJ), deacordo
com interlocutores do senador
EduardoCampos (MDB-TO).
Aindanãohádata,porém,para

a instalaçãodacomissão,devidoà
faltademobilizaçãodasbancadas
edeacordoparaosnomesdame-
sa, propostos pela liderança do
governo. Enquanto a popularida-
de do presidente Jair Bolsonaro
derrete nas pesquisas de opinião
emmeio às investigações da CPI
da Covid, os líderes do Centrão,
principalmente,nãoestãomobili-
zados paramontar a CMO antes
do recesso parlamentar, previsto
para começar em18de julho.
Na semana passada, o presi-

dente da Câmara, Arthur Lira
(PP-AL), disse que pretendia ins-
talar a CMO antes do recesso.
Contudo, fontes do Legislativo
contam que há uma resistência
dos partidos do Centrão para um
acordonesse sentido.
No MDB, que tem a maior

bancadano Senado, com15par-
lamentares, os titulares da CMO
estão definidos. Além de Rose
de Freitas, a senadora Simone
Tebet (MS) será titular, ambas
definidas pelo líder da legenda
no Senado, EduardoBraga (AM),
que ficará como suplente, com
Eduardo Gomes (TO).
A praxe é que a presidência da

CMOe as relatorias doOrçamen-
to e da LDO têmumrodízio entre
a Câmara e o Senado a cada ano.
A presidência da mesa costuma

Éprovável que decretemumrecesso branco,
comoemoutros anos. Não será a primeira vez
que a LDOnão será aprovadana primeira
metade do ano. E não deverá ser a última”

Gil Castello Branco, secretário-geral da Organização Contas Abertas

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

O relator da LDOde 2022 será o deputado Juscelino Filho (DEM-MA)

ser damaior bancada nesse acor-
do de alternância. No ano passa-
do, entretanto, como não houve
acordo entre os partidos do Cen-
trão, a instalação demorou, só
ocorrendoneste ano.

Recesso branco

O Congresso precisa votar a
LDOantes do recesso, comopre-
visto naConstituição.No entanto,
o histórico de estouro de prazos
nas votações da LDO e do Orça-
mentoestá ficandorecorrente.Em

2020, a LDOde2021 só foi aprova-
da no fim do ano e em plenário,
porque aCMOsó foi instalada em
fevereiro, comapeça orçamentá-
ria sendoaprovadaemmarço.
“É provável que decretem um

recesso branco, como em outros
anos.Não será a primeira vez que
a LDO não será aprovada na pri-
meira metade do ano. E não de-
verá ser a última”, destacou Gil
Castello Branco, secretário-geral
da Organização Contas Abertas.
“O cenário político é demuita in-
certeza, e o governo está enfra-

quecido. Os parâmetros estão
mudando, e eles vão ter de ser
atualizados. Por conta disso, não
devem termuita pressa.”
Na avaliação dele, o Executivo

aindavai terdificuldadeemavan-
çar com as reformas administra-
tivas e tributárias nesse ambiente
político mais tenso. “O governo
está empenhado na reeleição e
tudo o que é polêmico. Realmen-
te, podemos esquecer neste ano”,
frisou. Ele citou como exemplo a
reforma do Imposto de Renda,
que vem recebendo críticas for-
tes por não simplificar o sistema
tributário e ainda aumentar a
carga tributária, pelos cálculos de
especialistas. “Uma simplificação
de tributos seria aprovada com
mais facilidade.Mas, quando ve-
mos uma proposta que temprin-
cípios arrecadatórios em vez de
simplificar, dificilmente receberá
apoio”, afirmouCastello Branco.

Emendas

A equipe econômica tenta ne-
gociar uma alteração na LDOpa-
ra evitar um volume excessivo de
emendas do relator, como ocor-
reu no Orçamento de 2021, con-
formemostrou o Blog da Denise.
Deacordocomespecialistas, esse
tipodeemendaera residual,mas,
na peça orçamentária deste ano,
o senador Marcio Bittar (MDB-
AC) até bloqueou despesa obri-
gatória para incluir R$ 26,5 bi-
lhões de emendas próprias na
primeira versão do relatório, que
precisou ser modificado e, de-
pois, acabou sofrendo vetos do
Palácio doPlanalto.
“Espero que mudem a siste-

mática atual. As emendasde rela-
tor estão ocupando, hoje, uma
parcela desproporcional do Or-
çamento. Antes, elas eram resi-
duais, contempladas dentro de
parâmetros excepcionais”, desta-
couLeonardoCezarRibeiro, con-
sultor de Economia do Senado.

Maryanna Oliveira/Câmara dos Deputados



CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, terça-feira, 6 de julho de 2021 • Política • 5

Áudio de ex-cunhada pode dar CPI
» RENATO SOUZA

O
senador AlessandroVieira
(Cidadania-ES) protoco-
lou, ontem, o pedido para
instalação da CPI da Ra-

chadinhapor conta das gravações
que vieram à tona, nas quais An-
drea SiqueiraValle—ex-cunhada
do presidente Jair Bolsonaro—
afirma que ele sabia e cobrava
parte do salário dos assessores de
seu gabinete quando era deputa-
do federal, entre 1991 e 2018.Mas
a criação de uma comissão de in-
quéritoparao temanãoéconsen-
so, pois há quem queira levá-lo
paraaCPIdaCovid, comoéocaso
deRenanCalheiros (MDB-AL).
Segundo Vieira, a comissão

também investigaria outros acu-
sados de tambémpraticarem ra-
chadinha, pois, para ele, as reve-
lações são graves e precisam ser
apuradas. “Os fatos são gravíssi-
mos e exigem apuração. O Sena-
do tem legitimidade e estatura
para fazer essa investigação,mes-
mo em ummomento tão difícil
da nossa história. Ninguém está

PODER / SenadorAlessandroVieiraprotocolapedidode instalaçãode comissão sobrea rachadinhaque, supostamente, opresidente
cobravanos temposemqueeradeputado. JáRenanCalheirosquero temadentrodasapuraçõesdaatuaçãodogovernonapandemia

Pontos frágeis
Se Jair Bolsonaro não pode ser investigado por atos que não dizem respeito ao exercício domandato

presidencial, seus filhos podem. E é aí que a oposição irá com tudo no sentido de tentar apurar as
denúncias de supostas rachadinhas registradas em áudios divulgados pelo UOL, atribuídos à fisiculturista
Andrea SiqueiraValle, ex-cunhada do presidente.
O primeiro teste desta nova trilha, que promete darmuito trabalho ao governo, virá ainda hoje na CPI da

Covid. O relator, senador Renan Calheiros (MDB-AL), já divulgou em suas redes sociais que planeja
convocar Andrea para prestar depoimento à comissão de inquérito, algo que o governo não aceitará,
porque considera que esse tema não é objeto de investigação do colegiado. A briga ganha cada vez novos
contornos.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

AguinadadaFiesp/Coma
eleição de Josué Gomes da Silva
(foto), filho do ex-vice-presidente
José Alencar, para presidente da
Federação das Indústrias do
Estado de São Paulo (Fiesp), o ex-
presidente Luiz Inácio Lula da
Silva terá um aliado numposto
importante. Pior para o centro e
para Bolsonaro.

Surpresa geral/O empate na
votação que pretendeu retirar de
pauta a proposta de emenda
constitucional do voto impresso
surpreendeu os defensores da
PEC, que acreditavamperder de
lavada. Há, porém, uma certeza: a
de que não há 308 votos para
aprová-la emplenário.

Enquanto isso,noWhatsApp.../
Grupos bolsonaristas começaram
umverdadeiro cerco aos
integrantes da comissão especial
que analisa o voto impresso. A
ordem é entupir as caixas de e-
mails e redes sociais de cada
parlamentar emdefesa da PEC.

Eas reformas,hein?/O
presidente da Câmara, Arthur Lira
(Progressistas-AL), quer ouvir hoje
dos líderes como está a construção
de consensos em torno da reforma
tributária e, ainda, em torno do
Código Eleitoral. No caso da
tributária, dificilmente terá rolo
compressor. Omesmo não se pode
dizer em relação ao Código
Eleitoral e os retrocessos
apontados por várias instituições.

Isso o povo entende

Ao anunciar a prorrogação do auxílio
emergencial numa solenidade dentro do
gabinete que sequer constava em sua agenda,
ficou claro para os setores da política que
Bolsonaro deseja ver se reduz o impacto dos
áudios atribuídos à ex-cunhada e também ao
desgaste já provocado pela CPI.

Isso também

Até aqui, aliados do presidente não tinham
visto nada que pudesse arranhar a imagemde
Bolsonaro com escândalos de corrupção, nem
no caso das vacinas e do contrato da Covaxin,
que não foi cumprido dentro do prazo nem
tampouco houve pagamento. O episódio das
rachadinhas, porém, é diferente: “Sinal
amarelo: rachar salário é coisa que está ao
alcance do entendimento do povão”, escreveu
o cientista político Paulo Kramer.

Já era

Ao dar cinco dias para que o senador Omar
Aziz (PSD-AM) explique osmotivos para o
adiamento do depoimento do líder do
governo na Câmara, Ricardo Barros
(Progressistas-PR), oministro Ricardo
Lewandowski ajuda a CPI. É que Barros
queria depor nesta quinta-feira. Aziz poderá
responder ao STF até sábado.

Abre o olho, viu?

Omovimento Freio da Reforma, que reúne
33 instituições da sociedade civil, listou 20
retrocessos da reforma do Código Eleitoral em
discussão no Congresso. Umdesses pontos é
o fim da divulgação dos bens dos candidatos.
A apreciação das contas partidárias também
passa a ser feita por empresas privadas e a
prestação dessas contas de gastos de
campanha, também. Ou seja, como as
campanhas hoje são financiadas com
dinheiro público, a transparência na
aplicação dos recursos ficará prejudicada.
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Ninguémestá
acimada lei. Os
fatos narrados são
graves e exigem
apuração imediata.
Conhecereis a
verdade e a
verdade vos
libertará
(João 8:32)”

Senador Alessandro Vieira,
provocando Bolsonaro, que
utiliza a citação bíblicaSegundo a ex-cunhada, Bolsonaro teria demitido umservidor do gabinete por não devolver parte do salário

STF rejeita inquérito dos R$ 89 mil para Michelle
Oplenário do SupremoTribu-

nalFederal (STF) rejeitouopedido
de investigação sobre depósitos
realizados por Fabrício Queiroz,
ex-assessordosenadorFlávioBol-
sonaro (Patriotas-RJ), nas contas
da primeira-damaMichelle Bol-
sonaro. Osmagistrados não veem
indícios de envolvimento do pre-
sidente JairBolsonarocomocaso.
Os valores creditados somam

R$ 89mil, foram realizados entre
2011 e 2016pormeio depelome-
nos27repasses.Aação foiprotoco-
ladanoSupremo,noanopassado,
pelo advogadoRicardoBretanha
Schmidt. A ProcuradoriaGeral da

República (PGR)defendeuoarqui-
vamentodocasoalegandoquenão
existemfatosrelacionadosaopresi-
dente e, por isso, não se justifica
aberturadeinvestigaçãodaCorte.
Ao pedir ao Supremo o arqui-

vamento da notícia-crime, o pro-
curador-geral Augusto Aras disse
que asmovimentações financei-
rasdeQueiroz já foramalvoda in-
vestigação noMinistério Público
do Rio de Janeiro, que não comu-
nicou indícios de crimes envol-
vendo o presidente ou amulher
dele. Os promotores fluminenses
já ofereceram à Justiça uma pri-
meira denúncia no caso. A pri-

meira-damanão temcargopúbli-
cooupoderdeautoridade—por-
tanto, não tem foroprivilegiado.

Sem justificativa

Na avaliação do chefe doMi-
nistério Público Federal (MPF),
por enquanto não há elementos
capazes de justificar a abertura de
uma investigação sobre os che-
quesna conta deMichelle. “Os fa-
tos noticiados, portanto, isolada-
mente considerados, são inidô-
neos, por ora, para ensejar a de-
flagração de investigação crimi-
nal, face à ausência de lastro pro-

batóriomínimo”, afirmouAras.
Emdecisãomonocrática, o re-

lator da ação,ministroMarco Au-
rélioMello, já havia negado o pe-
dido do advogado para abertura
de investigação. Como houve re-
curso por parte do autor, o caso
foi levado ao plenário da Corte e
analisado emsessão virtual.
Marco Aurélio lembrou que o

pedido de ação penal, se justifi-
cado, deveria ter sido solicitado
pelo MPF. “O titular de possível
ação penal, oMinistério Público
Federal, por meio da atuação do
procurador-geral da República,
ressalta não haver indícios do co-

metimento de crime”, escreveu
em seu voto. “Considerada ama-
nifestação doMinistério Público,
mediante atodoórgãode cúpula,
arquivem”, sentenciou odecano.
Além de Marco Aurélio, Ale-

xandre deMoraes, Cármen Lúcia,
NunesMarques, Ricardo Lewan-
dowski e RosaWeber votaram
contra a abertura de inquérito, até
o fechamento desta edição. O fim
do julgamentoestáprevistopara2
de agosto, data quemarca o fim
dorecesso judiciário.Naapuração
que vem sendo feita pelo âmbito
doMinistério Público do Rio de
Janeiro contra Flavio e Queiroz,

Michelle não figura entre os alvos
dasdiligências atéomomento.
O nome da primeira-dama

apareceu na investigação das ra-
chadinhas pela primeira vez no
final de 2018. Na época, um rela-
tório do antigo Conselho de Con-
trole de Atividades Financeiras
(Coaf) identificou asmovimenta-
ções suspeitas na conta do ex-as-
sessor de Flávio Bolsonaro e lis-
tou parte dos depósitos paraMi-
chelle, que totalizaramR$ 24mil.
Na ocasião, o presidente Jair Bol-
sonaro justificou as transferên-
cias como devolução de um em-
préstimo aQueiroz. (RS)

verno federal”. Ele também citou
o senador Flávio Bolsonaro (Pa-
triotas-RJ) e o vereador carioca
CarlosBolsonaro (Republicanos).
ParaorelatordaCPI,osdoisse-

riampeças fundamentais nas in-
vestigações. O primeiro já foi de-
nunciado peloMinistério Público
do Rio por peculato, lavagem de
dinheiro e organização criminosa
sob acusação de fazer rachadi-
nhas naAssembleia Legislativa do
Riode Janeiroquandoeradeputa-
doestadual.O segundo tambémé
investigado, mas as apurações
aindanãogeraramdenúncia.
Emnota,adefesadeFlávioBol-

sonaroclassificouasgravaçõesco-
mo“clandestinas”,mas os áudios
estariamnos autos da investiga-
ção doMP. “Gravações clandesti-
nas, feitas semautorizaçãoda Jus-
tiça e nas quais é impossível iden-
tificar os interlocutores não é (sic)
um expediente compatível com
democracias saudáveis”, rebateu.
Segundo os advogados do sena-
dor, a denúncia émais um“ingre-
dientenanarrativa que tentamar-
marcontraa famíliaBolsonaro”.

acima da lei. Os fatos narrados
são graves e exigem apuração
imediata. Conhecereis a verdade
e a verdade vos libertará ( João
8:32)”, provocou, citando o versí-
culo bíblico usado por Bolsonaro
com frequência.

Os áudios mostram Andrea
contando que seu irmão, André,
foi exonerado por Bolsonaro de
um cargo de confiança na Câ-
mara. O motivo seria a resistên-
cia do ex-servidor em repassar
ao então deputado toda a parte

do salário que combinara em
troca da nomeação. O esquema
configura peculato— desvio ile-
gal de verba pública por servi-
dor. Andrea é irmã de AnaCristi-
na Siqueira Valle, segunda ex-
mulher de Bolsonaro.

Convocação
Já Renan considera “funda-

mental” a CPI da Covid convocar
Andrea, pois quer que ela expli-
que “se houve espelhamento do
esquema das rachadinhas no go-

Marcos Correa/PR

Aureliza Corrêa/Esp. CB/D.A Press - 14/6/11
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AnaMaria Braga pega covid e se afasta de programa

ARedeGloboanunciou,ontem,queos repórteres
FabrícioBattaglini eTalithaMorete vãoassumir o
programaMaisVocê,por contadoafastamentoda
apresentadoraAnaMariaBraga,que se recuperada
covid-19.Ela testoupositivoparaadoença.Em
comunicado enviadopela emissora,elaafirmouque
estábem.“Euestou recebendo todo esse carinho lindo
desdeamanhã.Estou comsintomas leves e, tirandoo
mal-estar,me sintobem.Naquintaànoite comecei
comsintomasde gripe ena sexta,como jáagendado
anteriormente,oprogramaestavagravado”,disse.
“Passei bemo fimde semana.Namanhãdehoje

(ontem),perdi oolfato e,seguindooprotocolo, fiz o
teste da covid-19,quedeupositivo. Já tomei asduas
dosesdavacina e estou sendoacompanhadapelo
meumédico”,explicou.Elaaindaacrescentou:
“Agradeçoapreocupaçãode todos,asmensagensde
carinho ea todomeu time,entre eles Fabrício e
Thalitaque,comcerteza,vão comandaroMaisVocê
commuitoamorduranteaminhaausênciaNos
vemos embreve.Cuidem-se todos”.A culinária,uma
dasprincipais atraçõesdoprograma,seguiránoar
comreceitas inéditasnospróximosdias, jáqueAna
MariaBragadeixoualguns episódios gravados.

Sem pressa para
desobrigar máscaras

» GABRIELA BERNARDES*
» PEDRO ÍCARO*

O
ministro da Saúde,Mar-
celo Queiroga, disse, on-
tem, que“não há pressa”
em desobrigar o uso de

máscarasporpessoas jávacinadas
contra a covid-19. Conforme ob-
servou, o parecer solicitado pelo
presidente Jair Bolsonaro, em ju-
nho— que pedia a liberação do
usodaproteção—,aindaestásen-
do estudado.“Isso temque ser fei-
tocombasenaciência”, afirmou.
“Primeiramente, é necessário

fazer um estudo científico. De-
pois que vem o estudo, o parecer
é emitido. Não há pressa para se
fazer isso. Isso tem que ser feito
combase na ciência, o que temos
defendido de forma reiterada. O
Departamento de Ciência e Tec-
nologia, da Secretaria de Ciência,
Tecnologia e Insumos Estratégi-
cos está trabalhandocomasolici-
tação feita pelo presidente da Re-
pública”, explicou, enquanto visi-
tava oHospital Regional do Gua-
rá, no Distrito Federal. Na oca-
sião, Queiroga vacinouoministro
da Infraestrutura, Tarcísio Gomes
de Freitas, o advogado-geral da
União, AndréMendonça; e omi-
nistro do Tribunal de Contas da
União (TCU) JorgeOliveira.
Em nota, oMinistério da Saú-

de afirmou que o estudo está
sendo desenvolvido e que será
revisado pela Universidade Fe-
deral de São Paulo (Unifesp). “O
Ministério da Saúde esclarece
que realiza um estudo para ava-
liar a flexibilização do uso de
máscara com o avanço da vaci-
nação no Brasil, assim como já
ocorre em outros países”, afirma
nota divulgada pela pasta.
Desde o início da pandemia,

a Organização Mundial da Saú-
de (OMS) vem recomendando o
uso demáscaras como forma de
prevenção contra a covid-19.
Em junho, mais uma vez alertou
sobre a importância do equipa-
mento individual mesmo por
pessoas imunizadas.

MinistrodaSaúde,MarceloQueiroga, afirmaqueparecer solicitadopelopresidente JairBolsonaro, umpermanente críticodaproteção
facial—várias vezesdissequenão temqualquerutilidade—,está emandamento. Eque se chegaráaumadecisão “combasenaciência”

“Sei que há uma controvérsia
recente noBrasil sobre o uso con-
sistente demáscaras. Continua
sendo uma orientação da OMS
ondenãohápossibilidade de dis-
tanciamento”, disse a diretora-ge-
ralassistentedaOrganizaçãoMun-
dialdaSaúde,MariângelaSimão.

Ataques frequentes

Emvários episódios, Bolsonaro
atacou não apenas as vacinas e a
vacinação,mas o distanciamento
social e asmáscaras.Umadasúlti-
mas vezes foi emmaio. “Falam
tanto emmáscara. O tempo todo
essamídia pobre falando: ‘o presi-
dente semmáscara’.Nãoencheuo
sacoainda, não? Isso éuma ficção.
Quandoéquenósvamos tergente

com coragem, que eu
não sou especialista no
assunto, para falar que
a proteção damáscara
éumpercentualpeque-
no?Amáscara funciona
para o médico, que es-
tá operando umamás-
cara específica. A nos-
sa aqui, praticamente
zero”, disse Bolsonaro.
Em fevereiro, numa live,mos-

trou um estudo distorcido, feito
naAlemanha,paracriticarasmás-
caras. “Começama aparecer aqui
os efeitos colaterais dasmáscaras.
Umauniversidade alemã fala que
elas são prejudiciais a crianças.
Leva emconta diversos itens: irri-
tabilidade, dores de cabeça, difi-
culdade de concentração, dimi-

nuição da percepção de
felicidade, recusa em ir
para a escola ou creche,
desânimo, comprome-
timento da capacidade
de aprendizado, verti-
geme fadiga”, atacou.
Omédico infectolo-

gista André Bon explica
que,mesmo aqueles já
vacinadoscontraovírus,

ainda corremo risco se contami-
nar e transmitir adoença.Daí por-
queamáscaracontinua importan-
te. “Mesmo comuma parcela da
populaçãovacinada,aindaexisteo
risco dos vacinados seremporta-
doresassintomáticos”,afirmou.

* Estagiários sob a supervisão
de FabioGrecchi

Queiroga vacina oministro Tarcísio de Freitas, noHospital Regional doGuará. Flexibilizar o uso demáscaras apenas comoavanço da imunização

A Agência Nacional deVigi-
lância Sanitária (Anvisa) suge-
riu a suspensão da aplicação
das vacinas de Oxford/Astra-
Zeneca e da Janssen contra a
covid-19 em gestantes — por
terem como base vetor adeno-
viral. De acordo coma orienta-
ção publicada na última sexta-
feira, a autarquia recomenda
que as grávidas recebam doses
apenas da Pfizer e CoronaVac.
Emmaio, a agência já havia

sugerido a suspensão do uso
da AstraZeneca neste grupo,
após uma gestante no Rio de
Janeiro ter desenvolvido trom-
bose. Agora, a agência am-
pliou a orientação ao imuni-
zante da Janssen, que chegou
ao país no final de junho.
A suspensão foi feita para

evitar casos de trombose e
formação de coágulos san-
guíneos, efeitos colaterais
considerados raros após a va-
cinação com fórmulas basea-
das em vetor adenoviral. As
chances de desenvolvimento
dos problemas circulatórios
devido aos imunizantes são
extremamente baixas— entre
0,1% e 0,5%. Além disso, um
estudo da Universidade de
Oxford provou que o risco de
pacientes diagnosticados
com covid-19 apresentarem
casos de trombose é cerca de
10 vezes maior do que entre
as pessoas vacinadas.

Prioridades

As gestantes estãona lista de
prioridade para vacinação con-
tra a covid-19 desde abril, pois
fazem parte do grupo de risco.
De acordo com um estudo da
Fundação Oswaldo Cruz (Fio-
cruz) divulgado em junho, a ta-
xa de letalidade entre as grávi-
das é altíssima (7,2%),mais que
o dobro do índice do país
(2,8%).Atéomêspassado,1.156
gestantes tinhammorrido de
infecção pelo novo coronavírus
só em 2021. Em 2020, 560 fale-
ceramdevido à covid-19.
A Anvisa sugere, ainda, que

seja criado um sistema para
identificar casos suspeitos da
reação. Os sintomas relacio-
nados à trombose mais co-
muns são falta de ar, dor no
peito, inchaço ou dor nas per-
nas, dor abdominal persisten-
te, dor de cabeça grave e per-
sistente, visão turva, confusão,
convulsões, manchas verme-
lhas no corpo, hematomas ou
outras manifestações no local
da injeção. A agência reco-
menda que pacientes que
apresentarem qualquer des-
sas indicações procurem o
serviçomédico com urgência.
A agência acrescentou que

os imunizantes que não de-
vem ser aplicados nas grávidas
são seguros para seremminis-
trados na população em geral.
“A Anvisa reforça a relação be-
nefício-risco favorável das va-
cinas contra covid-19 autori-
zadas para uso no país, sendo
essencial a continuidade da
imunização da população”, diz
a nota explicativa. (GB)

Anvisa veta
Oxford e
Janssen para
grávidas

Oministro da Saúde, Marce-
lo Queiroga, voltou a defender
a inclusão das vacinas contra
covid-19 na cobertura dos pla-
nos de saúde. Queiroga expli-
cou, ontem, em entrevista co-
letiva após reunião com conse-
lho da Agência Nacional de
Saúde Suplementar, que a me-
dida ainda precisa de aprova-
ção da ANS. Caso não seja au-
torizado, disse o ministro, o as-
sunto “deixa de existir”, mas,
antevendo críticas, ele defen-
deu que a discussão do tema já
deva ser iniciada.
Para oministro, essa inclusão

se daria de duas formas: a pri-
meira, com o ressarcimento do
valor das vacinas aplicadas ao
Sistema Único de Saúde (SUS) e
ao governo federal; e a segunda,
na aquisição de vacinas pelas
operadoras para ofertar aos
usuários. “Se as operadoras de
plano de saúde ainda não con-
seguem adquirir essas vacinas,
elas podem ser aplicadas no
Programa Nacional de Imuniza-
ção, e aí as operadoras vão res-
sarcir ao SUS”, explicou.
Queiroga ressaltou que ain-

da não há possibilidade de o

setor privado adquirir os imu-
nizantes contra a covid-19, mas
afirmou que a discussão do te-
ma é para um cenário futuro,
quando a pandemia se tornar
um endemia. Ao comentar so-
bre a necessidade de já se co-
meçar a discutir o tema, Quei-
roga reclamou: “Se eu não dis-
cutir isso agora ‘ah, o senhor
não discutiu, e aí não fez a pre-
visão’. Então, esse assunto tem
que ser discutido, sim, e preci-
sa ser discutido do ponto de
vista técnico”, disse.
“Quarenta e oito milhões de

brasileiros custeiam planos de
saúde, e custeiam por um ob-
jetivo simples: ter assistência
à saúde. Isso abrange desde a
atenção primária até a aten-
ção especializada à saúde, e
políticas de vacinação cons-
tam na questão da atenção pri-
mária”, disse o ministro, em
defesa da proposta.
Ao comentar os trabalhos da

CPI da Covid, Queiroga se limi-
tou a declarar que só se preo-
cupa com a pandemia, que a
comissão de inquérito no Se-
nado não consta de seu “menu
de preocupações”.

Defesa de aplicação
por planos de saúde

Walterson Rosa/MS

O Instituto Butantan pretende encurtar
o tempo de testes da Butanvac,
candidata à vacina da covid-19, com
produção 100% brasileira. Para isso,
deve pedir o uso emergencial do
imunizante sem os resultados clássicos
de eficácia— obtidos na fase 3 da
pesquisa, com base em dados de
infecções e hospitalizações de
participantes do estudo. O formato
alternativo de testes, no entanto, ainda
não tem consenso entre os cientistas.
Segundo a Agência Nacional de
Vigilância Sanitária (Anvisa), estudos de
fase 3 para as novas vacinas “seriam
necessários para verificar o
desempenho na prevenção de casos
graves e sintomáticos”.

Butantanquer
acelerarvacina

Reprodução/Instagram
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Petrobras retoma
alta de combustível

CUSTODEVIDA/ Estatalautorizaoreajustedegasolina,dieselegásdecozinhaapartirdehoje.Éoprimeiroaumentonagestãodo
generalJoaquimSilvaeLuna.ElesubstituiuRobertoCastelloBranco,demitidoemfevereiroapós irritarBolsonarocomatualizaçãodevalores

0,55%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

4,23%R$6,036

Ibovespa nos últimos dias Na segunda-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
na segunda-feira

Na segunda-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

127.327 126.920
R$5,087

(▲ 0,68%)

R$1.100
Janeiro/2021 0,25
Fevereiro/2021 0,86
Março/2021 0,93
Abril/2021 0,31
Maio/2021 0,83

28/junho 4,928
29/junho 4,942
30/junho 4,973
1/7julho 5,045
2/julho 5,053 6,76%

Bolsas
Nasegunda-feira

30/6 1/7 2/7 5/7

0,44%
NovaYork

CAIXA Pagamentos realiza
a sua primeira transação.

A parceria entre CAIXA Cartões e
Fiserv realizou a primeira transação

nessa segunda-feira, 05/07. A partir
de agosto, disponível nas agências

da CAIXA em todo Brasil.

» ROSANA HESSEL
» FERNANDA STRICKLAND*

A
Petrobras anunciou, on-
tem,novoreajustenoscom-
bustíveis e do gás de cozi-
nhanas refinarias, levando

analistas a revisarnovamentepara
cimaasprojeçõesde inflaçãopara
julho e no fimdo ano. De acordo
comespecialistas, devidoà recente
altade52%novalordasbandeiras
tarifáriasdacontade luz, a energia
será o grande vilão da inflação de
julhoedoano, especialmente seas
chuvas aguardadas apartir deou-
tubronão ajudaremamelhorar o
nível dos reservatórios e a conter a
altano custode vida, quenãoestá
dandosinaisdetrégua.
Os novos valores entram em

vigor hoje. Em comunicado, a es-
tatal informou que o aumento
dos preços acompanhou a eleva-
ção dos patamares internacio-
nais. Assim, os valoresmédios de
venda do litro da gasolina e do
diesel serão reajustados em 6,3%
e3,7%, ouR$ 0,16 eR$ 0,10 o litro,
respectivamente, para R$ 2,69 e
R$ 2,81. Enquanto isso, o preço
médio de venda do gás de cozi-
nha para as distribuidoras sofrerá
reajustede 5,9%, ouR$0,20oqui-
lo, para R$ 3,60 o quilo. Ou seja,
umbotijão de 13 quilos passará a
custar R$ 46,68para as revendas e
acumula alta de 38%noano.
Esse é o primeiro aumento

nospreçosda gasolina edodiesel
na gestão do general Joaquim Sil-
va e Luna, que substituiuRoberto
Castello Branco em abril. “Os
preços praticados pela Petrobras
seguem buscando o equilíbrio
com omercado internacional e
acompanhamas variações do va-
lordosprodutosedataxadecâm-
bio, para cima e para baixo”, in-
formouanota da estatal.
Em18 de fevereiro, insatisfeito

comapolíticade reajuste adotada
por Castello Branco, o presidente
Jair Bolsonaro reclamou emuma
redesocial.“Teveumaumento,no
meu entender, e vou criticar, um
aumento fora da curva da Petro-
bras.Dezporcentohojenagasoli-
na e 15%nodiesel, é o quarto rea-
juste no ano. A bronca sempre
vem para cima demim, só que a
Petrobras tem autonomia”, disse.
No dia seguinte, em19 de feverei-
ro,CastelloBranco foidemitido.
O reajuste anunciado ontem

pela Petrobras teve repercussão

imediata. Analistas que previam,
no boletim Focus do Banco Cen-
tral desta semana, o ÍndicedePre-
ços aoConsumidor Amplo (IPCA)
a 6%, admitemque estão revendo
os números. Espera-se uma nova
estimativa para cima. Alguns não
descartamo IPCAacimade7%no
fimdoano ede 9%noacumulado
em 12meses de julho após acha-
remque opico seria em junho, de
8%,nessabasedecomparação.
“A gasolina e o gás de cozinha

têmumpeso importantenoorça-
mentodoméstico. Esses reajustes,
junto comoaumento da energia,
terãoumimpactodemais0,5pon-
topercentual no IPCAde julho. Eu
diria que estemês os vilões serão
ositensenergéticos,quevãoditara
inflaçãodestemêsepodemencer-
rar emalta até o fimdo ano”, ava-
liouoeconomistaAndréBraz,pes-
quisador do InstitutoBrasileiro de
Economia da Fundação Getulio
Vargas.OFGV Ibre elevoude 0,5%
para 1%aestimativade alta do IP-
CAdestemês epretende elevar de
7%para 7,4% a estimativa de alta
doIPCAnofimdoano.“Orecuono
preçodaenergia, queestánopata-
marmaisalto,abandeiravermelha
2, vai dependerdovolumedechu-
vasapartirdeoutubro”,emendou.

Preço defasado

Para Adriano Pires, diretor do
CentroBrasileiro de Infraestrutura
(CBIE),o reajustedaPetrobrasdeu
umamá sinalizaçãopara o consu-
midor, quevaipagarmais carope-
los combustíveis,mas foi positivo
para omercado, porque afastou o

riscode intervençãonomomento
emquehámuita tensãono gover-
no, com a popularidade emque-
da.“Haviaumagrandedúvida seo
presidente Jair Bolsonaro iria in-
terferir na nova política de preços
daPetrobras após trocaro coman-
doda estatal e impedir queos rea-
justes ocorressemnomesmomês
emquehouvefortealtanospreços
da energia elétrica”, afirmou. “Foi
um reajuste corajoso e que vai na
direçãodemanter aautonomiada
Petrobras na política de preços”,
acrescentouPires.
De acordo com o especialista

em infraestrutura, o reajuste na
gasolina anunciado ontem redu-
ziu parcialmente a defasagemdo
preço da gasolina nomercado in-
terno em relação ao internacio-
nal, de14%para7%.E,nocasodo
diesel, ainda há uma defasagem
em torno de 3%. A recente valori-
zação do real frente ao dólar, que
chegou a ficar abaixo de R$ 5, nos
últimos dias, evitou que esse rea-
juste fossemaior. “Mas é provável
que, comoa tendência lá fora éde
que o preço do barril do petróleo
continue subindo, a Petrobras
poderá fazerumnovoreajusteem
agosto para corrigir a defasagem”,
explicou Pires. Ele reconheceu
que a gasolina e a energia elétrica
deverão ser os grandes vilões do
IPCAdeste ano.
Omercado pode respirar ali-

viado, mas o consumidor recla-
ma. “Acho umabsurdo aumentar
os combustíveis emplenapande-
mia, quando amaioria brasileiros
hoje precisam do seu veículo por
estar na pandemia, evitar aglo-
meração de transporte público”,
criticou o policial militar Danilo
Ferreira, 37 anos. “É totalmente
desproporcional à realidade atual
que vivemos. O aumento no óleo
diesel vai impactar de formamais
drástica os preços de produtos
nos supermercados, como os ali-
mentos”, acrescentou Ferreira,
morador deValparaíso. Omecâ-
nico PedroHenriqueMarques, 24
anos, engrossa o coro de protes-
tos. “Achomuito errado o fato de
ter tanto aumento na gasolina.
Paramuitas pessoas, o carro é um
meio de trabalho, e, com isso, o
aumentodocombustível afetadi-
retamente a população”, desta-
couomoradordeSantaMaria.

* Estagiária sob a supervisão de
Carlos Alexandre de Souza

O primeiro reajuste de com-
bustíveis da gestão do general
Joaquim Silva e Luna na Petro-
bras pegou os caminhoneiros de
surpresa. Há menos de uma se-
mana, membros do Conselho
Nacional doTransporte Rodoviá-
rio de Cargas (CNTRC) se reuni-
ramcomopresidente da estatal e
pedirampara que o preço do die-
sel não subisse. “Deixamos claro,
na reunião, que se o diesel subis-
se, ia afetar seriamente não só os
caminhoneiros, mas a sociedade
em geral, que já estámuito pres-
sionada”, dissePlínioNestorDias,
presidente doCNTRC.
A alta dodiesel afeta toda a ca-

deia produtiva, que depende do
frete rodoviário para distribuição
no país. Dias afirmou que a greve

dos caminhoneiros, marcada pa-
ra o próximodia 25 de julho, con-
tinua de pé e ganha força com a
alta. Segundo ele, o CNTRC en-
viará uma carta à Petrobras, rea-
firmando a posição da categoria.
“Vamos traçar nossa estratégia
para ninguém sair prejudicado,
mas vai ter greve”, disse o repre-
sentante dos caminhoneiros.
Os petroleiros tambémcritica-

ram. Segundo o coordenador ge-
ral da FederaçãoÚnica dos Petro-
leiros (FUP),DeyvidBacelar, oau-
mento veio da pressão de impor-
tadores de combustíveis e de in-
vestidoresdomercado financeiro.
“Émais uma clara demonstração
da equivocada política de preço
de paridade de importação (PPI),
adotada pelo governo Bolsonaro

contra a população brasileira e
que penaliza, sobretudo, osmais
pobres”, criticouo sindicalista.
Bacelar chamaaatenção sobre

o impacto que os aumentos terão
na inflação emefeito cascata, que,
juntocomaelevaçãodas tarifasde
energia elétrica, achatama renda
do trabalhador. “É inadmissível
que, com este novo aumento no
gásdecozinhanasrefinariasdaPe-
trobras, apartir desta terça-feira, o
sextoaumentosomentenesteano,
o gás de cozinha já acumule uma
altade37,9%”, ressaltouBacelar.
Ele destacou que nos últimos

12meses, o IPCA acumula alta de
8,06%. “Ou seja, em setemeses, o
aumento do gás de cozinha já é
quase cinco vezes a inflação de
umperíododeumano”, disse.

Categorias criticam reajuste

Ospreçospraticados
pelaPetrobras
seguembuscandoo
equilíbrio como
mercado internacional
e acompanhamas
variaçõesdovalor dos
produtos eda taxade
câmbio, para cimae
parabaixo.”

Trecho da nota divulgada pela
Petrobras

SededaPetrobras: apesar dasqueixasdeBolsonaro, estatal corrigiudefasagemdepreços commercadoglobal

Mauro Pimentel/AFP - 9/3/20



Auxílio por mais 3 meses
Por decreto, presidente Jair Bolsonaro prorroga até outubro o pagamento do benefício aosmais vulneráveis. Governo ainda
estuda um programa social, que seria uma evolução do Bolsa Família. Executivo pediu crédito extraordinário de R$ 12 bilhões

Negócios 8 • CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, terça-feira, 6 de julho de 2021

MERCADO S/A MAIS UMA VEZ, OS ECONOMISTAS DOMERCADO FINANCEIRO AUMENTARAM A

EXPECTATIVA DE CRESCIMENTO DO PIB BRASILEIRO EM 2021.

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

US$199bilhões
éa fortunaque Jeff Bezos teráparadesfrutardurantea

aposentadoria. Aos57anos, o fundadordaAmazonabriumãodo
cargodeCEOdagigantedo e-commerce

AA ccoommppaannhhiiaa aaéérreeaa AAzzuull aappoossttaa nnaa
ffoorrttee rreettoommaaddaa ddoo sseettoorr.. AAnntteess ddaa
ppaannddeemmiiaa,, aa eemmpprreessaa vvooaavvaa ppaarraa
111122 ddeessttiinnooss.. EEmm jjuullhhoo,, aammpplliioouu oo
nnúúmmeerroo ppaarraa 112200.. LLaattaamm,, GGooll ee
VVooeePPaassss ttaammbbéémm aauummeennttaarraamm aass
ooppeerraaççõõeess.. AA eexxppeeccttaattiivvaa éé ddee qquuee
aass fféérriiaass ddee jjuullhhoo,, qquuee ccooiinncciiddeemm
ccoomm aa rreedduuççããoo ddoo nnúúmmeerroo ddee ccaassooss
eemmoorrtteess ppoorr ccoovviidd--1199,, rreepprreesseenntteemm
oo iinníícciioo ddaa vviirraaddaa..

O home office não é onda
passageira. De acordo com o
LinkedIn, anúncios na plataforma
oferecendo cargos remotos
aumentaram cinco vezes entre maio
de 2020 e maio de 2021.
Recentemente, um estudo
internacional encomendado pela
Microsoft constatou que 70% dos
funcionários querem que as
empresas mantenham a opção do
trabalho remoto.

ÉÉ ccuurriioossoo ccoommoo eemmpprreessaass ddoossmmaaiiss
vvaarriiaaddooss sseettoorreess eessttããoo iinnvveessttiinnddoo
eemm sseerrvviiççooss ffiinnaanncceeiirrooss.. AA
ccoommppaannhhiiaa ddee eennttrreeggaass RRaappppii
llaannççoouu,, hháá aallgguunnss ddiiaass,, uumm ccaarrttããoo
ddee ccrrééddiittoo eemm ppaarrcceerriiaa ccoomm aa VViissaa..
PPaarraa aattrraaiirr iinntteerreessssaaddooss,, aa iiddeeiiaa éé
ooffeerreecceerr ccaasshhbbaacckk ddee aattéé 33%% eemm
ccoommpprraass rreeaalliizzaaddaass nnoo RRaappppii,, aalléémm
ddee aannuuiiddaaddee ggrraattuuiittaa..

Ao contrário do que foi publicado
nesta coluna, a Ativa Investimentos
também acha que a gasolina está
cara. O novo cálculo de defasagem
feito ontem pela corretora aponta
que ainda exista potencial de
elevação de até 14% por parte da
Petrobras no curto prazo, mesmo
com o reajuste no preço da gasolina
em R$ 0,1571.

Reprodução

Marvin Recinos/AFP

Reprodução

InvestimentosePIBemalta
A crise na política está feia,mas a economia caminhanadireção oposta.Mais uma vez, os

economistas domercado financeiro aumentarama expectativa de crescimento doPIB
brasileiro em2021. Agora, a revisão passoude 5,05%para 5,18%. Alguns analistas afirmamque
o avançopoderá chegar a 5,5%.O empresariado tambémestámais confiante. Em recente live
comoministro daEconomia, PauloGuedes, AbilioDiniz declarouque espera umcrescimento
em tornode 6%noano.“Estamos vendouma recuperação emV”, disseDiniz, referindo-se à
retomada rápida da atividade econômica.Há, também, boas novas no campodos
investimentos. Até 2025, aCompanhia Energética deMinasGerais (Cemig) desembolsará R$
22,5 bilhões na geração, transmissão e distribuição de gás—éomaior planode investimentos
dahistória da empresa. Para especialistas, o cenário econômicopoderia sermelhor se a
política não atrapalhasse.

Autoridadesmonetárias ampliam restrições e ameaçambitcoin
Obitcoin está sob ataque.Nos últimos dias, autoridadesmonetárias de diversos países

lançarammedidas para dificultar transações comasmoedas digitais. NoReinoUnido, o
governo vetouqualquer tipo de operaçãoda criptocorretora Binance.NaFrança, os
investidores quepossuembitcoin terão seus nomes revelados por“questões de segurança”, o
que fere o princípio daprivacidade que fez a famados criptoativos.NaChina, o BancoCentral
proibiu que oAlipay aceite bitcoins comopagamento.

Colocar 20%de tributação sobre
dividendos é botar umbode na sala.
Não temcabimento uma coisa dessa”

Luis Stuhlberger, sócio da gestora Verde Asset
Management e ícone do mercado financeiro brasileiro

Superando a crise

Unidades da Federação que
mais geraramempregos
1. São Paulo 50.290 vagas
2. Minas Gerais 20.789 vagas
3. Rio de Janeiro 14.442 vagas
4. Paraná 13.285 vagas
5. Santa Catarina 9.997 vagas
6. Goiás 9.362 vagas
7. Bahia 8.624 vagas
8. Rio Grande do Sul 6.663 vagas
9. Mato Grosso 5.668 vagas
10. Pará 5.383 vagas

Desempenhopor segmento
Serviços 78,6 mil vagas
Comércio 51,4 mil vagas
Construção Civil 25 mil vagas
Indústria da
Transformação 21 mil vagas
Fonte: Sebrae

Micros geram 182 mil vagas
» IZAEL PEREIRA

As micro e pequenas empre-
sas (MPE) geraram 182mil novos
postos de trabalho emmaio des-
te ano, segundo dados divulga-
dos pelo Sebrae ontem. Trata-se
de aumento de 115% na compa-
ração com abril. O levantamento
feito com base nos dados do Ca-
ged, doMinistério da Economia,
aponta que o número é 2,5 vezes
maior que o registrado pelasmé-
dias e grandes empresas, que
criaram70,9mil novas vagas.
No Distrito Federal, foram re-

gistradas 2.017 mil novas vagas
nomês pesquisado pelo Sebrae.
Com esse resultado, o DF totali-
zou, de janeiro amaio, 12.908mil
postos criados. No Centro-Oeste,
o DF ficou em 4º lugar. O estado
que tevemelhor resultado na re-
gião foi Goiás, com um saldo de
9.362 mil vagas. No cenário na-
cional, SãoPaulo foi a unidadeda
Federação quemais criou vagas
emnúmeros absolutos (50,2mil),
seguido por Minas Gerais (20,7

mil) e Rio de Janeiro (14,4mil).
Já em uma análise comparati-

va, levando em consideração a
proporção do número de habi-
tantes, o Amazonas assume a li-
derança, com um saldo de 19,8
empregos a cadamil habitantes.
Em seguida vêmoPará com15,5;
e Piauí, com 14,34. Nesse critério
de classificação, o DF caiu seis
posições, passandopara a 26ª.
Este é o 11º mês consecutivo

que asmicro e pequenas empre-
sas apresentamum resultado po-
sitivo nas contratações no Brasil.
“Mesmo com os fortes impactos
na queda de faturamento dos pe-
quenos negócios, causada pela
pandemia do coronavírus, esse
segmento tem sido o responsável
pela sustentação do nível de em-
prego no Brasil. Prova de que de-
vem sermantidas políticas públi-
casde incentivoparaospequenos
negócios, que sãoomotordanos-
sa economia e o caminho para a
sua recuperação”, afirmouopresi-
dentedoSebrae,CarlosMelles.
Nos cinco primeiros meses

» AUGUSTO FERNANDES

O
governo federal anun-
ciou, nesta segunda-
feira (5/7), a prorroga-
ção do pagamento do

auxílio emergencial por mais
três meses. Sem a medida, o
benefício acabaria no fimdes-
te mês. Com a prorrogação,
deve ser pago até o mês de ou-
tubro. Os valores das parcelas
foram mantidos, com uma va-
riação entre R$ 150 e R$ 375.
Para estender o auxí l io por
mais três meses, o presidente
da República, Jair Bolsonaro,

editou um decreto que modifi-
ca a Medida Provisória 1.039,
de março de 2021. A MP previa
o pagamento em quatro par-
celas, com a possibilidade de
prorrogação.
"O benefício será operacio-

nalizado e pago pelos meios e
mecanismos já utilizados no
pagamento do Auxílio durante
o ano corrente", informou o
governo. Ao lado do presidente
do Senado, Rodrigo Pacheco
(DEM-MG), e de alguns de seus
ministros, Bolsonaro anunciou
a prorrogação do auxílio em
um vídeo postado nas redes so-

ciais. Segundo o chefe
do Planalto, o gover-
no ainda procura
acertar o novo valor
do Bolsa Família para
o ano que vem. O au-
xíl io emergencial
contempla 39,1 mi-
lhões de brasileiros.
No começo de ju-

nho, o presidente da
Câmara dos Deputados, Arthur
Lira (PP-AL), rechaçou a prorro-
gação do auxílio emergencial.
Ele defendeu a aprovação, pelo
parlamento, de novo programa
social. Mas, emmeio à perda de

popularidade do pre-
sidente Jair Bolsonaro
e com a falta de um
projeto claro de assis-
tência social, o gover-
no decidiu estender
mais uma vez as par-
celas do auxílio.
A cobrança por um

programa social mais
consistente não par-

tiu apenas de aliados do Pla-
nalto, com Lira. “A inflação es-
tá pesando demais no bolso
dos mais pobres. A realidade é
cruel. Apenas prorrogar o auxí-
lio emergencial é amplamente

insuficiente. É insuficiente pa-
ra agora e é insuficiente para o
futuro. Cadê as políticas de
longo prazo de combate à po-
breza?”, cobrou Luiz Henrique
Mandetta, ex-ministro de Bol-
sonaro e possível candidato do
centro para 2022.
Paraprorrogar o auxílio emer-

gencial, o governopediu aoCon-
gresso a abertura de um crédito
extraordinário de R$ 12 bilhões.
O valor vai reforçar os cerca de
R$ 7 bilhões que ainda estão dis-
poníveis de um total de R$ 44 bi-
lhões já destinados ao programa
— e que não foram usados por-

que o número de famílias na no-
va rodada ficou abaixo do ini-
cialmente projetado.
O crédito extraordinário

banca despesas emergenciais
e fica fora do teto de gastos, re-
gra que limita o avanço das
despesas à inflação. A extensão
do auxílio emergencial é uma
forma de manter a assistência
às famílias em um cenário de
risco de agravamento da pan-
demia de covid-19 e também
evita uma interrupção até o
lançamento da nova política
social permanente do governo.
(com Agências)

que, para cada posto de traba-
lho gerado por uma média ou
grande empresa, as micro e pe-
quenas criam três vagas. A aná-
lise mensal feita pelo Sebrae
mostra uma ligeira retomada ao
patamar de 300 mil contrata-
ções por mês, após uma queda
no ritmo de novas carteiras de
trabalho assinadas, registradas
nosmeses demarço e abril.

Crescimento

Sócia-fundadora e CEO da
AmericanCookies, redebrasiliense
especializadanobiscoito america-
no, Francielle Faria conta que, em
meio àpandemia, houveumcres-
cimento de 280% somente como
serviçodedelivery.Ademandafor-
çouaredeacontratarmaiscolabo-
radores.Atualmente,aempresaes-
tácomcincovagasabertasnoDF.
Com 14 lojas espalhadas por

Brasília e outras oito por outros
três estados brasileiros (SP, GO
e MG) a franquia deve, em bre-
ve, abrir unidades no Rio de Ja-

neiro. “Nossa expansão está em
alta. Somente neste primeiro
semestre, foram inauguradas
mais de 12 operações damarca,
entre próprias e franquias. Es-
tamos apostando que o segun-
do semestre será ainda melhor,

com a inauguração de ao me-
nos mais 15 operações da mar-
ca. Estamos otimistas e con-
fiantes de que fecharemos o
ano de 2021 com 200 contrata-
ções e 20 milhões em fatura-
mento”, destacou a empresária.

deste ano, as micro e pequenas
empresas foram responsáveis
por 858.419 novos postos de tra-
balho, contra 279.195 das mé-
dias e grandes. Isso significa

Francielle
conta que,
emmeio à
pandemia,
houve um
crescimento
de 280%
somente com
o serviço de
delivery

NoBrasil, carros por assinatura aceleram.
Nos EUA, empacam

Opreçonas alturas dos automóveis zero quilômetro impulsiona omercado
de veículos por assinatura noBrasil. Segundo levantamento daplataformade
inteligência demercado Similarweb, as visitas a sites de aluguel de automóveis
saltaramde 7,7milhões entre abril emaio de 2020para 12milhões nomesmo
períodode 2021.O estudo é abrangente: 152 sites foramanalisados.Nos
EstadosUnidos, omovimento é contrário. Recentemente, Audi e BMW
desistiramdeoferecer o serviço devido à baixa adesão.

Agro brasileiro vai dominar omundo?

Umrelatório produzidopela Agência dasNaçõesUnidas para Agricultura e
Alimentação (FAO), emparceria comaOrganizaçãoparaCooperação e
Desenvolvimento Econômico (OCDE), crava que o agronegócio brasileiro será
cada vezmais relevante na cadeia global de alimentos. Segundoodocumento,
a produçãode soja crescerá 17%até 2030, consolidandoopaís comoomaior
exportador do grão.No segmento de açúcar, o Brasil semanterá comoomaior
produtormundial, respondendopor 43%das exportações.

Samir Felix/Divulgação



EEddiittoorraa:: Ana Paula Macedo
anapaula.df@dabr.com.br

3214-1195 • 3214-1172Mundo
9 •CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, terça-feira, 6 de julho de 2021

EUROPA / Inglaterra anuncia a suspensãodasmedidas dedistanciamento social e da obrigatoriedadedousodemáscara apartir
de 19 de julho. PremiêBoris Johnson credita flexibilização ao sucesso da imunização,mas alerta quepandemia está “longedo fim”

Oplano:aprendera
convivercomovírus
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Temos que aceitar
abertamente que se não
suspendermos as restrições,
aproveitando a chegada do
verão, quando o faremos?”
Boris Johnson,
primeiro-ministro do Reino Unido

Duquesa entra emquarentena
Kate, esposa do príncipe William, cumprirá 10 dias de quarentena, após

entrar em contato, na semana passada, com uma pessoa que
posteriormente testou positivo para covid-19, anunciou o Palácio de

Kensington. “Sua alteza real não apresenta qualquer sintoma, mas está
seguindo todas as diretrizes do governo a esse respeito e está se isolando
em sua residência”, informou o palácio. A duquesa de Cambridge começou
a quarentena na sexta-feira, após ser avisada de que era caso de contato
com uma pessoa que testou positivo no exame de coronavírus. Sua última
aparição em público (ffoottoo) foi na sexta-feira, em partida do torneio de
tênis de Wimbledon. Grande fã do esporte, ela deve perder as finais
masculina e feminina do Grand Slam, no próximo fim de semana.

Papa segue internado por sete dias
O papa Francisco “está em bom estado de saúde”, depois de ser
submetido a uma cirurgia do cólon, no último domingo, e deverá

permanecer internado por, pelo menos, sete dias no hospital Policlínico
Gemelli de Roma, afirmou o Vaticano. Segundo Matteo Bruni, porta-voz

da Santa Sé, o pontífice, de 84 anos, reagiu bem à anestesia geral,
“encontra-se em bom estado geral, alerta e respirando sem ajuda”.
“Deve permanecer hospitalizado por sete dias, exceto em caso de

complicações”, completou Bruni. Francisco foi submetido, no domingo à
tarde, a uma operação de estenose diverticular que envolveu uma
“hemicolectomia esquerda”. A cirurgia durou três horas. A imprensa

mantém plantão do lado de fora do hospital (ffoottoo).

Depois de uma cerimônia de
instauração tumultuada, a As-
sembleia Constituinte do Chile
começou, ontem, a tarefa de re-
digir uma nova Carta Magna ca-
paz de refletir as grandes expec-
tativas dos 18,2 milhões de cida-
dãos.Amissãoprecisarásercum-
prida num prazo de novemeses.
A mesa diretora, liderada pela
acadêmica mapuche Elisa Lon-
cón, fez demandas que extrapo-
lam os próprios poderes, como
convocar uma primeira sessão
para discutir o pedido de anistia
para os chamados “prisioneiros
da volta social” e defender a re-
fundação do país. O advogado
constitucionalista Jaime Bassa
foi eleito vice-presidente dame-
sa.Nodomingo, oChile assistiu a

apelos de constituintes para sus-
pendê-la, enquanto as forças es-
pecialistas da polícia reprimiam
manifestações nas ruas.
“Éumaduplaquedámuitope-

so à convenção, garante uma ati-
tude de diálogo e uma postura
muito pró-ativa”, disse à agência
France-PresseMaría Cristina Es-
cudero, acadêmicado Instituto de
RelaçõesPúblicasdaUniversidade
doChile.“Ela (Loncón)éumapes-
soaquevemdeforadomundopo-
lítico, e isso lhedáumacerta inde-
pendência e autonomia”, analisou
MarceloMella, umacadêmico da
UniversidadedeSantiago.
Mas, para Carlos Peña, reitor

da Universidade Diego Portales,
os pedidos que Loncón lançou
no seu primeiro dia “parecem ex-

cessivos para o discurso de posse
de quem foi eleito para conduzir
um longo processo de delibera-
ções com imparcialidade, cujos
resultados não devem ser anteci-
pados”, segundo escreveu em co-
lunado jornalEl Mercurio.
Depois de selada a eleição da

diretoria, a primeira sessão de tra-
balhovisouanalisarumpedidode
anistia aos chamados “prisionei-
ros da revolta”, em suamaioria jo-
vens que cumpremmais de um
ano emprisão preventiva no âm-
bito dasmanifestações que eclo-
diramapartir de 18deoutubrode
2019, emuma agitação social que
foi canalizada por meio do pro-
cesso constituinte. A anistia, se-
gundo Loncón, atingiria também
os indígenasmapuche presos no

contexto do conflito que perma-
nece latentenosuldopaíspela re-
cuperação de terras que conside-
ram suas por direitos ancestrais,
hoje emmãosprivadas.
“Para oChile, para a democra-

cia,osjovensdevemfazeroquelhes
cabe fazer; então, devehaver uma
discussão entre toda aAssembleia
para verque soluçãopodemosdar
a essa situação”, disse Loncón, on-
tem. A direita, minoria com 37
membros da Assembleia Consti-
tuinte, considera “lamentável que
aprimeira questão a ser discutida
sejaumtemaquenãocabeaogru-
po”. “Não temos nenhum outro
poderalémderedigirumapropos-
ta deConstituição”, disseMarcela
Cubillos, ex-ministra do gabinete
deSebastiánPiñera.

CHILE

Começaoprocessopara redigir novaCartaMagna

Amapuche Elisa Loncón,
presidente daAssembleia
Constituinte: desafio a ser
cumprido emnovemeses

» Lento retorno
à normalidade

CCOOMMOOOOUUTTRROOSSPPAAÍÍSSEESS CCOOMMEEÇÇAAMMAA
RREETTOOMMAARRAARROOTTIINNAA

EstadosUnidos
“Se você está totalmente

vacinado, não precisamais usar
máscara!”, declarou o presidente Joe
Biden, em 13 demaio passado. Na época,
os EUA contavam com35%da
população completamente imunizada,
oumais de 177milhões de pessoas.

Israel
Desde 15 de junho, os

israelenses não erammais obrigados a
usarmáscara. A flexibilização durou 10
dias. Em 25 de junho, Israel retomou a
obrigação de usarmáscara em lugares
públicos fechados e em empresas, após
aumento dos casos de covid-19. O país
contabiliza 6.428mortes.

França
Os franceses puderamdeixar

asmáscaras de lado nos ambientes ao
ar livre desde 17 de junho. O toque de
recolher foi suspenso três dias depois. O
país registrou 111.323mortes emais de
5,8milhões de infecções pela covid-19.
Existe o temor de uma quarta onda, no
fim destemês, devido à variante Delta,
que representa 30%dos novos casos.

Grécia
Em23 de junho, suspendeu o

o uso obrigatório demáscara ao ar livre,
exceto em casos de aglomerações. O
país soma 425.964 casos de covid-19 e
12.716 óbitos.

Itália
Com “baixo risco” de contágio,

o país suspendeu o uso demáscaras ao
ar livre desde 28 de junho. Até o
fechamento desta edição, a Itália
registrava 127.469mortes pela covid-19
e 4.263.317 casos.

Espanha
Também liberou o não uso de

máscaras ao ar livre desde 26 de junho.
O país foi bastante castigado pela
pandemia, com80.911mortes e
3.833.868 casos.

» RODRIGO CRAVEIRO

A
partirde19de julho,os in-
glesesnãoprecisarãomais
usar máscaras, exceto
dentro de hospitais e clí-

nicas.Tambémpoderão reunir-se
comfamiliareseamigos, tantoem
ambientes internos quanto ao ar
livre. O comércio voltará a funcio-
nar com força total, inclusive res-
taurantes, os tradicionais pubs e
as boates. Grandes eventos, como
shows e festas, estarão liberados.
Ninguém será obrigado a respei-
tar o limite de 1m de distancia-
mento social. Os profissionais te-
rão a escolha de abandonar o tra-
balho remoto e retornar ao escri-
tório. Passados 521 dias desde o
primeiro caso reportadoda covid-
19, o ReinoUnido registrava, até o
fechamento desta edição, 128.486
mortes provocadas pelo Sars-
CoV-2e4,9milhõesde infecções.
Oprimeiro-ministroBoris John-

son instou a população a “apren-
der a conviver” com o coronaví-
rus, sem abandonar a cautela. O
chefedegovernocredita a flexibi-
lização das restrições ao sucesso
da campanha de imunização. Pe-
lo menos 45 milhões de britâni-
cos receberamaprimeiradoseda
vacina, enquanto 33 milhões
completaramo ciclo da imuniza-
ção. Ameta, agora, é reduzir o in-
tervalo de aplicação das doses de
12 para oito semanas, o que ga-
rantiria que todos os adultos esti-
vessem protegidos até meados
de setembro. As medidas anun-
ciadas por Johnson valerão ape-
nas para a Inglaterra, pois Escó-
cia, País de Gales e Irlanda do
Norte decidem suas próprias po-
líticas sanitárias e preferem um
desconfiamentomais lento.
“Queremos que os cidadãos

exercitem a responsabilidade
pessoal”, admitiu Johnson. “Nós
devemos destacar que a pande-
mia está longe do fim e, certa-
mente, não acabará até o dia 19.

No entanto, temos que aceitar
abertamente que se não suspen-
dermos as restrições, aproveitan-
do a chegada do verão, quando o
faremos?”, questionou. O premiê
defendeu a alteração das ferra-
mentas básicas de controle do
comportamento humano, ao ex-
tinguir as restrições legais. John-
son tinha imposto um rígido blo-
queio no início de janeiro, que
começou a diminuir, de forma
gradual, no fimdemarço.

Especialista

Professor de epidemiologia
da vacina pela Faculdade de

Medicina Tropical e de Higie-
ne de Londres (LSHTM, pela
sigla em inglês), Mark Jit ad-
mitiu ao Correio que o uso de
máscaras, o distanciamento
social e o autoisolamento po-
dem ajudar a desacelerar a
transmissão da covid-19.
“Mas, a avaliação sobre se vale
a pena seguir com essas mu-
danças e nosso estilo de vida
para reduzir mortes é uma
questão de valores, não de
ciência”, observou. De acordo
com Jit, o Reino Unido está no
meio de uma terceira onda da
covid-19, com grande número
de casos. Ontem, foram 23.896

casos e 15 mortes. Os dias mais
críticos foram 8 de janeiro e 20
de janeiro, respectivamente
com 68.192 infecções e 1.826
óbitos. Os novos casos diários
são causados pela var iante
Delta, altamente contagiosa.
“É correto dizer que precisa-

mos aprender a conviver com a
covid-19, no sentido de que
tornou-se quase impossível er-
radicá-la domundo, ante o sur-
gimento de variantes, como a
Delta, que podem se espalhar
tão rapidamente”, comentou
Jit. “Todos os países precisam
de uma estratégia de longo pra-
zo para conviver com a covid-

19, e, ao mesmo tempo, manter
o número de mortes baixo. A
estratégia mais viável é alcan-
çar uma alta cobertura vacinal
em todo o mundo, pois isso
protegerá os mais vulneráveis,
reduzirá a transmissão e dimi-
nuirá a chance de novas va-
riantes”, acrescentou.
Nos próximos dias, o governo

de Boris Johnson criará um siste-
ma pelo qual os ingleses total-
mente imunizados poderão sair
de férias para países da lista“âm-
bar”,aqual incluiEspanhaegran-
de parte da Europa, sem a neces-
sidade de cumprir comaquaren-
tenano retorno.

Adrian Dennis/AFP Andreas Solaro/AFP
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Cenário ruim

Reza um velho ditado que
Congresso forte corresponde
a presidente da República
fraco. Nele, parece basear-se
Jair Bolsonaro, quando recla-
ma do excesso de ativismo do
parlamento, que estaria por
essa via subtraindo-lhe pode-
res. Pode ser que assim seja,
mas pode ser que não seja as-
sim que venha a ser mais
adiante na cena eleitoral, de
olho na qual atuam partidos
e políticos. Tudo depende da
perspectiva. Olhando hoje, o
panorama mostra-se bastan-
te desfavorável ao presidente:
Legislativo atuando em faixa
própria, postulantes à sua su-
cessão mexendo-se desde já
e todos pertencentes ao cam-
po que o elegeu em 2018, po-
pularidade em queda inédita
para um governante que nor-
malmente estaria vivencian-
do parcialmente os dois anos
e meio de seu governo com a
boa vontade do país. No en-
tanto, hoje, clima de confli-
tos, em maioria produzidos
no Palácio do Planalto, eco-
nomia empacada, desempre-
go alto, desacerto na equipe,
525 mil mortos pela covid-19,
o surgimento de um proble-
ma a cada dia a ponto de
obscurecer algumas ações
positivas executadas. Olhan-
do adiante, porém, é possível
projetar um cenário diferente
daquele em que transitam as
piores perspectivas, que no
momento parecem as mais
plausíveis. Obviamente, uma
virada da chave do infortúnio
depende da economia des-
lanchar, a volta do emprego e a imunização de toda a po-
pulação. Mas tal melhora está sujeita, sobretudo, ao anda-
mento de suas ações e relação no ambiente político.
»RenatoMendes Prestes,
Águas Claras

Eleições

O missivista Ricardo Pires, em carta (3/7), coloca muito
bemanecessidadeque se faz do surgimento deuma terceira
via em2022.De fato, o povobrasileiro se sentemuito frustra-
do com os dirigentes de nosso país nos últimos tempos. Saí-
mosdeumgovernodecerca15anosquearrasoucomonos-
so país, com denúncias e processos de corrupção como
mensalão, petrolão, o BNDES financiando obras no exterior
em vez de ser no Brasil, e acabando comumapresidente so-
frendo impeachment por corrupção. Como consequência,
elegemosumnovopresidenteque representavaaantítesedo
governo anterior,mas que faz umgoverno frustrante emple-
na pandemia que assola o nosso país. Negacionista ao extre-
mo, contra o uso demáscaras, botando emdúvida a eficácia
de vacinas, chamando de idiotas quem fica em casa com re-
ceio dessa calamidade, sem dar bola aos mais de meio mi-
lhão demortos, enfim, fazendo o inverso que o líder de uma

nação deveria fazer. Urge que
apareça alguém para 2022. Se-
nhores senadores Gilberto
Kassab e Álvaro Dias, presi-
dentes de partidos políticos,
que tal convidar cidadãos, aci-
ma de qualquer suspeita, para
se filiarem aos seus partidos e
os lançarem para presidente
da República em 2022, como
alternativa dessa polarização
desgraçada entre Bolsonaro X
Lula? Refiro-me às figuras im-
polutas deGil CasteloBranco e
à ministra Eliana Calmon. Du-
vido que apareça alguém que
fale mal de qualquer um dos
dois. Pensemarespeito.
»PauloMolina Prates,
Asa Norte

Excesso de partidos

Como assinantes desse re-
nomado veículo de comunica-
ção que, por último, vem dan-
do ênfase a publicações falan-
domal do presidente daRepú-
blica, nummomentoemqueo
conjunto dos recursos huma-
nos, materiais e conhecimen-
tos científicos deveria se unir
na busca de melhor solução
para seu o povo/nação brasi-
leira, voltou a me animar co-
mo leitor comoque foi dito na
coluna Visto, Lido e ouvido”
das edições de sábado e do-
mingo—Um modelo feito pa-
ra não dar certo e Brasil neces-
sita de cabeças pensantes. O
modelo da atual conjuntura
com o elevado números de
partidos políticos torna inviá-
vel a governabilidade aos an-
seios reais do povo e da nação
brasileira diante das dificulda-

des de consenso com o parlamento, sob a égide de ter sido
escolhido democraticamente pela vontade popular e, com
isso, ser seus representantes legítimos, não obstante o presi-
dente ter sidoeleito, também,pela vontadepopular.
» José de S. Neto,
Guará

Manifestações

Nas manifestações de bandeiras verde-amarelas, nun-
ca se registou um único incidente; entretanto são rotula-
das de atos antidemocráticos e perseguidas pela Justiça
com prisão de apoiadores. As manifestações de bandeiras
vermelhas, adeptas dos regimes da Coreia do Norte, Cuba,
China e Venezuela, envolvem invariavelmente arruaças,
vandalismo, depredação de patrimônio público e privado,
incêndios, agressões à polícia, baderna generalizada e ter-
rorismo; contudo são ditas pró-democracia, garantidas
pela Justiça e seus participantes nunca são presos. É a co-
locação em prática do descrito no conhecido e atual livro
de George Orwell, 1984: mentira é verdade, liberdade é es-
cravidão, ignorância é força, ódio é amor.
»Roberto Doglia Azambuja,
Asa Sul

N
os Estados Unidos, no pri-
meiro pronunciamento à
nação depois de tomar pos-
se como presidente, Joe Bi-
den prometeu chegar ao fe-

riado de 4 de julho, Dia da Indepen-
dência, com 70% dos adultos vacinados
com pelo menos uma dose contra a co-
vid-19. A data simbolizaria o marco da
volta à normalidade, interrompida pela
pandemia. Não conseguiu, mas chegou
bem perto da meta: até o último do-
mingo, 66,8% dos americanos com 18
anos ou mais haviam tomado ao me-
nos uma dose. No caso da população
total, 54,7% tinha sido vacinada com ao
menos uma inoculação, e 47,1% com a
imunização completa. No entanto, a
boa notícia é que, desde a promessa do
democrata, a média semanal de mortes
provocadas pelo vírus desabou 93,6%.
Despencou de 3.366 para 214. E, nos úl-
timos seis meses, nada menos que
99,5% dos óbitos por coronavírus fo-
ram de pessoas não vacinadas. NoTwit-
ter, Biden comemorou: “A América está
voltando”, escreveu.
Enquanto a vida nos EUA começa a

voltar ao normal, o Brasil registra em
torno de 50% dos adultos vacinados
com ao menos uma dose. Mas menos
de 15% da população total foi comple-
tamente imunizada. Mesmo assim, em
boletim na semana passada, a Fiocruz
apontou queda namédia de mortes por
covid-19 e diminuição na taxa de ocu-
pação de leitos de UTIs no país. E as re-
lacionou à vacinação. Mas alertou que
tanto a média de casos como a de óbi-
tos continua em patamares elevados.
Por isso, defendeu, o ritmo da vacina-

ção precisa ser mais intenso. E advertiu
que as medidas protetivas contra o co-
ronavírus não podem ser relaxadas.
Ainda que os EUA estejam bem à

frente do Brasil na vacinação, autorida-
des em saúde do país alertam para o
avanço do contágio da temida variante
Delta entre os americanos. Sobretudo
num momento em que a Casa Branca
encontra dificuldade em ampliar a
imunização. Na Europa, diversos países
enfrentam problemas com o aumento
de casos provocados por essa cepa,
identificada primeiramente na Índia.
No Reino Unido, o primeiro-ministro,
Boris Johnson, decidiu seguir reco-
mendações de cientistas e adiou para
este mês o fim das restrições contra a
covid-19. Portugal instaurou toque de
recolher. E governos da França, Itália e
Alemanha discutemmedidas.
No Brasil, hoje, a cepa predominante

é a Gamma, segundo estudos da Fio-
cruz. Mas, até ontem, a variante Delta
havia sido identificada em cinco esta-
dos. A alta capacidade de transmissão
dessa mutação é o que mais preocupa
especialistas. “Se acontecer um estouro
da Delta, infelizmente, a gente vai ver o
que já vimos com a Gamma”, diz o cien-
tista de dados Isaac Schrarstzhaupt,
coordenador da Rede Análise Covid-19.
“Primeiro, vimos as pessoas piorando,
os números crescendo e, depois, confir-
mamos que era a Gamma”, conta. Ou
seja: além de acelerar a vacinação, o
país precisa ter foco no controle da dis-
seminação, não afrouxar nas ações res-
tritivas em vigor e incentivar medidas
protetivas, como o uso de máscaras e o
distanciamento social.
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Onde está oWally Geral da República?
Não está aqui, ali nem acolá.
Cadê, quedê? Está engavetado.

EEdduuaarrddoo PPeerreeiirraa— Jardim Botânico

O procurador Augusto Aras
“brindeirou”, louco para ser nomeado
para o SupremoTribunal Federal.

JJooaaqquuiimm HHoonnóórriioo— Asa Sul

Pelas novas denúncias, o esquema
da “rachadinha” é um tradição

de pai pra filho.
EEdduuaarrddoo AAzzeevveeddoo— Lago Sul

Produção industrial emmaio
se recupera e volta ao patamar
pré-pandemia. É o Brasil
saindo do atoleiro.
JJoosséé MMaattiiaass--PPeerreeiirraa— Lago Sul
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Acompanhei a trajetória da Legião
Urbana desde o início. Aliás, a primeira
vez que vi Renato Russo em cena foi em
1980, no porão do Cafofo, barzinho al-
ternativo, na 407 Norte, do hoje pianista
e maestro Rênio Quintas. Ali, nas tardes
de domingo, à frente do Aborto Elétrico,
ele reunia jovens adeptos do punk rock
em Brasília. Mas só viemos conversar
três anos depois, quando, ao lado de
Flávio Lemos (Capital Inicial) e Gutje
(Plebe Rude), esteve no Correio para di-
vulgar um festival que iria ocorrer no
auditório da Associação Brasileira de
Odontologia, na L2 Sul. A matéria publi-
cada pelo jornal tinha como chamada
Os punks estão chegando. Eles vão abrir
a Temporada de Rock.
Cobri o festival e, a partir dali, mesmo

ligado à MPB, passei a prestar atenção
em Legião Urbana, Capital Inicial, Plebe
Rude, Detrito Federal e Escola de Escân-
dalo, bandas responsáveis por, na déca-
da de 1980, colocar Brasília no mapa da
música popular brasileira.
Quando assisti a show em que Rena-

to Russo dividiu o palco com a paulista-
na Cida Moreira, na Sala Funarte (hoje
Cássia Eller), fiquei impressionado com
a faceta de intérprete do vocalista da Le-
gião. Ele mostrou algumas das músicas
que viriam a fazer parte do disco de es-
treia da Legião, banda que havia forma-
do com DadoVilla-Lobos, Marcelo Bon-
fá e Negrete. Mas o que guardei na me-
mória foi o duo que ele e Cida fizeram

na recriação de Summertine (George
Gershim), clássico do blues imortaliza-
do por Janis Joplin.
Como repórter, marquei presença em

todos os shows da Legião na cidade —
do primeiro, que fez no Teatro da Escola
Parque, ao último, histórico e tumultua-
do no antigo Estádio Mané Garrincha.
Entrevistei Renato em diversas ocasiões,
tanto aqui na capital quanto no Rio. Ali,
uma das vezes foi no teatro do Hotel Na-
cional, em São Conrado, no intervalo
entre apresentação de Gal Costa, músi-
cos brasileiros e estrangeiros em home-
nagem a Tom Jobim; e a de Chuck Berry
Little Richard, pelo Free Jazz Festival.
Fiquei sensibilizado com a morte de

Renato Russo e me alegrei quando, anos
depois, DadoViila-Lobos eMarcelo Bon-
fá se juntaram e saíram em turnê pelo
país com shows em comemoração aos
30 anos do primeiro disco da Legião Ur-
bana, do Dois e do Que país é este?. Por
decisão da 4ª turma do SuperiorTribunal
de Justiça, os dois, que estavam impedi-
dos, poderão voltar a levar as músicas da
banda, em shows, para os legionários.
Mas, voltandoaRenatoRusso, fico ima-

ginando o que o autor de Que país é este?
(1978), se vivo estivesse, escreveria sobre o
Brasil dos tempos de agora em que mais
de 500 mil pessoas, vítimas da covid-19,
perderam a vida, por não terem sido devi-
damente assistidas por um governo nega-
cionista, semempatiapelopróximo.

Para sempreLegião

IRLAMROCHALIMA
irlamrochalima.df@dabr.com.br

Diferentemente do publicado na coluna Eixo Capital, o
sobrenome do policial militar Luiz Paulo, ouvido pela CPI
da Pandemia, é Dominghetti, e não Dominguetti.

Erramos
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» ANTÔNIO RANGEL BANDEIRA
Sociólogo, ex-consultor da Organização das Nações Unidas (ONU) e do Viva Rio, autor de Armas para quê? (Editora LeYa)

Armas: celebraçãodamorte

política nacional. Por cautela, volta e meia sen-
te-se na obrigação de dizer que não há oportu-
nidade para um eventual impedimento. Mas um
poderoso pedido de impeachment acaba de
chegar ao Congresso. O documento uniu a es-
querda a bolsonaristas arrependidos.
Recentes denúncias de cobrança e oferta de

propina em negociações de vacinas no Ministério
da Saúde atingemopartido deRicardoBarros e do
presidente da Câmara, Arthur Lira, que constitui a
principal base do Centrão. Ricardo Barros, aliás,
tempos atrás se manifestou contra o segundo
mandato de Fernando Henrique Cardoso. Negou-
lhe o voto. Agora é favorável à reeleição de Bolso-
naro, do qual é líder na Câmara. Seu partido, o PP,
comandava a diretoria de logística do Ministério
da Saúde por intermédio de Roberto Dias, que te-

ria pedido propina de US$1 por dose de vacina ao
representante da empresa indiana Davati Medical
Supply.Negóciode400milhõesdedoses. Perdeu.
Os correligionários de Lula enxergam conspi-

ração da direita com o centro para tirar Bolsona-
ro e colocar Mourão no poder. Este seria o cami-
nho para reduzir as chances do petista, uma vez
que o vice-presidente poderia se candidatar à
reeleição. Ambiente conspiratório é comum na
política brasileira. O fato é que há um forte pedi-
do de impeachment, poderosa pressão contra o
presidente e o cheiro de corrupção envolvendo
o governo. Cada um trata de sua paranoia. As
forças políticas buscam objetivos diversos entre
si. As eleições estão logo ali na esquina. Chegou
a hora de encontrar candidatos, além dos co-
nhecidos. Se é que eles existem.

sobre os CACs (Caçadores, Atiradores e Coleciona-
dores), hoje praticam nos clubes de tiro milicianos
equalquerumquepague.Controlemínimo.
O que se pretende? Que se repita no país o

drama vivido nos Estados Unidos, onde o pouco
controle das armas leva a uma média de 12,5
massacres por mês (Gun Research Archives)? Lá
consideram massacre o assassinato de quatro
pessoas ou mais. A maioria em escolas, igrejas,
shows e supermercados. Em estados como aVir-
gínia, um menino de 13 anos não pode dirigir,
comprar cigarro, nem revista Playboy, mas pode
comprar fuzil de guerra. O resultado no país é a
média de cinco pais mortos com armas de fogo
por seus próprios filhos por semana, como res-
posta a castigos ou acidentes (Kathleen Heide,
University of Southern California).
A autorização de portar arma na rua, segun-

do a nossa lei, só é concedida pela Polícia Fede-
ral (PF) em casos excepcionais, de risco de vida,
e a norma é a proibição. Isso constitui o coração
da nossa lei, admirada no exterior e já copiada
por oito países. Pesquisa de opinião do IPEC, de
2021, constatou que 86% dos brasileiros estão de
acordo com essa proibição. Mas outro decreto
presidencial suspenso permite que os atiradores
andem armados de casa até o clube, indepen-
dentemente do trajeto. Podem estar muito lon-
ge, e alegar que estavam indo para o clube. Na
Argentina, ao contrário, as armas do atirador fi-
cam trancadas em cofres dentro do clube.

O decreto, uma forma velada de porte de ar-
mas disfarçado, está fazendo com que milhares
de indivíduos, que nada têm de atirador esporti-
vo, se matriculem como atiradores só para pode-
rem andar armados, burlando a lei. Os atiradores
passaram em dois anos de 171.979 para 356.054.
Os clubes se tornaram tão lucrativos que passa-
ram de 151 para 1.345 em dois anos, cheios de
milicianos e delinquentes que praticam tiro com
fuzis, e não com as armas de pequeno calibre
próprias do esporte olímpico, para constrangi-
mento dos verdadeiros desportistas.
Citei apenas duas mudanças, em mais de 30,

propostas pelos decretos. Ferem de morte o Es-
tatuto do Desarmamento, que em 18 anos sal-
vou a vida de 275.476 brasileiros (Daniel Cer-
queira, IPEA). Mas as leis estão acima de decre-
tos, e não podem ser mudadas por esses últi-
mos. Portanto, são decretos ilegais, além de in-
constitucionais, porque afrontam o Congresso
Nacional em sua atribuição de votar as leis.
A manifestação dos armamentistas quer pro-

mover o retrocesso contra a lei e a tomada de-
mocrática de decisões. Celebram as armas em
desrespeito ao mais de meio milhão de mortos
pela pandemia. Confiamos em que o STF ouvirá
a voz da ciência, da eficácia do Estatuto do De-
sarmamento na proteção do povo, e de mais de
80% da população que se manifestaram pelo
controle de armas (IPEC) e pela celebração da
vida.Mais vacinas emenos armas!

O
Supremo Tribunal Federal está para vo-
tar a nulidade de alguns decretos presi-
denciais retirando o controle da venda
de armas e munições. Para pressioná-lo,

armamentistas estão organizando ato em favor
dos decretos. Desde que sejam pacíficos, são
atos legítimos de manifestação da opinião. Mas
vão beneficiar o país?
A ministra Rosa Weber suspendeu alguns dos

vários decretos, mas outros continuam em vigên-
cia, e não são menos danosos. Está suspenso, por
exemplo, o que trata da idademínima para a prá-
tica de tiro nos clubes. Na Lei de Controle de Ar-
mas, popularmente conhecida como Estatuto do
Desarmamento, em cuja proposta colaborei, con-
sideramos que os que mais matam com arma de
fogo, emaismorrem, são os jovens, numapropor-
ção quatro vezes maior que a população em geral
(Small Arms Survey). Por isso, estabelecemos a
idademínimade21 anospara a comprade armas.
Mas considerando que esportistas devem co-

meçar a treinarmais cedo, reduzimos para 18 anos
a idademínima, comautorização do representante
legal (geralmenteospais), eusodasarmasdesse re-
presentante, para haver controle. O decreto presi-
dencial reduz a idade para 14 anos. Não tem idade
para dirigir, mas poderá atirar. Dispensa autoriza-
ção paterna, permite que o jovem utilize qualquer
outra arma, e não restringe a prática aos desportis-
tas, mas a qualquer jovem que queira se “recrear”.
Como outro decreto retira do Exército o controle

Paranoias
» ANDRÉ GUSTAVO STUMPF

Jornalista (andregustavo10@terra.com.br)

» REINALDOBIANCHI
Professor titular do Centro Universitário FEI,
bacharel em física, mestre e doutor em

Engenharia elétrica pela Escola Politécnica
da Universidade de São Paulo

NFT:
umanova
revolução
nomundo
digital

V
ocê já criou um meme? Talvez você
ainda não tenha ouvido falar, mas
seu meme pode até valer um bom
dinheiro. Em 28 de abril, aquela foto

de uma garotinha sorrindo sadicamente em
frente a um prédio em chamas, comparti-
lhadamilhares de vezes em redes sociais, foi
vendida por US$ 473mil (R$ 2,5 milhões) ao
ser transformada em NFT, sigla para Token
Não Fungível, uma terminologia que parece
ter saído de uma ficção científica.
Na área de tecnologia, token é como se

fosse uma ficha, um contrato que represen-
ta um ativo (real ou digital); “não fungível”
significa que é único e não pode ser substi-
tuído por outra coisa. Uma cédula de 100
reais é um objeto “fungível”, pois pode ser
trocada por duas notas de 50 reais sem per-
da de valor. Por outro lado, uma obra de ar-
te ou bens produzidos em série limitada
não são “fungíveis”: são únicos, personali-
zados. A boa notícia é essa. Finalmente foi
criado um mecanismo que garante a pro-
priedade de bens digitais.
Com isso, ficou mais fácil comercializá-

los, pois os NFT facilitam as transações de
compra e venda. Se Picasso produzisse
obras de arte digitais, o NFT poderia ser
uma espécie de assinatura ou atestado de
autenticidade, que liga a sua arte a ele mes-
mo. Agora, imagine que Picasso tenha ven-
dido esta obra e o seu atual dono a tenha
colocado em um museu para apreciação
pública. É mais ou menos isso o que o NFT
faz. Permite que outros usufruam do bem
sem prejudicar o valor da obra para seu
proprietário ou investidor.
Isso abre um enorme campo inexplorado

para empreendedores. Artistas, músicos, in-
fluenciadores e vários outros produtores do
mundo virtual podem monetizar bens que
antigamente eram gratuitos ou fáceis de se-
rem copiados. Segundo um relatório feito
pelo NonFungible.com, uma empresa de
análise de mercado NFT, com o apoio do
L’Atelier BNP Paribas, o mercado de tokens
não fungíveis (NFT) chegou a US$ 250 mi-
lhões em 2020, 299% maior que em 2019. O
estudo diz que oNFT será uma classe de ati-
vos emergentes para a economia nos próxi-
mos anos e um grande impulsionador da
atividade econômica em mundos virtuais.
Afinal, a tendência é de que as pessoas gas-
tem cada vezmais tempo e dinheiro on-line.
A má notícia é que o impacto ambiental

desta indústria nascente é astronômico. Ao
criar, vender ou comprar um NFT, são libe-
radasmilhões de toneladas de gases de efei-
to estufa na atmosfera. Isso ocorre porque o
NFT é codificado usando blockchain, a
mesma tecnologia por trás das criptomoe-
das como a bitcoin, que é particularmente
danosa para o meio ambiente. Cada bloco
de dados que representa uma compra de
bitcoins ou uma transferência de NFT é adi-
cionado a uma corrente, em um processo
conhecido como mineração, feito por com-
putadores que consomem quantidades as-
sombrosas de energia para processamento.
Precisamos lembrar que, em 2016, a gera-
ção de energia por combustíveis fósseis ain-
da representava 67,3% da produção global.
Um estudo da Universidade de Cam

bridge revelou que a mineração de bitcoin
consome, hoje, mais energia do que a Argen-
tina. Há também quem diga que, anualmen-
te, as emissões de carbonodabitcoin equiva-
lem às da cidade de Londres. Ou a uma via-
gem de São Francisco a Nova York realizada
15 mil vezes. Para neutralizar suas emissões
de carbono, seria necessária uma floresta hi-
potética do tamanho de Portugal. E outros
afirmam que só a bitcoin pode aumentar a
temperatura da Terra em dois graus. Ou seja,
um impacto nada desprezível.
Com todas essas implicações para omeio

ambiente, há quem questione se os subpro-
dutos da tecnologia blockchain, como as
criptomoedas e o NFT, seriam éticos em um
mundo que está semovimentando, a grande
custo, para zerar as emissões de carbono.
Elon Musk, fundador da Tesla, que desistiu
de aceitar bitcoins para a compra de veícu-
los, disse recentemente que as criptomoe-
das são uma boa ideia, mas não podem pre-
judicar o meio ambiente. Com isso, o próxi-
mo passo lógico seria encontrar formas de
tornar essa tecnologia “verde” para que ela
alcance todo o seu potencial em benefício
da sociedade. A rede Ethereum, que cria e
armazena os NFT, já está se movimentando
nesse sentido ao migrar para um modelo
que usa uma quantidade muito menor de
processamento de dados. Se for bem-suce-
dida, o NFT, além de revolucionar o mundo
digital, poderá ser também uma tecnologia
limpa. Com isso, podemos esperar um gran-
de crescimento do uso e do valor dos NTFs
em breve, o que torna esse investimento re-
volucionário bastante interessante.

E
m março de 2019, o vice-presidente Ha-
milton Mourão fez uma viagem oficial a
Boston (EUA)para participar de evento
organizado pelos estudantes brasileiros

na universidade de Harvard. Trata-se de um
encontro anual de três dias para o qual são
convidadas autoridades de diversos níveis da
administração brasileira. Os convidados fazem
palestra e participam dos debates com os alu-
nos, que, aliás, são em quantidade e qualidade
surpreendentes. Naquele ano, os brasileiros
configuravam a terceira maior nacionalidade
no importante centro de estudos.
A administração do evento trata bem seus

convidados. Ao vice-presidente foi entregue
uma sala de aula para que ele a utilizasse como
escritório para receber professores e estudantes.
Uma gentileza. Na sala ao lado, foi colocado o
ex-presidente Fernando Henrique Cardoso. Os
dois se confraternizaram. Conversaram por um
bom tempo. A eles se juntaram os governadores
Zema eWitzel, de Minas e do Rio de Janeiro, res-
pectivamente, e o então presidente do STF, mi-
nistro Dias Toffoli. Os fotógrafos registraram o
encontro. O diálogo foi normal, civilizado, aber-
to. Nenhuma restrição de parte a parte.
Mourão fez palestra para mais de 500 estu-

dantes e professores. Na primeira fila, sentou-se
FHC. Foi nesta ocasião, quando respondeu à
pergunta de um professor, que Mourão estabe-
leceu a diferença entre ele e o general Ernesto
Geisel: “Eu fui eleito”. Foi aplaudido de pé pelo
auditório lotado, inclusive pelo ex-presidente
na primeira fila. A participação de Mourão no
Brazilian Day foi um sucesso. Ele deu entrevis-
tas, conversou com estudiosos como FrankMc-
Cann, autor de uma história do Exército brasi-
leiro. Antes de embarcar para Washington, on-
de se reuniu com o vice norte-americano,
participou de encontro com brasileiros
que vivem na região de Boston, ao lado
do cônsul do Brasil na cidade.
A viagem do vice foi largamente

divulgada no Brasil por jornais,
revistas e emissoras de televi-
são, potencializada pelo fato
de Mourão falar bem in-
glês e espanhol. Uma
exposição sem prece-
dentes do novo
personagem do
governo brasilei-
ro que se colocava no mais alto nível na relação
com estrangeiros. A repercussão no Palácio do
Planalto foi péssima. Este é o primeiro capítulo
do distanciamento entre o presidente e o vice.
Enquanto Mourão falava para o mundo, Bolso-
naro se contentava em conversas nas mídias
sociais em aparições mal produzidas, com ce-
nário e luz medíocres, áudio e vídeo de nível
estudantil. O presidente também priorizou
conceder entrevistas para comunicadores ami-
gos e demenor audiência. A diferença entre um
e outro tornou-se abissal.
As consequências são mais ou menos públi-

cas. Decretou-se silêncio obsequioso para o vi-
ce-presidente, que se transformou no grande
mudo. Assistiu quieto o drama da desconexão
do governo e dos receios paranoicos do chefe,
que teme adversários externos e internos. O vice
não se movimenta contra o presidente. Mas ad-
mite, de público, que há uma dissonância entre
ele e o chefe. E procura seu caminho futuro na



A Delta é muito
mais infecciosa,
mas parece não
levar a tantas
doenças graves e
morte, especialmente
porque, agora,
temos a vacina”

NadavDavidovitc,membro
do comitê consultivo de
especialistas do governo
em covid-19
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Relatório indicaque, noúltimomês, a taxadeprevençãode casos levesde covid-19 caiude91%para64%.Aefetividade semantevealta
para infecçõesgraves. Segundoogoverno, osnúmeros sãopreliminares,mas sinalizamopoder infecciosodanovavariante

EfeitoDelta:vacina
protegemenosemIsrael

Osso de umcervo esculpido há 51
mil anos por “primos” extintos do
homemmoderno: linhas não foram
traçadas aleatoriamenteEssapopulaçãovivia

emgruposseparados,
nãomuito interligados.
Comisso,assuas
produçõespodemter
desaparecidoporfalta
deumasimples
transmissão”

Dirk Leder, arqueólogo do
Escritório do Patrimônio
da Baixa Saxônia

U
m estudo doMinistério
da Saúde de Israel suge-
re que a vacina contra a
covid-19 desenvolvida

pela empresa Pfizer, usada no
país, é menos eficaz na preven-
ção de formas leves da doença
causadas pela variante Delta. Os
israelenses saíram na frente na
corrida pela imunização contra o
novo coronavírus—são conside-
rados referência de dados sobre
efetividadedamedidapreventiva
nomundo real. Portanto, para es-
pecialistas, podem estar come-
çando a enfrentar problemas que
devem desafiar também outras
nações. Segundo as autoridades
do país, as novas constatações
são preliminares, mas já se avalia
a aplicação de uma terceira dose
do fármacoprotetivo.
A campanha de vacinação em

Israel, iniciada em dezembro, foi
umadasmais rápidas domundo.
Dados divulgados no fim domês
passado indicamquemaisde60%
dapopulação recebeuasduas do-
ses do imunizante da Pfizer, e a
vacinação acelerada reduziu a
transmissão para cinco novos ca-
sos locaisdiários.Nosúltimosdias,
porém,onúmerosubiuparaqua-
se 300— um aumento atribuído
àdisseminaçãodavarianteDelta.
Quase metade dos casos diários
acontece em crianças, e a outra
metade, em adultos — em sua
maioria vacinados.
A pesquisa divulgada ontem

indica que a vacina da empresa
americana protegeu 64% dos
imunizados contra casos leves da
doençaentre 6de junhoeo início
de julho, uma taxamenor do que

a detectada emmaio, de 91%. A
queda sedeu justamentenoperí-
odo em que a cepa identificada,
pela primeira vez, na Índia estava
se espalhando em Israel, ressal-
tou oministério.
O levantamento também

mostra que a taxa de proteção
para casos graves da enfermi-
dade semanteve alta: 93%, con-
tra 97%emmaio.“ADelta émui-
to mais infecciosa, mas parece
não levar a tantas doenças gra-
ves emorte, especialmente por-
que, agora, temos a vacina”, de-
clarou ao jornal britânico The
Financial Times Nadav Davido-
vitc, membro do comitê consul-
tivo de especialistas do governo
em covid-19, em Israel. O espe-
cialista também enfatizou o fa-
to de o estudo ser baseado em
números preliminares.
Segundo Ran Balicer, presi-

dente do Painel Nacional de Es-

pecialistas em covid-19 de Isra-
el, é “muito cedo para avaliar
comprecisão a eficácia das vaci-
nas contra a variante”. O especi-
alista também disse à Agência
France-Presse de notícias (AFP)
que o surgimento da variante
Delta comomutação dominan-
te provoca uma“grandemudan-
ça na dinâmica da transmissão”
do novo coronavírus.
Após a divulgação do relatório,

o primeiro-ministro Naftali Ben-
nett e oministro da SaúdeNitzan
Horowtiz anunciaram o início de

Tambémosbritânicos
No início deste ano, as autoridades de saúde britânicas também documentaram
uma queda na eficácia da vacina da Pfizer em relação à variante Delta, porém

menos grave. Emmaio, a Public Health England, agência de saúde pública do Reino
Unido, observou que a vacina fornecia proteção de 88% contra a infecção
sintomática causada pela Delta e de 93% contra a variante Alpha, que foi

identificada, pela primeira vez, no país.

dois estudos médicos que vão
avaliar se é necessário o uso de
uma terceira dose da vacina con-
traoSars-CoV-2.Aestratégia tam-
bémserádiscutidacomosdesen-
volvedores do fármaco, segundo
o jornal The Times of Israel.Ainda
de acordo com o periódico, as
pesquisas serão supervisionadas
pela chefe dos Serviços de Saúde
Pública doMinistério da Saúde,
Sharon Alroy-Preis, e vão “avaliar
a eficácia da vacina e a taxa de
desgaste ao longodo tempo”.
Em comunicado, a empresa

Pfizer informouque os dados ob-
servados no estudo israelense são
“preliminares e ainda não foram
totalmente avaliados”. O grupo
tambémdestacou que alguns es-
tudos laboratoriais e pesquisas do
mundo realmostramque o imu-
nizante funciona contraumasérie
devariantes, incluindoaDelta.

Relaxamento

Oaumentodos casosde infec-
ção também coincide com o fim
das restrições de distanciamento
social. Bennett advertiu, no últi-
modomingo, que, “coma varian-
te Delta fora de controle”, o país
pode ser obrigado a retomar al-
gumasmedidas. Para o infectolo-
gista LeandroMachado, os dados
do relatório refletem o cenário
atual do país. “Temos, agora, essa
nova variante, que sabemos ser
mais transmissível, além do fim

das restrições sociais. Tudo isso
contribuiu para essa queda regis-
trada pelos pesquisadores, mes-
moemumaanálise bastante pre-
liminar”, analisa.
O especialista brasileiro avalia

queonovo estudonãodeve gerar
grande preocupação. “Essa que-
dade eficiência chamaaatenção,
mas se trata dos casosmais leves
apenas, os graves seguem sendo
evitados, que éoquemaisnos in-
teressa. Ao evitá-los, impedimos
a lotação dos hospitais e as com-
plicaçõesmais graves da doença.
Por isso, acredito que não é algo
tão grave”, justifica.
Machado também acredita

que a aplicação de uma terceira
dose pode ser uma boa saída pa-
ra contornar o problema caso as
taxas de efetividade se mante-
nham emqueda. “É possível que
isso aconteça primeiro em Isra-
el, que já tem uma grande quan-
tidade de pessoas vacinadas, e é
algo que esperamos também no
Brasil. As autoridades até já pla-
nejam, só que, para nós, ainda
está cedo, pois estamos indo de-
vagar na aplicação”, afirma. “Es-
sa é uma alternativa simples e
que pode contribuir para con-
trolar a situação até que as vaci-
nas sejam atualizadas para as
novas cepas, como aDelta.”

País aplicou a segunda
dose emmais de 60%

dapopulação:
recentemente, casos
diários de infecção

subiramde cinco para 300

A descoberta de um osso de
um cervo esculpido, há 51 mil
anos, por umneandertal sinaliza
que essa espécie humana extinta
era capaz de realizar atividades
simbólicas, algo antes considera-
do uma capacidade exclusiva do
homem moderno, o Homo sa-
piens. Os resultados da análise do
artefato encontrado na Alema-
nha foram apresentados em um
estudo científico publicado on-
tem, na revista especializadaNa-
ture Ecology&Evolution.
Os autores do artigo explicam

que exemplos de arte e compor-
tamento simbólico relacionados
aos primeirosHomo sapiens que
viveram na África e na Eurásia
são abundantes. No entanto, fal-
tavam evidências semelhantes
que comprovassem essa capaci-
dade cognitiva entre os neander-
tais, parentes próximos e extintos
dos humanosmodernos.
O osso estudado, que per-

tencia à pata de um cervo, foi
encontrado durante escava-
ções em um local próximo à
área rochosa de Einhornhöhle,
também chamada de Caverna
doUnicórnio. O fóssil foi avalia-
do por métodos de análise refi-
nados, como a datação de car-
bono, que definiu a sua idade.

Uma análise microscópica su-
gere que a peça foi, inicialmen-
te, fervida, para amolecer, e,
depois, moldada.
Com cerca de 6cmde compri-

mento e 4cm de largura, o osso
tem10 linhas gravadas emum la-
do, seis das quais formam cinco
divisões, com uma precisão que
exclui umgesto acidental, segun-
do os cientistas. Esse desenho
“provavelmente simboliza algo
que tinha significado para os
neandertais como um grupo”,

disse à agência France-Presse de
notícias (AFP) Dirk Leder, ar-
queólogo do Escritório do Patri-
môniodaBaixa Saxônia eumdos
autores do estudo.
Aequipeaindanãocompreen-

de o significado da gravação,mas
eles estão convencidosdeque ela
comunica“uma ideia, umahistó-
ria, algo que fazia sentido para
um grupo”, de acordo comLeder.
Os pesquisadores tambémdesta-
camque cervos gigantes eramra-
ros ao norte dos Alpes naquela

época, o que reforça a ideia de
que a gravura tinha um significa-
do simbólico para o grupo.

Proximidade intelectual

As descobertas ligadas aos
neandertais, que desapareceram
há cerca de 40mil anos, têm au-
mentadonosúltimosanos, assim
como a curiosidade a respeito
desse primo do homemmoder-
no. Em um artigo opinativo que
acompanha o estudo alemão, a

paleoantropóloga britânica Silvia
Bello lembra que os neandertais
sabiam fazer ferramentas com
ossospara tratarpelesdeanimais
e podiam realizar rituais fúne-
bres, mas poucas formas de arte
foramatribuídas a eles.
Nocasodoosso estudado,“tu-

do indica um conhecimento so-
fisticado eumagrandehabilidade
de trabalhar o osso”, avalia Bello,
que também é pesquisadora no
Museu de História Natural de
Londres. ParaDirk Leder, a escas-

sez de obras atribuídas aos nean-
dertais talvez tenha uma causa
bastante prosaica. “Essa popula-
ção vivia em grupos separados,
nãomuito interligados.Com isso,
as suas produções podem ter de-
saparecido por falta de uma sim-
ples transmissão”, cogita.
O cientista e os colegas avaliam

queoossoencontradononorteda
Alemanhaéumaprova significati-
va de que os neandertais estavam
próximos intelectualmente dos
Homosapiens, algoqueprecisaser
levado emconsideração nos pró-
ximosestudos. SilviaBelloconcor-
da: “A capacidade de aprender, de
integrar a inovaçãonaprópria cul-
tura e de se adaptar às novas tec-
nologias e aos novos conceitos
abstratosdeveser reconhecidaco-
moumelemento de complexida-
decomportamental.Oossograva-
do de Einhornhöhle traz o com-
portamento de neandertal ainda
mais perto do comportamento
modernodoHomosapiens.”
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Lei sancionada pelo governador Ibaneis Rocha (MDB) prevê a anistia dos impostos, de 2022 a 2024, e de multas
sobre os tributos, de 1º de janeiro de 2020 até 31 de dezembro de 2021, para as áreas de cultura, eventos e beleza

Categorias ganham
isenção de IPTU e IPVA

» ANA MARIA SILVA
» LUANA PATRIOLINO

O
governador do Distrito
Federal, Ibaneis Rocha
(MDB), sancionou, on-
tem, a lei queprevê a re-

missão, anistia e isenção do Im-
posto sobre a Propriedade Pre-
dial e Territorial Urbana (IPTU) e
do Imposto sobre a Propriedade
deVeículos Automotores (IPVA)
para trabalhadores dos setores
culturais e de beleza. A iniciativa
faz parte das medidas adotadas
pelo GDF para o enfrentamento
da crise econômica decorrente
da pandemia da covid-19, relati-
vamente ao setor empresarial de
eventos e outros que fazemparte
da Classificação Nacional de Ati-
vidade Econômica Fiscal (CNAE-
Fiscal). O Executivo local tam-
bém anunciou a liberação de
eventos corporativos e a amplia-
ção do horário de funcionamen-
to de academias e salões de even-
tos sociais para até 0h.
A decisão foi publicada em

edição extra doDiário Oficial do
DF (DODF). Segundo o texto, a
isenção dos créditos tributários
serão correspondentes aos valo-
res de 1º de janeiro de 2022 até 31
de dezembrode 2024.No caso do
IPTU, a anistia aplica-se aos imó-
veis regularizados e que sejam
utilizadosnoexercícioda ativida-
de econômica do contribuinte. Já
o IPVA, aos veículos de proprie-
dadedocontribuinte eque sejam
utilizadosnoexercícioda ativida-
de econômica principal a que se
refere o caput. Há, ainda, a anis-
tia dasmultas acessórias e aos ju-
ros de atraso de pagamento dos
impostos referente ao período de
1ºde janeirode2020até 31dede-
zembrode 2021.
Para a concessão da anistia

das multas e da isenção dos im-
postos, é preciso encaminhar
um requerimento dirigido à
Subsecretaria da Receita, da Se-
cretaria de Economia, no aten-
dimento virtual do Portal de
Serviços da Receita do DF. Se-
gundo o texto, não será autori-
zada a restituição ou a compen-
sação de valores que já foram re-
colhidos, e não exime o contri-
buinte de “cumprir as exigên-
cias e as obrigações previstas na
legislação”.

Demanda

O secretário-chefe da Casa
Civil, Gustavo Rocha, explicou
que amedida estava sendo estu-
dada. “Havia uma demanda. O
secretário de economia do DF,
André Clemente, fez a sugestão
para o governador, encaminhou
esse projeto para a Câmara Le-
gislativa do DF (CLDF), foi vota-
do e voltou para sanção”, ressal-
tou, em coletiva no Palácio do
Buriti, na tarde de ontem.
Para o cantor e produtor cul-

tural Allan Massay, 30 anos, a
medida é uma forma de valori-
zação e reparação para as cate-
gorias que forammais impacta-
das pela pandemia. “O próprio
IPTU vai ser um estímulo para a
criação de novos estúdios, no-
vos estabelecimentos culturais
para a parte de produção musi-
cal. O IPVA, também, com cer-
teza vai ajudar”, ressaltou.
Massay explica que o setor

precisou de um tempo para se
adaptar à nova realidade. “O se-
gundo fechamento dos estabe-
lecimentos acabou sendo pior
porque ainda não tínhamos
nos restabelecido do primeiro
baque. Foi um susto imenso”,
disse. “Entendemos a gravida-
de desse período de pandemia.
O isolamento era algo necessá-
rio, mas não tivemos nada que
reparasse e ajudasse a gente a
conseguir se manter nesses pe-
ríodos tão árduos”, pontua.
Com a renda que seria destina-
da aos impostos, o artista pre-
tende investir na carreira. “Vou
usar para potencializar o meu
trabalho, nomarketing, na qua-
lidade da minha entrega, dos
equipamentos. Isso fazmuita di-
ferença”, afirmou.
Na avaliação do músico, fal-

tammedidas que incentivemos
artistas e todos os colaborado-
res do setor. “Além do incentivo,
faltam leis que vão alémdo pro-
duto final artístico. Tem toda
uma classe que permeia tudo
isso, toda uma cadeia. A galera
do backstage, do som, por
exemplo. Poderia ter mais estí-

mulo para o reparo dessas pes-
soas, porque elas estão sofren-
do demais”, explicou.

Contemplados

O decreto estabeleceu, tam-
bém, a alíquota de 2%para o Im-
postoSobreServiçosdeQualquer
Natureza (ISS) incidente sobre a
prestaçãodeserviçosnoexercício
das atividades constantes da lista
de serviços anexa à Lei Comple-
mentar federalnº116,de31de ju-
lho de 2003 (veja Beneficiados).
Dentre os contemplados, está a
empresária Amélia Pereira Brito,
54, dona de um salão de beleza
emTaguatingahá20anos.
Amélia afirma que essa é a

pior crise que já enfrentou na
área. “Ficamos quase dois me-
ses fechados. O impacto para a
gente foi grande. Ainda esta-
mos tentando recuperar. Seria
muito bom se conseguíssemos

essa isenção, porque vai nos
ajudar a recuperar”, contou. A
empresa afirmou que conta
com quatro colaboradores e,
durante a pandemia, não de-
mitiu nenhum funcionário. No
entanto, as contas ainda per-
manecemnovermelho.“Émui-
to complicado porque ficamos
muito prejudicados. Esse tipo
de serviço é somente corpo a
corpo. Não tem como fazer on-
line. Acabamos acumulando
dívidas e boletos”, lamentou.
Comodinheiro quepagaria os

impostos, Amélia pretende inves-
tir nas instalações da empresapa-
ra atrair novos clientes. “Quero
dar umamelhoradano salão.Ho-
je emdia, a propaganda é tudo. E,
como ficamosmuito tempodesse
jeito, temos que repor produtos e
fazeroutrasmelhorias”,disse.
Faz parte dos grupos con-

templados, trabalhadores de
barbearias, cabeleireiros, mani-
cures, pedicures, esteticistas,
tratamento de pele e depilação.
A gerente do centro de estética
Mani Smart Collab, Nilem Do-
ris, 40, conta que a notícia trou-
xe esperança. Ela explica que a
medida vai ajudar a classe a se
reerguer no período de pande-
mia. “Achomuito boa essa deci-
são para a nossa área de estéti-
ca. Isso foi muito bom, porque a
pandemia teve um impacto ne-
gativomuito grande”, destacou.

Flexibilização

OGDF também liberou a rea-
lização de eventos corporativos

presenciais e cursos profissiona-
lizantes e de capacitação, desde
que respeitadas as normas esta-
belecidas e publicadas em edi-
ção extra do DODF. Ao todo, 18
protocolos e medidas de segu-
rança foram listados no docu-
mento, dentre eles, o encerra-
mento até 24h, aferição de tem-
peratura e limite de 50% da ca-
pacidademáximaprevista em li-
cença de funcionamento.
A partir de agora, academias

e salões onde ocorrem eventos
sociais, como casamentos, fes-
tas de aniversário e batizados,
podem permanecer abertos até
meia-noite, mesmo horário de
funcionamento permitido para
bares e restaurantes.
A decisão surgiu após o le-

vantamento de dados da covid-
19 na capital federal. Segundo o
secretário-chefe da Casa Civil, a
taxa de transmissão do vírus es-
tá em 0,91. Em 24 horas, o DF
notificou oito mortes por conta
da covid-19. Em relação às in-
fecções, 609 casos novos da
doença surgiram na capital. A
média móvel de contaminados
está em 728, e a de óbitos em
15,14. Comparado ao número
de 14 dias atrás, houve queda de
23% das mortes e redução de
11,28% nos casos do novo coro-
navírus. Os dados são do bole-
tim epidemiológico divulgado,
ontem, pela Secretaria de Saúde
do DF. Com as ocorrências, o
Distrito Federal soma 434.114
infectados pelo novo coronaví-
rus. Deste total, 417.384 (96,2%)
são considerados recuperados.

A vacinação contra a gripe foi
expandida a toda população do
Distrito Federal. A Secretaria de
Saúde do Distrito Federal abriu
espaço para que as pessoas com
seismeses de idade oumais pos-
sam receber os imunizantes em
qualquer uma das 100 Unidades
Básicas de Saúde (UBS) da rede.
A mudança ocorreu após o

Ministério da Saúde publicar
uma circular recomendando a

ampliação nacional da campa-
nha. Oministério também reco-
mendou que a vacinação seja
prorrogada enquanto durarem
os estoques de imunizantes.
Antes, o GDF vacinava ape-

nas grupos prioritários como
idosos e gestantes. A campa-
nha de vacinação contra in-
fluenza começou em abril e,
em quase três meses, não atin-
giu ao menos 50% da popula-

ção prevista para ser vacinada.
A meta é imunizar 90% de um
público estimado em 1.117.656
indivíduos, porém, até o mo-
mento, 522.182 procuraram os
pontos de vacinação e recebe-
ram a dose de proteção.
A Secretaria de Saúde alertou

que, durante os dias frios, ocorre
maior disseminação das doen-
ças respiratórias, que podem se
complicar com doenças bacte-

rianas como amigdalites, sinusi-
tes, otites, pneumonias e atéme-
ningites. A influenza também é
mais comumnesse período.
Para os que tiveremse vacina-

do contra a covid-19, é necessá-
rio aguardar 14 dias para se imu-
nizar contra a influenza. O prazo
tambémvale no caso de ter rece-
bido a dose contra influenza e se
tiver chegado a vez de se vacinar
contra onovo coronavírus.
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» Filmagem de festas e eventos;
» Serviços de organização de feiras,
congressos, exposições e festas;

» Casas de festas e eventos;
» Produção e promoção de eventos
esportivos;

» Outras atividades de recreação e lazer
não especificadas anteriormente;

» Produção teatral;
» Produçãomusical;
» Produção de espetáculos de dança;
» Produção de espetáculos circenses,
demarionetes e similares;

» Produção de espetáculos de rodeios,
vaquejadas e similares;

» Atividades de sonorização e de
iluminação;

» Artes cênicas, espetáculos e
atividades complementares não
especificadas anteriormente;

» Gestão de espaços para artes cênicas,
espetáculos e outras atividades
artísticas;

» Cabeleireiros, manicure e pedicure;
» Atividades de estética e outros
serviços de cuidados com a beleza;

» Aluguel de palcos, coberturas e
outras estruturas de uso temporário,
exceto andaimes.

Beneficiados

Vacinação da gripe para toda a população

Obalanço da vacinação da Se-
cretaria de Saúde doDF contabi-
lizou 1.027.922 pessoas imuniza-
das contra a covid-19 com a pri-
meira dose. Já com a segunda,
são 346.327, e com a dose única,
15.971. ODF recebeu um total de
1.830.250 doses de vacina, das
quais 47,93% é da Astrazeneca;
38,22% da Coronavac; 10,62% da
Pfizer; e 3,23%da Janssen.
Namanhãdoúltimosábado,o

DF recebeu 40,1mil doses da va-
cina contra a covid-19 Janssen e,
no momento da conferência na
Rede de Frio Central, foi observa-
do que os imunizantes estavam
congelados, abaixo da tempera-
tura adequada, que é de 2ºC. Em
coletiva na tarde de ontem, o se-
cretário de Saúde, Osnei Okumo-
to, afirmou que as doses poderão
ser utilizadas.
“Passamos a manhã inteira

fazendo ofícios, comunicados,
passando informações e, no fi-
nal do dia, obtivemos a libera-
ção dessas doses para vacinação
nesta semana. Então, não tive-
mos perdas”, garantiu Osnei. De
acordo com o secretário-chefe
da Casa Civil, Gustavo Rocha, a
maioria das doses serão desti-
nadas à imunização de profis-
sionais da educação.

Vacinas da
Janssen
liberadas

Desde abril, o DF vacinou 522.182 pessoas contra aH1N1

Novasmedidas sobre anistia de impostos e flexibilização de atividades foramanunciadas, ontem, ementrevista coletiva

Serão beneficiadas com a isenção
do IPTU e IPVA, além de anistia

sobremultas dos tributos
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Foco na economia e na saúde
» ANA ISABEL MANSUR
» PEDRO MARRA

A
pós o encerramento do
primeiro semestre legis-
lativo de 2021, há uma
semana, a Câmara Legis-

lativa do Distrito Federal (CLDF)
fechou mais um ciclo de traba-
lho voltado, principalmente, à
emergência sanitária provocada
pela covid-19, com atenção às
áreas sociais e econômicas. Em
consonância ao que vinha sendo
feito em 2020, os primeiros seis
meses de 2021 contaram com
projetos voltados à pandemia,
mas os parlamentares incluíram
pautas voltadas à retomada fi-
nanceira no Distrito Federal,
com a expansão do prazo de
adesão ao Programa de Incenti-
vo à Regularização Fiscal (Refis)
e a suspensão do pagamento de
multas e juros do IPVA e IPTU
pelo setor de eventos.
“Sem dúvida, a pauta econô-

mica vai ocupar bastante os tra-
balhos (da CLDF), mas a priori-
dade para o segundo semestre
será acompanhar de perto o iní-
cio das aulas (presenciais na rede
pública, previsto para 2 de agos-
to) e o avanço no cronograma de
vacinação. Esperamos que, até o
fim do mês de setembro, toda a
população adulta do DF esteja
vacinada, então a saúde pública
continuará sendo tema”, observa
o presidente da Casa, deputado
Rafael Prudente (MDB).
Para o distrital, a economia

entrará em pauta na CLDF com
a Lei de Uso e Ocupação do Solo
(Luos) e programas de incentivo.
“Vamos discutir a Luos, com ex-
pectativa de encaminhamento
de mais de uma dúzia de outras
alterações pontuais. O Pró-Eco-

LEGISLATIVO/Nosegundosemestrede2021, deputadosdistritais continuarãoacompanhandoocombateàpandemiadacovid-19,
comatençãoao retornodasaulaspresenciais nas escolaspúblicas. Luose iniciativasdeauxílio financeirodevementrarnapauta

» Projetos de lei relativos à covid-19 aprovados: 25
» Projetos com tramitação concluída: 486

» Sessões extraordinárias remotas: 54
» Projetos apreciados propostos pelo GDF: 42

Trabalhos da CLDF no 1º semestre de 2021

Ana Rayssa/CB/D.A Press - 15/4/20

Presidente daCasa, Rafael Prudente (MDB) adianta quemais projetos doPró-Economia serão apreciados

CAPITAL S/A
TODOMUNDO PENSA EMMUDAR OMUNDO,
MAS NINGUÉM PENSA EMMUDAR A SI MESMO.

SAMANTA SALLUM

LeonTolstói

Setor produtivo
alarmado com
reforma tributária
OPL2.337/2021, que trata da reformado

Imposto deRenda, está alarmandoo setor
produtivo. Segundo fontes ouvidas pela coluna, a
proposta do governodesincentiva a realização de
investimentos na economia brasileira, o que leva à
reduçãodo crescimento sustentadonomédio e
longoprazo.O texto é consideradoprejudicial ao
setor produtivo, aumentando a carga tributária,
gerando instabilidadenummomento de retomada.
Alguns especialistas apontamque, emalguns casos,
chega a ser“confisco” e que a ampliaçãoda isenção
é inexpressiva. As lideranças empresariais estão se
mobilizandopara evitar prejuízos e sensibilizar o
Congresso a fazer alterações.

CNI aponta problemas

AConfederaçãoNacional da Indústria avalia que
o PL de reforma do Imposto de Renda precisa
passar por aperfeiçoamentos significativos. Entre
os problemas apontados estão: alíquotas de 29%
para o IRPJ/CSLL sobre o lucro e de 20%para o
IRRF na distribuição, inclusive intragrupos
econômicos, e o fim das deduções de Juros sobre
Capital Próprio (JCP).
A proposta da CNI é de redução da alíquota total

de tributação da renda das pessoas jurídicas de 34%
para 20%, em contrapartida à incidência de
Imposto de Renda Retido na Fonte (IRRF) de 15%
sobre a distribuição de lucros e dividendos para
fora do grupo econômico.

CNCdefende simplificação

AConfederaçãoNacional do Comércio de Bens,
Serviços eTurismo (CNC) está analisando os efeitos
sobre as empresas da proposta enviada à Câmara
dos Deputados peloministro da Economia, Paulo
Guedes. A entidade defende que sejam adotadas
medidas voltadas para desonerar os contribuintes,
assim como a desburocratização e a simplificação
do sistema tributário, com vistas amelhorar o
ambiente de negócios e estimular os investimentos,
com geração de emprego e renda.

samantasallum.df@cbnet.com.br

FFoonnttee:: Câmara Legislativa do Distrito Federal (CLDF)

nomia, com projetos já votados,
ainda tem outros para serem
ajustados no segundo semestre”,
completa o presidente, citando o
pacote do Governo do Distrito
Federal (GDF) com 20 medidas
para reaquecer a economia e ga-
rantir o crescimento e a geração
de empregos em setores atingi-
dos pela pandemia da covid-19.
O deputado Rodrigo Delmas-

so (Republicanos), vice-presi-
dente da CLDF, avalia a relação
da Casa com o Executivo local de

maneira positiva. “O governo
tem mantido o diálogo sempre
aberto em todos os projetos, e o
relacionamento tem sido exce-
lente, basta ver que a quantidade
de projetos aprovados”, destaca,
referindo-se às 486 proposições
apreciadas pela CLDF, das quais
42 são de autoria do GDF. Para o
parlamentar, a expectativa é de
quematérias sobre infraestrutura
sejam apreciadas. “Esperamos
que o GDF envie o PPCUB (Plano
de Preservação do Conjunto Ur-

banístico de Brasília), outra de-
manda antiga da cidade”, conta o
vice-presidente.

Oposição

Para a presidente da Comis-
são de Educação, Saúde e Cultu-
ra (CESC), deputada Arlete Sam-
paio (PT), o primeiro semestre
do ano foi muito rico em proje-
tos, principalmente na educa-
ção. “Essa legislatura gosta de fa-
zer muitos projetos de qualida-

de, sobretudo porque estamos
vivendo um período de pande-
mia. Mas eu destaco o projeto do
Executivo que propunha a cria-
ção da Universidade do Distrito
Federal (UnDF). Trabalhamos
bastante sobre ele, realizando di-
versas audiências públicas com
especialistas na área de ensino
superior, e modificamos o proje-
to, construindo um substitutivo.
Do ponto de vista da abrangên-
cia, considero um dos projetos
mais importantes na Câmara”,
defende Arlete. Se o PL for apro-
vado pelo GDF, a Escola Superior
de Ciências da Saúde (ESCS)
passará a integrar a UnDF.
A deputada adianta quais os

principais desafios para a Casa no
segundo semestre do ano, desde
assuntos fundiários à saúde. “De-
verá vir a revisão do PlanoDiretor
de Ordenamento Territorial
(PDOT), que passa pela Comissão
de Assuntos Fundiários (CAF),
onde participo. Mas a primeira
coisa que vamos fazer é uma au-
diência pública no começo de
agosto para discutir o retorno das
aulas, como se dará, alémde con-
tinuar acompanhando a vacina-
ção. Precisamos ter uma vacina-
çãomassiva emBrasília para ter o
corte da cadeia de transmissão do
vírus”, complementa Arlete.
Para o deputado Fábio Felix

(Psol), três temas se destacaram
ao longo do trabalho feito no pri-
meiro semestre da CLDF: criação
da CPI do Feminicídio, aprovação
da Lei Distrital Orgânica (LDO)
para 2022 e o projeto de auxílio
emergencial de R$ 408 para pes-
soas em situação de vulnerabili-
dade social. “Focamos na melho-
ria do monitoramento das medi-
das protetivas de urgência. Acho
que o projeto do auxílio emergen-

cial foi importante para o debate
político dentro da Câmara, por-
que mostra que precisamos ter
uma renda emergencial também
no âmbito distrital. Tivemos mais
de 700 mil pessoas recebendo o
auxílio federal no DF, em 2020, o
que representa quase 1/3 da po-
pulação. A gente lamenta que o
governo até agora tenha vetado
essa proposta, pois (oGDF) pode-
ria ter enviado um PL de iniciati-
va própria para o Poder Legislati-
vo, que seria rapidamente apro-
vado”, opina oparlamentar.

Calamidade

Cientista político e assessor le-
gislativo, Ismael Almeida analisa
que a atuaçãodaCLDFnesta crise
sanitária foi fundamental para
evitar mais perdas e prejuí-
zos.“Neste primeiro semestre,
uma das votações mais relevantes
foi a prorrogação do estado de ca-
lamidade, solicitada pelo GDF, até
dezembro de 2021. Isso mostra
que ainda há preocupação com a
evolução da pandemia em função
das novas cepas (do vírus, que co-
meçaram a circular no Brasil),
uma vez que não sabemos qual
será o impacto. Por precaução, a
CLDF prolongou (o estado de ca-
lamidade) para que o GDF tenha
maior flexibilidade nos gastos de
combate àpandemia”, ressalta
Para o especialista, a questão

fiscal deve voltar à pauta da Câ-
mara. “O Refis pode tomar força,
por conta da dificuldade finan-
ceira de empresários, apesar dos
esforços do governo local de so-
correr os pequenos comércios.
Ainda há muitas pessoas com dí-
vidas acumuladas, e deve haver
alívio, por exemplo, do pagamen-
to de tributos”, explica Ismael.

Vale-gásvai injetarR$24milhõesnocomércio

Emparceria como Sindicato dos Revendedores deGás do
DF, o governador Ibaneis Rocha criará, nos próximos dias,mais
umbenefício social para enfrentar os efeitos econômicos da
pandemia.Vai anunciar o vale-gás. Amedida injetará no setor
R$ 24milhões nos próximos 12meses. Oobjetivo é atender à
demanda emergencial de famílias carentes, fortalecer a atividade
econômica da revenda de gás e, assim, gerar empregos.

Incentivo aos
revendedores

Serão atendidas 41mil
famílias.Obenefício será
coordenadopela
primeira-damadoDFe
secretária de
Desenvolvimento Social,
MayaraNoronha, em
parceria comaSecretaria
deEconomiadoDF.OSindigás avalia comoumgrande incentivo
ao setor, que vinha enfrentandodificuldades comaquedada
comprade gás e algunspontos de vendas tendode ser fechados.
São cercade 500noDF.

Controle

“Os beneficiados vão receber um cartão, que só poderá ser
usado a cada doismeses nos estabelecimentos credenciados
pelo GDF. O botijão será entregue no domicílio. Assim, já
estaremos, como uso da tecnologia, auditando o benefício,
sabendo exatamente quem está vendendo e quem está
recebendo”, explica o secretário de Economia, André Clemente.
“Ele será provisório. Queremos inserir essas pessoas no
mercado de trabalho, garantindo capacitação para que não
precisemdepender do benefício”, completa

Ed Alves/CB/D.A Press

Fecomércio-DF

ACâmara deTributação e Finanças
Públicas da Fecomércio-DF se reunirá na
quinta-feira para examinar a nova proposta
de reforma tributária. Nomomento, a
entidade ainda não emitiu uma posição.

Fibra-DF critica
alíquota elevada

Segunda a Fibra, o setor industrial doDF
apoia a PEC 45, “que é umprojeto de reforma
tributária amplo e que tempotencial para
tornar a carga tributáriamais justa,
aumentando a competitividade do país e
atraindo investimentos”.Mas a entidade
critica o PL 2.337/2021, que trata da reforma
do Imposto de Renda. “A proposta acerta ao
desonerar as empresas, porém impõe
alíquota elevada aos dividendos. Na forma
como está, o projeto pode ser um
desestímulo aos investidores empresariais,
que já pagambastante imposto antesmesmo
de obterem os dividendos”, aponta a Fibra.

Pelo fim da
guerra fiscal
entre os estados

“Estamos tentando
entender ainda qual será
a reforma, pois até agora
temosmuita
especulação. Não está
parecendo uma reforma,
e, sim, uma junção de
impostos com aumento
de carga tributária em
alguns pontos e
diminuição emoutros. A
reforma que vier
simplificar a tributação e
acabar com a guerra
fiscal entre estados,
diminuindo subsídios e
dando segurança jurídica
para empresas, já é um
bom começo”, aponta o
presidente da Câmara de
Dirigentes Lojistas doDF,
Wagner Silveira.

Carlos Vieira/CB/D.A Press - 22/7/19
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» DARCIANNE DIOGO

A
Polícia Civil do Estadode
Goiás (PCGO) segue com
as investigações sobre o
suposto envolvimentode

outras pessoas emcrimespratica-
dos por Lázaro Barbosa Sousa, 32
anos.Ontem,aSecretariadeSegu-
rança Pública (SSP-GO) divulgou
umacarta encontradanobolsodo
criminoso, logo após ele sermorto
durante em confronto compoli-
ciaismilitares da Rotam-GO.Nu-
ma folhadepapel, sujo de sangue,
endereçadoaumapessoa chama-
daJil,eleafirmouquenãoseentre-
gariaepediumaismunição.
Desde a prisão do fazendeiro

Elmi Caetano, 74, — detido em
24 de junho por auxiliar na fuga
de Lázaro— e o depoimento do
caseiro Alain Reis Santana, 34, as
investigações tomaram rumos
diferentes. A polícia acredita na
existência de uma organização
criminosa voltada à prática de
crimes violentos, os quais Lázaro
cometeu, e que o fugitivo seria
umdos integrantes.
EmentrevistaexclusivaaoCor-

reio, o delegado CléberMartins,
titular da 17ª Delegacia Regional
dePolícia (DPR), emÁguasLindas
(GO), acredita que aomenos ou-
tras duas pessoas alémde Lázaro,
participaramda chacina que viti-
mou quatro integrantes de uma
mesma família, no Incra9.
Pormeio de nota oficial emiti-

da ontem, a SSP-GO informou
que o dinheiro encontrado com
Lázaro, um total de R$ 4.440, são
indícios de que o criminoso teria
recebido um aporte financeiro
para a fuga. “De igual forma, já é
de conhecimento público que
Lázaro teve acesso à internet no
período emque estava cometen-
do crimes na zona rural daquela
cidade (Girassol).”

Carta
Logonoprimeiroparágrafoda

carta, Lázaro refere-se a Jil e diz:
“Olha mano, velho eu fui numa
fita que deumó peteco como vc
mesmo deve ta vendo o cara tava
armado, e antes de eu conseguir
enquadrar, a vítima ainda conse-
guiuavisarumapessoaquequan-
do eu vi já foi só os tiros”.
Quando Lázaro escreve: “an-

tes de eu conseguir enquadrar,
a vítima ainda conseguiu avisar
uma pessoa”, ele refere-se su-
postamente à Cleonice Mar-
ques, 43. No dia do crime, em
Ceilândia Norte, na madrugada
de 9 de junho, ao ver uma pes-
soa arrombando a porta, a em-
presária conseguiu ligar rapida-
mente para um familiar e pedir
socorro: “Corre, estão entrando

aqui em casa”, disse ela, minu-
tos antes de ser sequestrada.
Pouco menos de 10 minutos

depois, o parente da vítima che-
gou à residência e encontrou
CláudioVidal, 48, e os dois filhos
do casal, Carlos Eduardo Mar-
ques Vidal, 15, e Gustavo Mar-
quesVidal, 21, feridos por arma
branca. Mesmo agonizando,
Cláudio conseguiu dizer algumas
palavras: “LevaramaCleonice”. O
corpo damatriarca foi encontra-
do a cerca de 8km da casa dela,
no Córrego das Corujas, no Setor
Habitacional Sol Nascente. Antes
demorrer, ela foi estupradae teve
a orelha cortada pelo criminoso.
“Deu essa porra aí, olha tem um
monte de mentira rolando, vejo
na TV as vezes, mas isso só daria
para falar se fosse pessoalmente.
Mano, não voume entregar, pois

alémdo caso (...) temmuita coisa
que tão querendo botar pramim,
e eles tãome caçando como caça
viado”, escreveu.

“Zerado demunição”

Emoutraparteda carta, Lázaro
afirmaqueparticipoudedois con-
frontos comospoliciais e está que
“zeradodemunição”. Emseguida,
pede ajuda aodestinatário. “Cara,
por favor, arrumao tantodemuni-
ção de .38 e .380 paramim. Eu te-
nho35muniçãode380 lánaquele
barracoque eu tava coma *** (Lá-
zaroomitiuonome)prapegarpa-
ramimeuvou teadiantar500 reais
por esse correpor favormanonão
medeixanamãonão”, suplica.
Ele afirma, ainda, que, caso

não arrume as munições, vai ter
que ir atrás e, dessa forma, “po-

de morrer mais gente e isso não
pode acontecer”. Por fim, o cri-
minoso diz: “Eu só quero que
eles não cheguem perto demim
que são muitos e tão só para
matar. Se tu for me ajudar vem
pegar a grana se não rasga Fa-
lou, to na *** (ocultado por Lá-
zaro)”, finaliza a carta.
Ainda em nota, a SSP-GO es-

clareceu que a carta encontrada é
um dos elementos da investiga-

ção. “É ressaltado que a força-ta-
refa tentou o tempo todo a rendi-
ção do foragido, pois sempre foi
do interesse da força-tarefa que
LázaroBarbosa Sousa respondes-
se por seus crimes. A força-tarefa
tinha o propósito de restabelecer
a paz da população da região, ga-
rantir que Lázaro Barbosa Sousa
não cometessemais crimes e que
ele fossecapturado”, afirmouase-
cretaria, emcomunicado.

TeatrodaCPI3
Eu continuo recebendo relatos de um

jornalista marciano sobre o que acontece
na CPI sobre a covid naquele planeta dis-
tante. Fala, colega!

Empresário bilionário Marlos Tzar:
Não sei para quê o senado criou uma
CPI, é uma coisa inútil. Deveriam é libe-
rar um projeto para as empresas priva-
das compraremvacinas contra a covid.

Senador Lindolfo Domingues:É por
causadisso aqui. (Mostra umaplaca com
520milmortos pela covid).Vamospassar
um vídeo sobre as declarações deVossa
Senhoria aumprogramade televisão.

Empresário bilionário Marlos Tzar:
Rararara. Sabe quantosmorreram?

Apresentadora de programa de tele-
visão: Diga quantos?

Empresário bilionário Marlos Tzar:É
quemorreram 40 pessoas...Todos esta-
vamem isolamento social. Rararara...

Lautreamont, poeta franco-uru-
guaio: Ah, o filósofo insensato que se
pôs a gargalhar vendo um asno comer
um figo. Nada invento, os livros antigos
mostraram commaiores detalhes esse
vergonhoso despir-se da dignidade hu-
mana. Pois bem, fui testemunha de al-
go mais forte, vi um figo comer um as-
no. E, no entanto, não ri, francamente,
nenhuma porção bucal chegou a mo-
ver-se. Ergui os braços e gritei soluçan-
do: “Natureza, natureza, o gavião estra-

çalha o pardal, o figo come o asno e a
tênia devora o homem”.

Empresário bilionário Marlos Tzar:
Sabe quanto é o orçamento doMinisté-
rio da Saúde deMarte? Cento e cinquen-
ta bilhões de reaismarcianos.

Senador Azul Assis: É por isso que o
senhor se envolveu ematividadesnoMi-
nistério da Saúde, nomeio de uma pan-
demia, sem ter nenhuma qualificação
para tal?

Empresário bilionário Marlos Tzar:
Recorro ao direito constitucional de per-
manecer emsilêncio.

Senador Zen Zens: Informoa estaCPI
que vou pedir imediatamente o im-
peachment.

Senador Azul Assis:Vai pedir o impe-
achment do presidente pelas ações e

omissões que levaram àmorte de mais
de 520milmarcianos?

Senador Zen Zens:Não,voupediro im-
peachmentdeGalileuGalilei, deCopérni-
co,deAlbertSabinedeOswaldoCruz.

Senador Lindolfe Domingues:Agora,
está claro a razão do vosso negacionis-
mo. Enquantomorriam 520mil marcia-
nos por falta de vacinas, os senhores se
locupletavam com vacinas superfatura-
das e ganhavambilhões.

Servidor do cafezinho cantarolando:
Se gritar pega o Centrão, não sobra um,
meu irmão.

Senador Armando Capacho:É preci-
so ficar claro que houve umerro, corrigi-
do a tempo.Não saiuumcentavodoerá-
rio deMarte.

Senador Azul Assis:Não saiu porque

nósdenunciamos.O ladrãoquenão rou-
ba porque é impedido de roubar não é
menos ladrão.

Deputado Azur Tira:Não vejo até
agora nenhumamaterialidade para um
impeachment. Só houve atraso na com-
pra de vacinas, campanhas negacionis-
tas, propagandas de tratamentos inefi-
cazes, fakenews, incompetência, inação,
omissão, inépcia, negligência, crime
contra a saúde pública, indícios de pro-
pina e prevaricação.

Senador Lindolfe Domingues:Não é
possível, morreram 520mil marcianos.
Quermaiormaterialidade doque essa?

Deputado Azur Tira: Se chegarmos a
1milhão demortos, aí eu posso avaliar
se aceito ou não o pedido de impeach-
ment. As instituições estão funcionando.

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br

Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem5de julhode2021.

Obituário

CCaammppoo ddaa EEssppeerraannççaa

Antenor Brito Mendes Junior,
68 anos
Antônio da Silva Eufrásio,
60 anos
Daniel Lukas Rocha dos Santos,
22 anos
Helena Figueiredo da Veiga,
86 anos
Honorinda Pereira Neves,
85 anos

José Vicente de Oliveira, 83 anos

Juvenal Pereira Barroso, 80 anos

Maria Marques dos Santos,

70 anos

Nair Silva Santos, 92 anos

Paulo Roberto de Freitas

Machado, 68 anos

Renata Garcia de Souza, 48 anos

Valter Lourenço da Cunha, 74

anos

Zilca Vieira de Freitas, 89 anos

TTaagguuaattiinnggaa

Baltazar Pereira de Lima,
96 anos
Elzi Honória de Souza, 49 anos
Francisca Lopes Sampaio,
76 anos
José Luciano da Silva, 58 anos
José Luiz da Silva Filho, 87 anos
Júlio César Castelo Silva, 62 anos
Maria Pereira da Silva, 84 anos
Marlucia Gomes da Silva, 38 anos

Rosinei de Oliveira dos Santos,
61 anos
Rosinei de Rodrigues Rosa,
53 anos
Vânia Moraes Mascena dos
Santos, 46 anos
Vicente Ferreira Muniz, 77 anos

GGaammaa

CreudivanBatistaCarneiro, 47 anos
José Pereira dos Santos, 85 anos
Marlon Bezerra Queiroz, 50 anos

PPllaannaallttiinnaa

Hilda Alves dos Santos, 66 anos

BBrraazzllâânnddiiaa

Hamilton Francisco da Silva,
77 anos

SSoobbrraaddiinnhhoo

Júlio Soares Lopes, 83 anos

Ronaldo Francisco da Silva,

39 anos

Vera Leia Pereira Silva, 53 anos

JJaarrddiimmMMeettrrooppoolliittaannoo

Guilherme Guimarães de

Oliveira, 37 anos

Paulo Sergio Coêlho Bedran,

71 anos (cremação)

Carta detalha rotina de Lázaro
Anotações foramencontradasnobolsodocriminoso, logoapóselesercapturadoemortoduranteconfrontocompoliciaisda

Rotam-GO.Nopapeldecadernosujodesangue,eleafirmouquenãoseentregariaepediumaismunição

Anotação foi encontrada no bolso do criminoso, após ele ter sidomorto emconfronto comaRotam-GO

Emcarta, Lázaro pede ajuda para conseguirmunição

Reprodução SSP-GO/CB/D.A Press
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9,8 mil faixas retiradas das ruas

FISCALIZAÇÃO/Secretaria DF Legal recolheu, em seismeses, grande número dessematerial irregular e aplicou R$ 110mil em
multas. Águas Claras é a principal região com esse tipo de instalação, devido à grande oferta de venda e aluguel de apartamentos

» JÉSSICAMOURA

A
cadameia hora, uma fai-
xa irregular é recolhida
das ruas do Distrito Fe-
deral pelos órgãos de fis-

calização. No primeiro semestre
do ano, 9.866 placas desse tipo fo-
ram retiradas dos canteiros e ave-
nidas pela Secretaria DF Legal. A
pasta tem reforçado a atuaçãopa-
ra coibir aprática.
“A gente tinha diminuído as

ações por causa das fiscalizações
da covid,mas, agora, estamos in-
tensificando as ações diárias”,
explica o subsecretário doDFLe-
gal, Ribamar de Sousa. Três equi-
pes de duas pessoas se revezam
no patrulhamento, que é feito
quatro vezes por semana nas 33
regiões administrativas. “Perce-
bemos que as pessoas não esta-
vammais obedecendo, aumen-
tou muito, a fiscalização já não
estava combatendo como com-
batia. As pessoas perceberam a
diminuição e voltaramacometer
o delito”, frisa.
Além da patrulha, a retirada

de faixas ocorre emparceria com
as administrações regionais, que
também recolhem os objetos. A
cidade campeã de apreensões é
Águas Claras, com 1.775 faixas.

Por isso, esse é um dos focos da
fiscalização, umavezqueamaior
parte dessas propagandas irre-
gulares são de venda ou aluguel
de apartamentos.
“Águas Claras e Sudoeste são

lugares que têmmuita demanda,
as pessoas insistememcolocar as
faixas.Opessoal quedámuito tra-
balho são os corretores de imó-
veis, sãodifíceis de a gente encon-
trar, a gente liga,marca e eles de-
saparecem. Quando é uma em-
presa com local fixo, dá para au-
tuar”, dizRibamardeSousa.

Outras propagandas são oferta
de revisão de trabalhos acadêmi-
cos de acordo com a Associação
BrasileiradeNormasTécnicas(AB-
NT) e até serviço de despachante
para legalizar armade fogo.“Cha-
ma tambémnossa atenção anún-
cios de pessoas que se oferecem
para limpar o nome dos outros,
limpeza de sofá, autônomos que
dãomuitadificuldadeparaagente,
abremsalas,masnemficamno lo-
cal,nãoatendemotelefone.Temos
uma dificuldade para identificá-
los,mas, umahora, a gente pega”,

asseguraosubsecretário.
Quando os agentes recolhem

as faixas, entramemcontato com
as empresas responsáveis pelo
anúncio. Elas são notificadas da
autuaçãopor correio oupeloDiá-
rio Oficial do Distrito Federal. No
entanto, quando se trata de pes-
soa física, a identificação dos au-
tores émais complicada.

Práticaproibida

Em Águas Claras, é comum
que as faixas e placas tomem os

canteiros, sobretudo nos finais
de semana. Ribamar Sousa con-
firma que, a partir da sexta-feira,
mais anúncios são instalados. O
subsecretário do DF Legal alerta
que colocar omaterial nas ruas é
considerado infração de leis dis-
tritais. A multa para quem in-
fringir a determinação varia de
R$ 623, 46 a R$ 1.870,57, depen-
dendo da gravidade e localiza-
ção da área comprometida. Nes-
te ano, as multas aplicadas pelo
DF Legal somamR$ 110mil.
A Lei nº 3.036/2002 proíbe a

instalação das faixas de propa-
ganda em áreas públicas, como,
por exemplo, nos canteiros cen-
trais, de cavaletes em área públi-
ca, em Áreas de Preservação Per-
manente, em árvores ou arbus-
tos, estradas, trevos, viadutos e
pontes. Além damulta, as pena-
lidades vão desde advertência
até o cancelamento do alvará de
funcionamento ou do licencia-
mento do infrator.
Por ser tombado como Patri-

mônio Cultural da Humanida-
de, o Plano Piloto possui uma
legislação específica para tratar
do assunto. Todo o material ir-
regular é recolhido e levado pa-
ra o depósito da Secretaria DF
Legal. No local, ficam retidos

por 30 dias, até que seja retirado
pelo responsável. Após o prazo
e não havendo o recolhimento,
o material pode ser doado ou
levado ao lixão do Serviço de
Limpeza Urbana (SLU).
Depois de retiradas, partes das

placas podem ser reaproveitadas:
estacas demadeiras são encami-
nhadas para os parques de Águas
Claras,ArealouSamambaiaeusa-
das comosuportesdeplantas.
Mais do que a poluição visual,

as faixas irregulares representam
perigo aosmotoristas. “Pode oca-
sionar acidentes”, lembra Riba-
mar. “As pessoas têmque se cons-
cientizar de que uma hora serão
pegas. Têm que entender que,
comesse tanto de tecnologia, não
é possível a gente ficar poluindo a
cidade”, finaliza.

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

“Há3anos,
ZéDirceudiziaque

erapossível venceras
eleições semopovo.
Agoraseusajudantes
nãoaceitama
transparêncianovoto.
Coincidência?”

DeputadaCarlaZambelli(PSL-SP)

“Opresidenteacusado
de rachadinha, seugoverno

investigadoporpropinanacompra
devacinaseabase tentando tumultuar
as redescomessa falcatruadovoto
impresso.Éodesesperodacortinade
fumaçapara tentar escondera lama

dacorrupção”

Deputadodistrital LeandroGrass
(Rede)

SÓPAPOS

APERGUNTAQUENÃOQUERCALAR….

TodaapopulaçãodoDFestarávacinadaatéo fimdoano?

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

Faixasrecolhidasporcidadeem2021

1º Águas Claras 1775
2º Gama 1133
3º Taguatinga 972
4º Samambaia 957
5º Guará 719

FFoonnttee:: DF Legal

Ranking

As faixas irregulares podematrapalhar a visão demotoristas e provocar acidentes

Acácio Pinheiro/Agência Brasília

DefesaCivil sai da
Secretaria de Segurança
emigra para gabinete
do governador
Emdecretopublicadoontemà tardeemediçãoextra, o
governador IbaneisRocha (MDB) transferiuaestrutura
daDefesaCivil daSecretariadeSegurançaPúblicapara
o seuprópriogabinete.Oórgão sedesvinculadas
políticas estratégicasdaáreade segurançaparaganhar
umviésmaispolítico. Emalmoçocombombeiros, o
deputadoRooseveltVilella (PSB— foto), chegou a
comentar—e comemorar—amudança.Nomesmo
Diário Oficial, Ibaneis extinguiu a Secretaria de
Desenvolvimento doEntorno e todos os cargos
deverão ser levados empara aDefesaCivil, com
indicações deRoosevelt. ADefesaCivil é responsável
pela gestão de ações emdesastres e situações de
calamidadepública, alémde fazer o
acompanhamento das áreas de risco.Tambémrealiza
e apoia ações humanitárias. Para tanto, sempre conta
comapoio das Forças de Segurança Pública. Boaparte de seus quadros é integrada por
bombeirosmilitares, carreira dodeputadodoPSB, ex-aliadodo ex-governador Rodrigo
Rollemberg.Os dois políticos se afastaramquandoRoosevelt retirou assinatura daCPI
da Pandemia, naCâmara Legislativa.

Operação “HominesVenandi”
OgovernodeGoiás produziu umvídeopromocional da caçada ao criminoso LázaroBarbosa,

morto com39 tiros. “Competência, garra, força”. Assimo secretário de Segurança deGoiás, Rodney
Mirandadefiniu aOperação“HominesVenandi” (HomensCaçando). Segundo ele, houve

integração e dedicação total entre as forças de segurança deGoiás,Distrito Federal e do governo
federal. A captura de Lázaro foi tratada como“amaior caçadadahistória da polícia”, comumaárea
mapeada correspondente a 100mil campos de futebol. Foram20dias de busca nasmatas. Lázaro
vai se tornar uma lenda.Umúnicohomeme todo esse aparato.Hoje a população quer saber: quem
dava estrutura para a fuga, quemordenou asmortes e quais os interesses envolvidos? Ele agiu
sozinho?O fato de as pessoas na região deCocalzinho (GO) se sentiremmais seguras agora é
importante,mas, somente com todas as respostas para esse caso, amissão estará cumprida.

Jogo termina nas eleições
Por causa dapandemia, vai ser difícil avaliar os
avanços ou retrocessos na gestão da saúde
pública durante a campanha. A avaliação será
toda direcionada à criação de vagas emUTI
para covid-19 e na vacinação. Se a população
estiver imunizada até as eleições e a crise

arrefecer—que aliás é o que todos esperam—
ogovernador Ibaneis Rocha (MDB) chegará
forte em2022,mesmocomospercalços ao
longodo caminho.Neste caso, é a história da
importância do resultadono fimdapartida.

Bloqueio

A Justiça decretou obloqueio dos bens
e contas dos investigados naOperação
Dinheiro Sujo, que apura fraudes e
cobrança depropina emcontratações
de empresas de lavanderia pela

Secretaria de SaúdedoDF, entre 2013 e
2016. Amedida vale até omontante de
R$ 54.075.227, 14. Entre os alvos, estão
os ex-secretários de SaúdeRafael
Barbosa e EliasMiziara, o ex-

subsecretário deAdministraçãoGeral
Túlio Roriz e os empresáriosNabil

Dahdah, RicardoCastellar e JoãoPaulo
Teo, vinculados às empresasNJ
Lavanderia, AcquaPremiume

Lavebrás, que prestavamserviço de
lavanderia hospitalar.

Trocada

AdeputadaPaula Belmonte
(Cidadania-DF) reclamoupeloTwitter
de ter sido retirada daComissão do
Voto Impresso pelo comandode seu
partido. “É absurdo iremcontra algo
que torna a eleição brasileiramais
moderna e transparente”, defendeu.

Reprodução/Facebook

Minervino Júnior/CB/D.A Press

Reprodução

Correio Braziliense/Reprodução Minervino Júnior/CB/D.A Press
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» RAFAELA MARTINS
» CIBELE MOREIRA

N
o Parque da Cidade, a
Praça dos Semi-novos
— localizada em frente à
administração local —

tem um cuidado especial do
aposentado Rivaldo Guedes Ca-
valcanti, 85 anos. O espaço ga-
nhou bancos, mesas para jogar
dama, flores e uma decoração
especial, com frases escolhidas
por Cavalcanti para compor o
espaço que carrega muitas histó-
rias. O morador da Asa Norte
conta que, desde de 1998, fre-
quenta aquele ponto que era
destinado a práticas esportivas
para a população acima dos 55
anos. “Uma empresa de telefo-
nia, com o apoio da Universida-
de de Brasília (UnB), criou um
grupo de corrida para idosos. Tí-
nhamos aulas de dança de salão,
ioga e caminhada. Em 2000, o
grupo foi desfeito, e as atividades
foram levadas para a UnB, mas,
pela distância, optamos por vol-
tar para o parque e, em 2001,
criamos o Semi-novos”, relata.
O termo faz uma brincadeira

com a idade dos integrantes do
grupo. “Quando se fala em carro
velho, sempre tem o termo ‘semi-
novo’. Você não vende um carro
velho, vende um carro seminovo.
Essa ideia me inspirou a criar
uma associação com o nome Se-
mi-novo se referindo a pessoas,
uma forma alegre de banir a pa-
lavra velho”, conta Rivaldo. Com
as atividades de volta ao parque,
surgiu uma proposta de transfor-
mar o ambiente onde a turma se
reunia para fazer exercícios em
umespaço de convivência.
Pensando nisso, Rivaldo provi-

denciou bancos para as pessoas
se sentarem embaixo da árvore e
mesas para jogar dama. “Fizemos
tudo isso sem ônus para o Parque
da Cidade. Tiramos do nosso bol-
so para criar esse espaço, para
nos reunir socialmente. Toma-
mos conta, e a única coisa que a
gente pede é para preservar”, des-
tacou o empresário aposentado.
“Agora, nem todos podemvir, não
só pela pandemia, mas muitos
têmmais ou menos a minha ida-
de. Estão em casa, acamados, al-
guns doentes. Mas esperamos
que, após essa pandemia, a gente
possa se encontrar novamente
aqui”, pontua.
Aos brasilienses e turistas que

passam pela praça, as placas com
frases criativas de Cavalcanti cha-
mam a atenção, e muitos param
para tirar uma foto. “Isso me mo-
tiva: ver que as pessoas têm se en-
cantado com esse espaço. Às ve-
zes, passo aqui e vejo famílias co-
memorando aniversário, fazendo
piquenique”, relata. A Associação
Semi-Novos é composta por 17
membros fundadores, sendo que
dois deles faleceram. No entanto,
o cuidado com a praça é feito por
Rivaldo Cavalcanti, que também

Fotos: Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Local que antes servia
para a prática de esportes
tornou-se, também, um
espaço de convivência para
a turmados semi-novos

adotou o ponto de encontro co-
munitário (PEC) que foi instalado
junto ao espaço.
Assim como o seu Cavalcanti,

diversos brasilienses se preocu-
pam em manter o ambiente pú-
blico agradável, ainda que isso
ocorra de forma independente. A
aposentada Cleuza Biazuto, 70
anos, cuida da comunidade Su-
perquadra Sul 116 há 30 anos. Pa-
ra ela, ver o grande parque, que é
Brasília, arrumado e limpo faz
bem. “Eu sempre me empenhei
em cuidar dos espaços públicos,
pois vivo neles também. Pagamos
caro em impostos, mas a respon-
sabilidade de zelar é de todos,
não só do governo. Cheguei a
Brasília em 1979 e, desde então,
tento cuidar ao máximo aqui da
SQS 116. Ajudei a melhorar o lo-
cal de jogos para as crianças, com
instalações de travas e, posterior-
mente, ajudei na campanha para
a construção da quadra de espor-
tes. Tento cuidar ao máximo da
quadra comoum todo”, conta.
Durante a pandemia da covid-

19, Cleuza se empenhou mais em
zelar pelo espaço, por não poder
frequentar a academia. “Agora, é
necessário utilizar com mais fre-
quência as áreas verdes e abertas,
o que me motivou a aumentar o
meu esforço, principalmente com
as plantas e manutenção do PEC,
onde eu realizo meus exercícios
diários”, diz. Como voluntária do
ConselhoComunitário da Asa Sul,
a moradora solicitou a colabora-

sidenciais bem distribuídos. A
psicanalista e professora univer-
sitária se preocupa com a con-
servação da área, a fim de man-
ter uma boa relação com os que
residem ali.
“As necessidades dosmorado-

res aparecem na vivência coti-
diana do espaço público. Em
2016, me mudei para a SQN 215
com duas crianças pequenas,
que estavam habituadas a utili-
zar os parques como espaço de
brincadeira. Em conversas com
mães e pais em circunstâncias
semelhantes, identificamos a ne-
cessidade inicial de recuperar o
parquinho da nossa quadra. A
prefeitura estava desativada e,
assim, coletivamente, organiza-
mos uma série de ações para ar-
recadação de fundos visando à
reforma”, conta a professora.
A partir dessa iniciativa, em

2019, a chapa “SQN 215 por uma
quadra democrática, sustentável e
segura” foi eleita. Desde então, sur-
giu uma gestão coletiva, que visa
ao bem-estar dos moradores e à
conservação dos espaços públicos.
“Vemos em Brasília o surgimento
de um novo movimento comuni-
tário, que consiste no desejo das
pessoas de participar da constru-
çãodeespaços coletivos e conviver
de formaharmônica”, ressalta.
O prefeito comunitário da

SQN 106 e dirigente do Conselho
Comunitário da Asa Norte
(CCAN), Sérgio Bueno, compar-
tilha das noções deVeridiana. Na
SQN 106, os moradores agem de
forma independente e arreca-
dam dinheiro para contratar um
trabalhador, que executa a ma-
nutenção, as podas e os peque-
nos serviços na quadra.
“Quando eu era síndico, há al-

gum tempo, percebemos a neces-
sidade de que nós, enquanto ges-
tores condominiais, tínhamos que
ter uma preocupação não apenas
com a porta para dentro do con-
domínio, mas com a área externa
também, na medida em que a
qualidade de vida dos moradores
está vinculada à área verde que
possuímos aqui. As pequenas po-
das, podaduras rasteiras e recolhi-
mento do lixo não eram realizadas
de formacorreta”, diz Sérgio.
Desta forma, moradores da

106 Norte se organizaram e de-
cidiram revitalizar a prefeitura,
que estava parada, e definiram
uma taxa de contribuição para
ser utilizada em prol deles mes-
mos. “A prefeitura não é um re-
presentante do GDF aqui na
quadra. A prefeitura é uma asso-
ciação de defesa dos interesses
dos moradores, e também da
auto-organização em prol de
benefícios que podem ser trazi-
dos à sua comunidade. Assim,
definimos a contratação de um
profissional, para trabalhar de
segunda a sexta-feira, fazendo
uma rotina de serviços de zela-
doria da quadra”, ressalta o diri-
gente do conselho.

ção dos blocos, síndicos, comér-
cio e usuários para a manutenção
do espaço público e limpeza atrás
dos blocos comerciais, principal-
mentedaquadrade esportes.

Além disso, Cleuza mantém
os aparelhos do PEC com lubrifi-
cação, recolhe o lixo comum jo-
gado no chão, organiza o lixo
verde espalhado pela quadra e
cultiva diversas plantas para em-
belezamento, para evitar que a
enxurrada com terra desça para
as bocas de lobo. Ela conversa
com todos para a conscientiza-
ção de que a quadra é bem pú-
blico e que deve ser preservada.

Asa Norte

“Brasília é uma cidade viva,
que permanece em construção e
com uma cultura que se trans-
forma a partir do movimento de
pessoas”, diz Veridiana Canezin,
41 anos, moradora da Superqua-
dra 215 Norte. O bairro tem uma
arquitetura que lembra a de uma
cidade verde, porque mistura
elementos da natureza, ilustra-
dos por seus grandes jardins,
com os edifícios comerciais e re-

RivaldoCavalcanti é umdos
criadores e administradores
daPraça dos Semi-novos,

noParque daCidade

Fizemos tudo isso semônus para oParque
daCidade. Tiramos donosso bolso para criar
esse espaço, para nos reunir socialmente”

Rivaldo Cavalcanti, aposentado
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Desligamentos
programados
deenergia

PPLLAANNAALLTTIINNAA
Arapoanga: quadras 01-E, 02, 06
e 10, das 8h40 às 12h.

PPLLAANNAALLTTIINNAA
Vale do Amanhecer: Chácara
136, das 8h40 às 13h30.

SSÃÃOO SSEEBBAASSTTIIÃÃOO
Condomínio Quintas Interlagos
(total), das 8h40 às 13h.

SSAAMMAAMMBBAAIIAA
QR 307: conjuntos de 01 a 07, das
8h40 às 13h.

BBRRAAZZLLÂÂNNDDIIAA
Núcleo Rural Rodeador: Chácara
Bela, Sítio Cacastinha, Poço
Azul, fazendas Rodeio, Roncador,
Belo Horizonte, Palmas,
Independência e Vale Dour, das
8h40 às 16h30.

GGUUAARRÁÁ
QE 50: Conjunto F; Colônia
Agrícola IAPI (total), das 8h40 às
16h30.

SSOOLLNNAASSCCEENNTTEE//PPÔÔRR DDOO SSOOLL
Setor Habitacional Sol
Nascente: chácaras de 111 a 125,
das 8h40 às 16h30.

CURSOS
WebinardaFGV
A FGV Educação Executiva promove
hoje, o webinar Cadeias globais de va-
lor: comooBrasil podedisputar inves-
timentos comaÁsia. No evento, reali-
zado a partir das 18h, pelo Canal da
FGV no YouTube, o secretário de Co-
mércio Exterior doMinistério da Eco-
nomia, Lucas Ferraz, vai debater quais
são as novas oportunidades que se
abrem para o Brasil neste novo con-
texto, ainda que não se trate, necessa-
riamente, de umprocesso de desglo-
balização.As inscrições sãogratuitas e
podem ser feitas no link encurta-
dor.com.br/emCU0.

Cursodenanopigmentação
A empresária e fisioterapeuta Lud-
mila Bonfim promove, de 15 a 17 de
julho, um curso de micropigmenta-
ção focado em design, nanopigmen-
tação e microshading para sobran-
celhas. Serão três dias de imersão no
universo dananopigmentação como
método free brows. A turma é limita-
da, e as aulas seguem todos os pro-
tocolos de segurança e higiene ne-
cessários neste momento. As aulas
ocorrem na clínicaBeauty Academy,
na 202 Norte. Mais informações e
inscrições: (61) 9 9101-2265. Insta-
gram@ludmilabonfimacademy.

Biojoiaseourivesaria
Estãoabertasas inscriçõesparaoPro-
jetoalquimia—Cursodeourivesariae
biojoias, que começa em 5 de agosto.
Voltado para 16 estudantes de baixa
renda, surdos, com idades entre 16 e
29anos,oprojeto temàfrenteadesig-
ner SuzanaRodrigues e o ourives Cel-
so Grecov. As aulas serãoministradas
no Núcleo de Ensino, espaço cedido
pela Associação Recreativa do Cruzei-
ro (Aruc). O curso se estenderá por
quatromeses, diariamente, com tur-
masmatutina e vespertina. São 16 va-
gas gratuitas com duração de quatro
meses. Inscrições pelo sitewww.al-
quimiajoias.com.

Economiacolaborativa
Ocorrer entre 4 e 5 de agosto o 12º
Seminário Unidas. Nesta edição, o
tema é economia colaborativa na
saúde. As inscrições estão abertas,
são gratuitas e ilimitadas para filia-
dos. Para o público externo, o custo
da inscrição é de R$ 249,00. O semi-
nário é em formato virtual e ao vivo,
com novas interações e experiên-
cias, aliadas a tecnologia, conteúdo,
relacionamento e network. A inscri-
ção é pelo link http://12semina-
rio.unidas.org.br/. Mais informa-
ções: seminario@unidas.org.br.

Revisãotextual
Professor universitário há mais de
20 anos, José Geraldo oferece servi-
ços de revisão e correção para tex-
tos literários, acadêmicos ou escri-
tos diversos, como livros, pesquisas,
coletâneas, trabalhos de conclusão
de curso, além de traduções para
português e inglês. Informações:
(61) 9 9416-0404 ou pelo e-mail
textos.revisart@gmail.com.

MÁXIMA

90%
MÍNIMA

30%

Saúdeeinternet
O curso gratuito de saúde física e
mental na internet apresenta um pa-
norama dos principais problemas
causados pela rede nos dois campos.
As aulas apresentam estratégias para
lidar com problemas na prática. In-
formações: bit.ly/3cE8UjJ.

Estágio
O Centro de Integração Empresa-Es-
cola (CIEE) está com processo seleti-
vo aberto para estudantes interessa-
dos em estagiar no Ministério das
Relações Exteriores (MRE). A oferta
contempla alunos do ensino médio
(regular e EJA), do ensino técnico e
de diversos cursos de nível superior.
O estágio não é remunerado. As ins-
crições podem ser feitas no site do
CIEE: ciee.org.br, até 16/7.

Matemáticabásica
O professor Roberto Soares oferece
curso dematemática básica com foco
em concursos. O preparatório conta
com apostila didática e aulas indivi-
duais on-line. Forma de pagamento a
combinar. Valor: R$ 150. WhatsApp:
(61) 99687-0441.

Direitoeleitoral
A Fundação Getúlio Vargas (FGV) ofe-
rece curso gratuito de direito eleitoral,
com carga horária de cinco horas. O

estudante aprenderá os conceitos bá-
sicosmais relevantes nesse assunto,
sem deixar de lado as recentes refor-
mas legislativas que têm alterado o
quadro normativo brasileiro. Informa-
ções:bit.ly/37033BB.

OUTROS
Saúdemental
A Secretaria de Saúde tem diversos
serviçosqueatendemàsurgênciasem
saúdemental napopulação.Oatendi-
mento pode ser iniciado em todas as
unidades de emergência dos hospitais
gerais ou nas unidades de pronto
atendimento (UPAs). Alguns quadros
de alteraçõesmentais ou do compor-
tamento comumente atendidos nos
serviços de urgência e emergência
são: intoxicação aguda ou abstinência
de álcool ou outras drogas, crises de
ansiedade, psicoses, agitação psico-
motora, tentativas de suicídio, reações
a eventos traumáticos, entre outros.
Mais informações no site encurta-
dor.com.br/imrHP.

Colôniadeférias
A equipe Ludika Centro Físico e Cria-
tivo realizará, até 30 de julho, a se-
gunda edição de sua colônia de fé-
rias. O evento traz atividades lúdicas,
como teatro, até experiências mais
dinâmicas, como aulas de parkour.
Pensando em como proporcionar
uma experiência inesquecível para
crianças de 5 a 12 anos, a Colônia de
Férias 2021 da Ludika contará com
futsal, queimada, parkour, oficina de
culinária, horta e atividades circen-
ses, para estimular a criatividade e a
mobilidade das crianças. Para se ca-
dastrar e reservar vaga na Colônia
de Férias, acesse o site ludika-
bsb.com.br/colonia/.

Luzemmovimento
Quem não se inscreveu até o final de
fevereiro, também pode ter acesso
gratuito ao conteúdo gravado do cur-
so on-line luz emmovimento, minis-
trado por Moisez Vasconcellos, ligh-
ting designer especialista em criar
projetos de iluminação cênica. O cur-
so, com tradução em Libras, é reco-
mendado para pessoas commais de
16 anos enoções de informática e tem
acesso pelo canal do YouTube Luz em
Movimento: https://www.youtu-
be.com/c/LuzemMovimento.

Alimentoseagasalhos
Até 18 de julho, a vila gastronômica,
Vila Jeri, recebe doações de alimen-
tos e agasalhos que serão distribuí-
dos pela Cufa-DF para famílias em
vulnerabilidade social e para a popu-
lação de rua. A Vila Jeri inicia uma
forte campanha de incentivo à doa-
çãodealimentosedeagasalhos, des-
tinados a essas pessoas: a Jeri Solidá-
ria. A entrega dos itens deverá ser fei-
ta na entradado estabelecimento, até
18 de julho, emseuhorário de funcio-
namento — quinta-feira de 17h às
23h; sexta, sábadoedomingo, das 11h
às 23h. Posteriormente, serão todos
enviados à Cufa-DF, que, em parceria
com o projeto, fará o repasse a diver-
sas Regiões Administrativas doDF. 40
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TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.
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grita geral

O tempo emBrasília

TAGUATINGA

COLETA DE LIXO
Aeducadora ambiental emicroempreendedora LucianaAlves Ribeiro,

47 anos,moradora daQD52,TaguatingaNorte, procurou a colunaGrita

Geralpara reclamar a respeito da falta de programas educacionais de
trabalhos ambientais em seubairro. Segundo ela, não vê a pessoas
comentaremda importância de descartar o lixo corretamente nodia a dia.
“Têmalgumas ruasmuito sujas na quadra ondemoro, e osmercados da
região descarregamos resíduos de qualquermaneira”, aponta a leitora.

» O Serviço de Limpeza Urbana (SLU) informa que a equipe de educação
ambiental e mobilização social do SLU faz a divulgação por meio de
carro de som e distribuição de panfletos.A população pode acessar o
aplicativo SLU coleta DF para saber informações sobre os dias e
horários das coletas de cada região e de como separar os resíduos de
maneira certa.Com relação ao mercado,o SLU destaca que
estabelecimentos comerciais que geram acima de 120 litros de resíduos
por dia devem acondicionar corretamente seus resíduos em contêineres
e contratar uma empresa especializada em gestão de resíduos para
coletar e destinar os resíduos para aterros sanitários.

SAMAMBAIA

BURACOS NUNCA
TAMPADOS
Omontador demóveis FernandoRibeiro, 35

anos,morador da SamambaiaNorte, conta que
na rua daQR208, Conjunto 21, há buracos que
nunca foram tampados.De acordo como
morador, algumas aberturas da quadra foram
fechadas pela administração,mas os da sua rua
não. “Os própriosmoradores fazemo serviço,
colocando restos de obras nos buracos, porém
issonão resolve oproblemapormuito tempo já
que os buracos voltama abrir” protesta.

» OCorreio entrou em contato com a assessoria
de comunicação da administração de
Samambaia,mas não obteve resposta até o
fechamento desta edição.O espaço está aberto
para manifestação sobre o caso.

Processoseletivo
paraoIFB

O Instituto Federal de Brasília (IFB)
lançou o edital unificado do
Processo Seletivo 2021/2. Sãomais
de 1.300 vagas em cursos técnicos
gratuitos nasmodalidades
subsequente (ou pós-médio), Proeja
(ensinomédio integrado à educação
de jovens e adultos) e concomitante
em regime de alternância (para
estudantes do ensinomédio da
Região Integrada de
Desenvolvimento do Distrito Federal
e Entorno). As inscrições são
gratuitas, on-line e estão abertas
até as 18h de 23 de julho, pelo site
processoseletivo.ifb.edu.br.

Retirodesilêncio

Apsicanalista e pedagogaNeiva
Fernandes, juntamente ao terapeuta
corporalMarcus Santos, convidama
todos paraumretiro urbanonoLago
Norte, entre 23 de julho e 25de julho.
São três dias de silêncio, emqueos
participantes serão encorajados a
simplificar a vida, abrindomãoda
tecnologia, das comunicações e de
atividades que comprometamo
silêncio e a concentração. Para
garantir quenãohaja aglomeração,
as vagas são limitadas. As inscrições
podemser feitas no site
encurtador.com.br/dpxEI, e o
investimento é deR$468, podendo
dividir no cartão de crédito ematé 3x.

»DESTAQUES

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

Através do vão da parada de ônibus, o repórter fotográfico EdAlves emoldura o EstádioNacionalMané

Garrincha. O colosso àsmargens do EixoMonumental, antes da crise sanitária, foi palco de grandes

eventos culturais e esportivos. Durante esta pandemia, tornou-se umponto de atendimento e vacinação.

Agora, vê a bola de futebol rolar pelo camponovamente.

Estádio para tudo

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília
Ed Alves/CB/D.A Press

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio
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Maisde12mil
oportunidades

Certames espalhados pelo país animamos
concurseiros. Há salário deR$ 28.884,25,
para juiz substituto. EmBrasília, há seleção
para oBanco doBrasil e para oBRB

TRABALHO

A
semana se inicia com di-
versas chances abertas
em concursos públicos
pelo país. Os principais

destaques reúnem mais de 12
mil vagas em órgãos comoMari-
nha, Exército, Polícia Militar de
Minas Gerais, Defensoria Públi-
ca-Geral do Estado de Goiás e

outros. Os salários podemchegar
a R$ 15mil. EmBrasília, há vagas
no Conselho Regional dosTécni-
cos Industriais da 1ª Região, no
Banco de Brasília (BRB), no Con-
selho Regional de Nutricionistas
Da 1ª Região e tambémnoBanco
do Brasil. Nesses casos, as remu-
nerações são de até R$ 8.142.

PAPO DE CONCURSEIRO

MARIANA FERNANDES marianafernandes.df@cbnet.com.br

Acompanheasnotíciasdeconcursosem blogs.correiobraziliense.com.br/papodeconcurseiro

CNPq pede concurso
com 112 vagas

OConselhoNacional deDesenvolvimento Científico eTecnológico
confirmou à coluna que solicitou aoMinistério da Economia a
realização de umnovo concurso público com112 vagas. O cargo

pleiteado é o de analista em ciência e tecnologia, que exige formação
emnível superior. O salário atual dessa função é de R$ 4.781,17,

podendo chegar a R$ 6.445,01 comgratificações. O último concurso
doCNPq ocorreu em2011 e ofereceu 95 oportunidades, sendo 46 para
analista em ciência e tecnologia e 49 para assistente em ciência em
tecnologia. A organização do certame ficou sob a responsabilidade do
Cespe/UnB.Todos os concorrentes passarampor avaliações objetivas
com50 questões de conhecimentos básicos e 70 de conhecimentos
específicos, testes discursivos, alémde análise de títulos para analista.
Na época, as remunerações variavamdeR$ 2.504,68 a R$ 4.549,63,

para jornada de trabalho de 40 horas semanais.

CRT 1 abre vagas emBrasília
OConselhoRegional dosTécnicos Industriais da 1ª Região, que temsede emBrasí-
lia, abriu ontemas inscrições da seleção com395profissionais de nívelmédio e
técnico.Os cadastros seguematé 10 de agosto, pormeio do site do Instituto

Quadrix. As chances sãopara assistente administrativo, assistente demanutenção,
agente de fiscalização, assistente de tecnologia da informação e assistente técnico.
Os salários são de até R$ 3.000, alémdos benefícios. A lotação será emBrasília (DF),
BoaVista (RR), CampoGrande (MS), Cuiabá (MT), Goiânia (GO),Manaus (AM),

Palmas (TO), PortoVelho (RO) eRioBranco (AC).

BBaannccoo ddoo BBrraassiill
O Banco do Brasil abriu edital de
concurso público com 4.480 vagas
para a carreira administrativa, no
cargo de escriturário. O salário inicial
é de R$ 3.022,37. As inscrições custam
R$ 38,00 e podem ser realizadas até 28
de julho.

BBRRBB
O Banco de Brasília (BRB) divulgou o
edital de concurso público com 200
vagas para o cargo de analista de
tecnologia da informação. São 100
vagas para contratação imediata e 100
para formação de cadastro reserva. O
salário é de R$ 8.142,00, e a carga
horária é de seis horas diárias (30 horas
semanais). As inscrições podem ser
feitas até 15 de julho.

CCBBMMEERRJJ
O Corpo de Bombeiros Militar do Estado
do Rio de Janeiro oferta, ao todo, 3 mil
vagas temporárias para todo o estado.
Do quantitativo total, 2.548 vagas são
para soldados e 452 para oficiais. A
remuneração varia de R$ 3.452,55
(soldado) a R$ 7.940,78 (oficial). As
inscrições deverão ser feitas pelo site da
Funrio.

CCrreeffiittoo--55
O processo seletivo do Conselho de
Fisioterapia e Terapia Ocupacional da 5ª
Região (Crefito-5), do estado do Rio
Grande do Sul, contrata
temporariamente um profissional para
o cargo de analista de sistemas. A
remuneração é de R$ 6.891,70. As
inscrições devem ser feitas até as 18h
de 29 de julho, na internet.

CCRRNN11
OConselho Regional de Nutricionistas
da 1ª Região (CRN1)—Distrito Federal,
Goiás, Mato Grosso e Tocantins—oferta
cinco vagas imediatas e formação de
cadastro de reserva para os níveis
médio e superior. Inscrições até 8 de
agosto, pelo site da banca Iades.

CCRROO--GGOO
O Conselho Regional de Odontologia de

Goiás (CRO-GO) oferece 20 vagas. As
oportunidades são para advogados,
com lotação em Goiânia. As inscrições
podem ser feitas pelo site do Instituto
Quadrix até as 23h59 de 10 de agosto. A
taxa custa R$ 65.

CCRRQQ--2200
OConselho Regional de Química da 20ª
Região (CRQ-20), emMato Grosso do
Sul, oferece 60 vagas temporárias para
profissionais de nível médio e nível
técnico. Os contratados vão atuar em
Campo Grande e receberão
remuneraçãomensal de R$ 2.112, para
jornada semanal de 40 horas. Inscrições
pelo site do organizador, Instituto
Quadrix, até as 23h59 de 12 de julho.

CCRRTT11
O Conselho Regional dos Técnicos
Industriais da 1ª Região abriu 395
vagas, entre imediatas e para cadastro
de reserva, distribuídas entre os cargos
de assistente administrativo, assistente
demanutenção, agente de fiscalização,
assistente de tecnologia da informação
e assistente técnico. As inscrições estão
abertas e devem ser feitas pelo site do
Instituto Quadrix. O período será
encerrado em 10 de agosto.

DDPPEE--GGOO
A Defensoria Pública-Geral do Estado
de Goiás (DPE-GO) oferece 47 vagas
para cargos da terceira categoria da
carreira de defensor. Inscrições até as
14h de 6 de agosto, por meio do site
da FCC.

EExxéérrcciittoo
São editais de concurso destinados à
matrícula no curso de formação de
oficiais do serviço de saúde, quadro
complementar e de capelãesmilitares,
somando 170 vagas. Os interessados
em participar da seleção, devem
realizar inscrição no site
www.esfcex.eb.mil.br, até 4 de agosto.

MMaarriinnhhaa
AMarinha divulgou edital para o
quadro complementar de oficiais. São
12 chances para oficiais fuzileiros,

oficiais intendentes e oficiais da
armada. As inscrições estarão abertas
de 19 de julho a 31 de julho, por meio do
site da Marinha. A taxa é de R$ 130.

MMaarriinnhhaa 22
São 25 vagas para o Corpo de
Engenheiros daMarinha (CEM). As
chances são para homens emulheres
de até 36 anos com ensino superior
completo nas áreas requisitadas. As
inscrições poderão ser feitas pelo portal
da Marinha de 19 a 31 de julho.

PPCCAALL
APolícia Civil de Alagoas (PCAL) oferece
500 vagas para as carreiras de escrivão e
agente. Os contratados receberão
ganhosmensais de R$ 3.971,76.
Inscrições até as 18h de 12 de julho,
pelo site do Cebraspe.

PPCCCCEE
A Polícia Civil do Estado do Ceará
(PCCE) oferece 1.500 vagas para
escrivães e inspetores. Do número total
de oportunidades, 500 são para
provimento imediato e 1.000 para
formação de cadastro reserva. As
inscrições podem ser feitas pelo site da
banca Idecan até 19 de julho.

PPCCSSEE
A Polícia Civil do Estado de Sergipe
(PCSE) abriu concurso com 60 vagas
para agente e escrivão. Os
profissionais admitidos terão como
ganho inicial R$ 4.500, para jornada
semanal de 36 horas. As inscrições
poderão ser feitas de 9 a 27 de julho,
pelo site do Cebraspe.

PPeeffooccee
O concurso público da Perícia Forense
do Estado do Ceará (Pefoce) oferece 510
vagas imediatas para o nível superior.
A remuneração varia de R$ 3.629,72 a
R$ 10.125,89. As inscrições estão
abertas até 8 de julho, pelo site da
banca Idecan.

PPGGEE--PPBB
A Procuradoria-Geral do Estado da
Paraíba (PGE PB) oferece 12 vagas

imediatas e efetivas para a carreira. Os
profissionais contratados receberão
ganho inicial de R$ 15.765,06. As
inscrições podem ser feitas pelo site do
organizador, Cebraspe. O período será
encerrado às 18h de 15 de julho. A taxa
é de R$ 280.

PPMMMMGG
A Polícia Militar de Minas Gerais
(PMMG) abriu concurso para soldados.
São 1.653 vagas para a função, que
requer nível superior em qualquer
área. As inscrições podem ser feitas até
14 de julho, pelo site da PMMG. A taxa é
de R$ 92,62.

PPMMMMGG 22
A Polícia Militar de Minas Gerais
(PMMG) abriu 30 vagas imediatas para
oficiais da saúde, com formação em
medicina. Os profissionais terão ganhos
de R$ 10.028,29 para atuação em várias
cidades de do estado. As inscrições
estão abertas e serão aceitas até 29 de
julho, pelo site da PMMG.

PPMMPPII
A Polícia Militar do Piauí (PMPI) oferece
690 vagas, sendo 650 para soldados e
40 para oficiais. Os contratados
receberão remuneração de R$ 3.470 a
R$ 6.140. Inscrições até 27 de julho,
pelo site da banca Nucepe.

TTJJGGOO
O Tribunal de Justiça do Estado de
Goiás (TJGO) oferece 52 vagas para o
cargo de juiz substituto. A
remuneração inicial é de R$ 28.884,25.
Inscrições até 12 de julho, no site
Fundação Carlos Chagas.

TTJJPPRR
O Tribunal de Justiça do Paraná (TJPR)
para juízes substitutos oferece 12 vagas
imediatas no cargo, que exige
graduação em direito e, pelo menos,
três anos de experiência com atividades
jurídicas. Os contratados receberão
salário inicial no valor de R$ 28.884,20.
As inscrições deverão ser feitas pelo site
da Fundação Getúlio Vargas (FGV), até
14 de julho.

Acompanhe

Segunda fase para
diplomatas

O Instituto RioBranco convocouos
candidatos aprovados naprimeira fase
do concurso para diplomata para a
próxima etapa. A prova escrita de
línguaportuguesa será aplicadano
próximo sábado, e a prova escrita de
inglês, nopróximodomingo. Ambas
terão início às 14h e duraçãode cinco
horas. Os locais de realização estão
disponíveis no site da banca Iades, em
http://www.iades.com.br. São 25 vagas
em jogo, comsalários iniciais de

R$ 19.199,06.

Outro Conselho com
vagas noDF

OConselhoRegional deNutricionistas
Da1ªRegião, que tambémtemsede em
Brasília, está oferecendo270 vagasde
nível superior emédio com lotaçãona

capital federal, Goiânia(GO),
Palmas(TO) eCuiabá(MT).Os cargos
sãodenutricionista fiscal, nutricionista
assessor e auxiliar administrativo com

salários de atéR$3.394,25. As
inscrições vãoaté 8de agosto, pormeio

do site dabanca Iades.

MPM retoma
concurso

OMinistério Público Militar,
que oferta seis vagas para o
cargo de promotor de Justiça
Militar, retomou a seleção,
que estava suspensa por

conta da pandemia do novo
coronavírus. Agora, as
provas objetivas serão
aplicadas em outubro. O
valor do subsídio é de R$

33.689,11. As oportunidades
são para lotação nas
unidades de Bagé (RS),
Belém (PA), Manaus (AM),

Recife (PE) e
Rio de Janeiro (RJ).

E o concurso da
Receita Federal?
Umnovo certame para a
Receita Federal vem sendo
aguardado há anos pelos
concurseiros. Desta vez, o
tema esteve presente em

reunião de representantes do
Sindifisco Nacional com o
subsecretário-geral do órgão,
o auditor-fiscal Décio Rui
Pialarissi. SegundoDécio, a
“autorização estámuito

próxima”, faltando apenas a
concordância do secretário
de Desburocratização, Gestão
e Governo Digital. Segundo
relatou o sindicato, um novo
concurso tem sido aguardado
há anos por auditores-fiscais,
sobretudo os que são lotados
em regiões de fronteira.

Concurso da CGU
embreve?

Após solicitar aberturade concurso
com375 vagaspara auditores e
técnicos, aControladoria-Geral da
União informouà colunaquehá
informaçõesdequeoMinistério da
Economia esteja adotando tratativas
internasparadarprosseguimento ao
pleito. Embora aindanão sejauma
resposta formal, cresce a expectativa
porumnovocertame.Recentemente, o
ministroWagnerRosário afirmouqueo
concursodeve sair anoque vemcomo
objetivode recuperar umpoucodos
servidores.OúltimoconcursodaCGU
foi realizadoem2012, e atualmentehá

3.129 cargos vagosnoórgão.

Mais de 13mil
vagas para
professores
emGoiás

A Escola de Governo de Goiás vai
abrir amanhã as inscrições paramais

de 13mil vagas de professores
temporários para atuação em22 áreas
de ensino. Os cadastros seguirão
abertos até 19 de julho, pormeio do
site selecao.go.gov.br. A seleção será
realizada por meio de análise

curricular para atuação em uma das
escolas de Unidades Educacionais

situadas nas Coordenações
Regionais de Educação emunicípios
goianos. As remunerações variam
entre R$ 1.219,05 e R$ 2.887,50. A
previsão é de que os selecionados
sejam convocados até 2025.

Reprodução/Internet

Ed Alves/CB/D.A Press
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Presenteemapenasuma finaldeCopadoMundonoséculo, Seleçãocolecionaquartadecisãocontinental e
pode ganhar quarto título desde 2001— décimo na história. Vitória sobre Peru teve atuação bipolar
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RReeaalliiddaaddee brasileira

“Quero enfrentar a

Argentina na final.

Tenho amigos lá e

seria legal para todo

mundo (risos)”

NNeeyymmaarr,, atacante

BASQUETE

Final da NBA tira franquias do jejum
A final da NBA, a liga norte-

americana de basquete, começa
hoje com os fãs de Phoenix Suns
e Milwaukee Bucks tirando o
cheiro denaftalina da“jersey”.
CampeãodaConferênciaOes-

te, o Suns não decidia o título
desde 1993, quandooastroChar-
les Barkley não impediu o tri do
ChicagoBulls, deMichael Jordan.
O Bucks amargava a terceira
maior abstinência do torneio. O
time encerrou 47 anos de jejum
ao ganhar a Conferência Leste.
Pior do que isso só os 61 anos de
saudadedoAtlantaHawkseos 51
dos Los Angeles Clippers.
O único título do Milwaukee

tinhadois gêniosnoquintetohis-
tórico: Kareem Abdul-Jabbar,
Oscar Robertson e BobDandrid-
ge, todos homenageados no hall
da fama, liderados pelo técnico
Larry Costello. À época, a fran-
quia competia na Conferência
Oeste e superou o Baltimore Bul-
lets na finalíssimadaNBA.
O astro Giannis Antetokou-

nmpo é dúvida para a decisão.
Enquanto isso, KhrisMiddlenton
assume o protagonismo. “Gian-
nis é a lma do time. Khris, o cora-
ção”, define JrueHoliday.
O Phoenix Suns sonha com o

título inédito sob a batuta de
Chris Paul. Trinta e oito anos de-
pois do timaço de Charles Bark-
ley, Cedric Ceballos, Danny Ain-
ge eDanMajerle bater no aro sob
a batuta de PaulWestphal, o so-
nho será retomado compinta de
favorito na decisão. (MPL)

Possedebolaéaarmade Itália eEspanha

Uma semi de altíssimo nível
Houve um tempo em que fu-

tebol se ganhava com um bom
ataque ou uma excelente defesa.
O duelo de hoje entre Itália e Es-
panha, às 16h, emWembley, na
abertura das semifinais da Euro-
copa (SporTV e Globo anunciam
a transmissão) preza pelo meio
de campo. A vaga para a
decisão pode ser definida
noquesito posse de bola.
A Espanha ostenta

média de 67,2% de posse
de bola, a maior desta
edição da Euro. A Itália
tem55,8%. Para o técnico
Luis Enrique, essa será a
primeira batalha emWembley.
“Durante a partida temos

sempre que estar preparados
para adversidades. Nós temos
nosso plano B, mas não vou dei-
xar público. Temos uma ideia
muitoarrojadaequenosdámui-
tos resultados. Isso, para mim, é

suficiente para seguir confian-
do”, disse o técnico da Espanha
na entrevista coletiva de ontem.
Hámuita qualidade no meio

de campo das duas seleções. A
Itália conta comBarella, Jorginho
eVerratti. Os trêsmarcam, desar-
mam e saem para jogar. A Espa-

nha conta com Bus-
quets, Koke e Pedri.
A Itália se preocupa

com o duelo nomeio de
campo, mas também
comamente dos atletas.
“Sempre há nervosismo,
e também para mim.
Não me sinto nervoso

agora para poder fazer as coisas
certas, não cometer erros. Mas
claro que, quando vai se aproxi-
mando o jogo o nervosismo vai
aumentando”, admitiu, ontem,
RobertoMancini. Quem avançar
enfrentará Inglaterra ou Dina-
marca, domingo, na decisão.

Brasileirão

A10ª rodadadaSérieAdoBrasileirãocomeçahoje, às 19h30,
comodueloentreSantoseAthletico-PR,naVilaBelmiro. Se
vencer, oFuracãoassumiráa liderança.ASérieB tambémdá
largada, hoje, paraa 10ª rodada, comdoisgrandesemação.
Em13º lugar, oCruzeiro terápela frenteovice-líderCoritiba,
às 19h, noMineirão, emBeloHorizonte.Mais tarde, às21h30,
oBotafogo (9º) visitaráoCRB (5º), noEstádioReiPelé, em
Maceió.Às 19h, aPontePreta receberáoAvaí.

Aponte o celular e leia o
placar e a programação

de tevê de hoje.

MARCOS PAULO LIMA

F
inalista da Copa América
pela quarta vez no século
depoisde vencer oPerupor
1 x 0, ontem,noestádioNil-

tonSantos, noRio, a SeleçãoBrasi-
leiracomeçaalembraraqueletime
de futebol “feroz” emcampeona-
tos estaduais e“manso” nas com-
petiçõesnacionais. Recordistas de
títulosmundiais, os pentacam-
peões conquistaram a Copa do
Mundo em2002 e chegaramà se-
mifinal em2014.Nasoutrasoutras
duas,nãoforamalémdasquartas.
Sábado, noMaracanã, o Brasil

terá a chance de conquistar o tí-
tulo continental, onde sobra con-
tra os concorrentes, pela quarta
vez desde 2001. O adversário será
conhecido hoje, a partir das 22h,
noManéGarrincha, no duelo en-
tre Argentina e Colômbia (leia

matéria ao lado). O Brasil ga-
nhou o título sul-americano em
2004, 2007 e 2019. O bi dos atuais
campeões seria o décimo troféu
verde-amarelo. OUruguai tem15
taças seguidopelaArgentina (14).
A expectativa é por uma deci-

são contra a Argentina. A maior
rivalidade da América do Sul de-
cidiu o título em 2004 e em 2007,
ambos com triunfos doBrasil nas
edições realizadas, respectiva-
mente, noPeru enaVenezuela.
A exibição do Brasil na vitória

de ontem lembrou, mais uma
vez, aquele Corinthians campeão
brasileiro de 2015 do Tite. Fez
1 x 0 e segurou o placar. Há seis
anos, o Corinthians ganhou o tí-
tulo nacional com 12 vitórias por
um gol de diferença. Havia sido
assim contra o Chile nas quartas
e aColômbia na fase de grupos.
Ontem, a Seleção foi bipolar.

Na primeira etapa, a velocidade
do quarteto ofensivo Neymar,
Firmino, LucasPaquetá eEverton
Cebolinha acelerou e confundiu
amarcação do Peru. Na etapa fi-
nal, Ricardo Gareca mudou a
postura do adversário. Abriumão
do sistema 5-4-1 e ameaçou o
Brasi em pelomenos dois lances.
Irreconhecível, a Seleção passou
a especular contra-ataques, não
conseguiu, e atraiu o adversário.

O gol da vitória nasceu em
uma triangulação. Richarlison
acionou Neymar. O atacante in-
vadiu a área pela esquerda, pas-
sou a bola entre as canetas de
Callens e serviu Lucas Paquetá. O
meia vinha na corrida e finalizou
firme para o fundo da rede de
Gallese. Antes, o arqueiro perua-
no havia salvado seus colegas
comduas defensas geniais.
Cauteloso no primeiro tempo,

o Peru tevemais posse de bola do
que o Brasil na etapa final. Sob
pressão, Tite contou com inter-
venções do ponto forte, a defesa,
para evitar o empate. Ederson
precisou entrar em ação para se-
gurar a classificação à segunda
decisão de título em cinco anos
de Era Tite. O futebol dá para o
gasto na Copa América, mas é
aquém do altíssimo nível que se-
rá exigidonoCatar em2022.

LucasPaquetá é festejado no estádioNilton Santos: omeia foi decisivo pela segunda partida consecutiva nomata-mata e se consolida como titular

Ex-anfitriões
decidem vaga
MAÍRA NUNES

Em 2019, a Conmebol anun-
ciou que Argentina e Colômbia
receberiam a Copa América 2020
em parceria. A pandemia de co-
vid-19 obrigou o adiamento da
competição. Depois, crise sanitá-
ria e política provocaram a desis-
tência dos países-sedes originais.
Mas o destino queriamesmoque
os caminhos de Argentina e Co-
lômbia se cruzassem.
As duas seleções decidem a

segunda semifinal do torneio im-
provisado no Brasil, hoje, às 22h,
noManéGarrincha, comportões
fechados. O jogo terá transmis-
são do SBT (tevê aberta) e da
ESPNBrasil (por assinatura).
Os argentinos chegam emba-

lados pela boa campanha lidera-
da porMessi. São quatro vitórias
e um empate. Nas quartas de fi-
nal, o camisa 10 marcou um gol
de falta e deu duas assistências
na vitória por 3 x 0 contra oEqua-
dor. Na competição, o craque ar-
gentino lidera as estatísticas com
quatro gols e quatro assistências.
Messi e Cia. terão pela frente

umaColômbiacapazdesurpreen-
der, assim como fez com oUru-
guai. Apesar de ter só uma vitória,
diante do Peru, a equipe desper-
tou na fase eliminatória e fez um
jogo disputadonas quartas e ven-
ceunospênaltis.O time teráavol-
ta domeia Cuadrado. Omeia da
Juventus cumpriu suspensão. A
Colômbia não chega à final desde
2001, quando conquistou o título
continental dentrodecasa.

Mauro Pimentel/AFP
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DDaattaa eesstteellaarr:: Vênus e Saturno
em oposição; Lua míngua em
Gêmeos.
Pensar com rigor deixa teu
humor rançoso, moralista,
vomitando regras de como as
coisas devem ser sobre teus
semelhantes e diferentes.
Pensar com amor te salvaria
dessa irritação que te consome
interiormente e que não te deixa
em paz, muito provavelmente
porque tua alma tampouco foi
deixada em paz durante teu
desenvolvimento, e tu te
convenceste de que a vida seria
isso, rigor e mais rigor sempre.
Sinto informar que há um
equívoco básico nisso, um tão
entranhado e sustentado pelo
discurso moralista normal, que
passa despercebida sua
impertinência. Quando levantas
o dedo em riste para julgar com
rigor a suposta impertinência
alheia, na verdade te convertes,
nesse mesmo instante, na alma
que pratica a impertinência.
Julgar os semelhantes e
diferentes com rigor é uma
prática de insolência, com
ares de adequação.

ÁRIES
21/03 a 20/04

As coisas não são como você
esperava que fossem, mas se você
as deixar amadurecer um pouco
mais, sem se exaltar, perceberá que
acabarão sendo muito melhor do
que você imaginava. É tudo uma
questão de amadurecimento.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Aquilo que foi combinado terá de
acontecer, gostando você ou não.
Melhor tomar a iniciativa e se livrar
o mais rapidamente possível desses
compromissos a respeito dos quais
nada há a fazer, a não ser os
cumprir.

LEÃO
22/07 a 22/08

A realidade merece ser investigada,
em vez de aceita sem restrições.
Tudo que parecer uma informação
distorcida, é muito possível que seja
isso mesmo, uma distorção de uma
realidade que merece ser
investigada.

TOURO
21/04 a 20/05

Quando sentir medo diante de uma
informação, procure respirar e
verificar de forma imparcial tudo
que impressionar sua alma. Este é
ummomento delicado, no qual a
verdade é escondida, e a mentira é
exposta como verdade.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Quando as coisas do dia a dia, que
supostamente não precisariam de
grande atenção de sua parte,
começam a funcionar todas erradas
ao mesmo tempo, não há nisso uma
conspiração, apenas uma
coincidência.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Verifique as informações antes de
tomar atitudes concretas sobre o
que pareceria ser verídico. Tenha
emmente que, apesar de haver
muitas informações circulando, há
tambémmuita gente querendo
desinformar para agregar caos.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Nada é o que parece, todo mundo
sabe disso. Porém, apesar de
conhecer a verdade, todo mundo,
também, prefere, por preguiça, ficar
com a informação aparente. Assim
caminha nossa humanidade. Como
remediar isso?

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Expresse sua verdade, mas não
espere que essa seja compreendida
por alguém. O que importa, neste
caso, não é a compreensão da
audiência, pois, apesar de essa ser
importante, não está disponível
nesta parte do caminho.

LIBRA
23/09 a 22/10

O prazer não deveria ser uma
exceção à regra de que a maior
parte do tempo tudo teria de ser
sofrido. Não precisa ser o contrário
disso, mas pelo menos você pode
reivindicar que haja equilíbrio entre
as duas condições.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Omelhor a fazer neste momento é
evitar reagir diante do que
acontecer, ou das informações que
chegarem até você. O tempo que
você ganhar entre o estímulo e a
reação será o tempo em que você
organizará tudo.

PEIXES
20/02 a 20/03

Busque conforto, mas não
desanime se não o encontrar,
porque este é ummomento caótico
e, por isso, tudo e todos são
atingidos com ondas distorcidas que
desbaratam os planos. Mantenha a
cabeça no lugar. Vai passar.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

As teorias de conspiração que
circulam à solta por aí parecem todas
críveis e legítimas, mas isso é só,
porque ninguém se dá ao trabalho de
fazer algumas contas que provariam
que, matematicamente, estão
todas erradas.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

ESTA SEÇÃOCIRCULADE TERÇAA SÁBADO/ CARTAS: SIG, QUADRA 2, LOTE 340 / CEP 70.610-901

TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

O que há em mim
é a lenta preparação
do que há em ti
sombra segada
sangrada
e sagrada
até nos olhos dos meninos

que nasceram sem olhos

vidência única
(vide o verso)

visão múltipla
(vede o anverso)

e tudo que está
do outro lado
do espelho.

Rubens Jardim

>> CRUZADAS

Resposta amanhã©Ediouro Publicações – Licenciado ao CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee para esta edição
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CINEMA

Históriasda terrinha

>> SUDOKU

Grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

» RICARDO DAEHN

D
entre as muitas produções
compactadas na mostra De
Portugal para oMundo— em
exibição até o dia 15 de agos-

to no Centro Cultural Banco do Brasil
— a principal marca impressa pela
curadoria de Pedro Henrique Ferreira
é a busca pela difusão do cinema au-
toral português. Ummanancial que
pode ser conferido gratuitamente pe-
lo público de Brasília.
Pesquisador emcinema, Pedro reu-

niu 28 títulos, entre curtas e longas-
metragens. Uma seleção de obras com
caráter retrospectivo, mas buscando
dialogar com a contemporaneidade e
representandoomelhor do cinema lu-
sitano, em filmes premiados e com
carreiras exitosas.
Programado para as 20h de hoje, o

longaUnderstory imprime o olhar da
diretora Margarida Cardoso em cima
de questões coloniais que reverberam
no Brasil. A mostra projeta, ainda, fil-
mes de diretores como Pedro Costa,
MiguelGomes eTeresaVillaverde.

Dos livros para as telas

Referências literárias como Antó-
nio Lobo Antunes e Luís Vaz de Ca-
mões, junto com a figura deDomQui-
xote (personagem do escritor espa-
nhol Cervantes), podem até se instalar
nas tramas de alguns filmes,mas a lin-
guagem do cinema tem peso demar-
cado nas adaptações. “Podemos en-
contrar ecos da literatura portuguesa
na forma epistolar de algumas das
produções, mas me parece mais que
esse conjunto de filmes procura se li-
bertar dos cânones históricos da cul-
tura portuguesa”, avalia o curador.
Literatura e cinema, por exemplo,

estão casados no curta-metragem Co-
mo Fernando Pessoa salvou Portugal,
que será exibido no dia 11, às 17h. A
película revela o envolvimento dopor-
tuguês comuma publicidade reserva-
da a um refrigerante de consumo glo-
bal. “O poeta representa uma concep-
ção de arte sufocada entre a indústria

capitalista e o estado autoritário”,
adianta Pedro Ferreira.
Outras obras importantes comoO

corcunda eA fábrica de nada exploram
temáticas derivadas de crises sociais
portuguesas.“Ocinemaportuguês con-
temporâneo é tão singular doponto de
vista estético, que às vezes esquecemos
que, no plano temático, ele articula
questões históricas fundamentais.Mui-
tos filmes abordamos efeitos sentidos
nopaís, integrantesdoPIIGS—siglapa-
ra países de economias vulneráveis da
Europa—, depois da crise econômica
global de 2008. O desemprego, aliás, é
umdosefeitos”, sublinhaocurador.

Promessa de vida

Incertezas econômicas e a percep-
çãoda fragilidadeda vida, que assolam
momentaneamente a humanidade
diante da pandemia, prometem apro-
ximar o interesse pelo filme E agora?
Lembra-me, assinado por Joaquim
Pinto,quevenceuoPrêmioEspecialdo
Júri do Festival de Locarno (Suíça).
Amor e sobrevivência pontuam a tra-
ma, que tem caráter autobiográfico e
revela a convivência do diretor com o
HIV e a hepatite. “É um filme sobre pa-
decer e sobreviver diante da doença.
Ele aborda questões espirituaismuito
amplas, e é uma obra atemporal”, ex-
plica o curador. No longa, pelo que re-
vela Pedro Ferreira, Joaquim Pinto in-
dagaa si próprio sobreavidaeamorte.
Morto há seis anos, aos 106 anos, o

mais importante e longevo diretor do
cinema português, Manoel de Olivei-
ra, como esperado, está contemplado
namostra doCCBBem:O estranho ca-
so de Angélica eO velho do restelho.O
primeiro se detémna vida de um fotó-
grafoencantadoporumamodelomui-
to especial; o segundo é curta-metra-
gem inspirado emCamões emque in-
telectuais discutem o porvir de Portu-
gal. “A influência deManoel de Olivei-
ra, que constituiu uma verdadeira es-
cola, é vasta sobre a nova geração, e
podemos notá-la na adoção de ence-
nações literárias e verborrágicas”, ob-
serva PedroHenrique Ferreira.

A fábrica de nada: filme
comviés social integrado
àmostraDePortugal pa-

ra oMundo, no CCBB
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MMEEMMÓÓRRIIAA e AANNCCEESSTTRRAALLIIDDAADDEE

Leno
Sacramento
no espetáculo
NasEncruza

cantora
Ellen
Oléria

FernandaJacobeTuanyAraújodo
GrupoEmbaraçaedoespetáculoAfeto

Produção executiva da segunda edição doODU -
Festival deArteNegra

Fotodecoleçãodamarcadiáspora009, criadapor
LiaMaria, que farápartedasdiscussõesdo festival

Sheyden/Acervo ODU/Divulgação
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SERVIÇO
AA cceerriimmôônniiaa ddee aabbeerrttuurraa ddoo
FFeessttiivvaall OODDUU aaccoonntteeccee nnaa qquuiinnttaa,,
ddiiaa 88,, ààss 1199hh,, ee sseerráá ttrraannssmmiittiiddaa
ppeelloo ccaannaall ddoo YYoouuTTuubbee::
hhttttppss::////wwwwww..yyoouuttuubbee..ccoomm//cc//OODDUU
FFEESSTTIIVVAALLDDEEAARRTTEENNEEGGRRAA//,, aassssiimm
ccoommoo ttooddaass aass aapprreesseennttaaççõõeess.. AA
íínntteeggrraa ddaa pprrooggrraammaaççããoo eessttáá
ddiissppoonníívveell nnoo IInnssttaaggrraamm ddoo
eevveennttoo @@oodduuffeessttiivvaallddeeaarrtteenneeggrraa

A
arte e a memória negras brasileiras estarão em evidência no Distrito Federal durante duas semanas com o festival ODU -
Festival de Arte Negra. O evento, idealizado por artistas locais, chega à segunda edição com programações entre os dias 8
e 18 de julho, sempre de quinta a domingo. Devido à pandemia, o festival de 2021 será completamente on-line, com
transmissão pelo YouTube. A cerimônia de abertura acontece na quinta, dia 8, às 19h. Teatro, cinema, música, poesia,

moda e literatura são expressões usadas para exaltar a arte negra por meio da reunião de artistas de todo o Brasil.
O momento também é um espaço de reflexão proposto ao público com programações como as duas mostras de cinema inti-

tuladas CEI e São Sebas. Na primeira, há o reconhecimento ao trabalho da professora GinaVieira Ponte — educadora ceilanden-
se que usa a arte para reflexões e debates acerca de questões de gênero, equidade e luta pelos direitos das mulheres. A segunda,
destaca a atuação do artista Edvair Ribeiro, poeta, oleiro e griô muito ligado à memória e história de São Sebastião.
Além disso, o público pode conferir espetáculos teatrais, como oNas encruzas—produção baiana que discute o pré-julgamento e

o genocídio do povo preto no Brasil-, do ator Leno Sacramento, e amontagem Afeto —que discute os amores possíveis e os negados
para duasmulheres pretas— comdireção e texto de Fernanda Jacob eTuanny Araujo.

Arte como transformação

“A arte negra sempre foi, e continua sendo,
uma forçade aglutinação, ativaçãodamemória,
debate emovimentação política”, afirma Ellen
Oléria, artista brasiliense e umadas atrações do
festival. “Algo que celebre nossas tradições e
tambémcontradições de umaherança colonial
precisa ser reverenciado eprestigiado”, pontua a
cantorasobreoODU.Paraela, sãotrêsospontos
fundamentais dessa reunião artística para oDF:
“mistura,memóriaeconsciência”.
ParaVictor Hugo Leite, também conhecido

comoVhfro, diretor-geral e idealizador do fes-
tival, a proposta é gerar espaços de encontro,
celebração, reconhecimento e afirmação posi-
tiva para artistas negros e negras e para o pú-
blico. Ele conta que, inicialmente, a criação do
evento veio com a vontade de trazer a peça
En(Cruz)ilhada, do ator baiano Leno Sacra-
mento, para Brasília. Porém o que era apenas
um projeto pontual se desenvolveu, ganhou
estrutura e chega à sua segunda edição três
anos depois. “Tudo foi movido commuita for-
ça coletiva, precisávamosmuito de um evento
assim, de um grande encontro de espaço para
artes, culturas, discursos e existências negras
entre a cena local e nacional” acrescentaVhfro.
O ODU busca se consolidar de vez na cena

brasiliense e na nacional da arte. “Ao pensar-
mos numa estrutura social que sempre visou
desumanizar corpos pretos, buscamos reafir-
mar nossa humanidade reconquistar nossos
lugares que há muito vêm sendo privados de
nós”, afirma Luisa L’Abbate, coordenadora
técnica e produtora executiva do ODU. “O
Festival é fundamental para ressaltar as quali-
dades artísticas dos negros da cidade, formar
plateias e dar visibilidade ao teatro e aos artis-
tas”, acrescenta Christiane Sobral, atriz, escri-
tora, professora e embaixadora doODU.
“ODU não luta por um espaço ao sol, ele é

sol, é essencial”, exalta Leno Sacramento,
ator do Bando de Teatro Olodum, embaixa-
dor do festival. “ODU se destaca por nascer
na imensidão de ummar, já com a pretensão
de ser grande”, destaca Leno.
A curadora e produtora executiva da

programação, Rayane Soares, vê um futuro
para o trabalho. “Eu o vejo como um festi-
val de referência para outras ações voltadas
para a cena artística negra”.

Arteeenergiavirtuais

Aopçãoporumevento 100%on-line trouxe
muitosdesafios.“Apesardasdificuldadesdepro-
duzirumfestivaldessadimensãodemaneiranão
presencial,entendemosqueprecisamoscuidarda
saúdedetodosquesonhamjuntoscomessefesti-
val”, avaliaaprodutoraexecutivaecoordenadora
decomunicaçãodoevento,CinthiaSantos.
Apesar de todososdesafios, organizadores e

participantes apostamno sucesso do evento.
“Queremosaumentar a rede, ampliar oacessoe
poder ir comesse festival lindoparaomáximode
periferiaspossíveis.Dialogarcomartistas locaise
realizar esse intercâmbiodesaberes”, espera Isa-
bellaBaroz,atrizediretoradofilmeQuantomaiso
tempopassa,maiseuvejominhamãeemmim.

“Neste período de pandemia, e em vários
momentos críticos da históriamundial, a arte
semantémresistente e fundamental paraode-
senvolvimento do pensamento crítico, posi-
cionamento e luta”, reflete Fernanda Jacob,
atriz do espetáculoAfeto, sobre como a arte te-
ve papel crucial na pandemia. “Vejo que a arte
continua nos surpreendendo com o poder de
transformaçãoque ela causa”, conclui.

*Estagiário sob a supervisão de Juliana Oliveira

» PEDRO IBARRA*



1
IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

4 OU MAIS QUARTOS

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

IMPERDÍVEL 284M2
QD 206 Resid Sargita-
rius o melhor 4 suítes
de Águas Claras, 3 va-
gas 98435-9080 c7432

IMPERDÍVEL 284M2
QD 206 Resid Sargita-
rius o melhor 4 suítes
de Águas Claras, 3 va-
gas 98435-9080 c7432

ASA NORTE

2 QUARTOS

211 Sqn Pronto P/Morar
2 Qts, Novo,75 M2, 2 Vg
De Grg. Cj 1700 T:
3340-1111

1.2 ASA NORTE

3 QUARTOS

110 Sqn Pronto E Novo
P/Morar 86 A 92m2 C/
Suíte Alto Padrão. T:
3340-1111 Cj 1700

211 Sqn Pronto P/Morar
3 Qts/St, Novo, 98 M2, 2
Vg Grg.Cj 1700 T: 3340-
1111

110 Sqn Pronto E Novo
P/Morar 86 A 92m2 C/
Suíte Alto Padrão. T:
3340-1111 Cj 1700

211 Sqn Pronto P/Morar
3 Qts/St, Novo, 98 M2, 2
Vg Grg.Cj 1700 T: 3340-
1111

4 OU MAIS QUARTOS

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3340-1111
Cj 1700

COBERTURAS DU-
PLEX Novas E Prontas
P/ Morar. 134 A 260m2

C/ Até 4 Vg Grg. Alto Pa-
drão. T: 3340-1111 Cj
1700

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111

COBERTURAS DU-
PLEX Novas E Prontas
P/ Morar. 134 A 260m2

C/ Até 4 Vg Grg. Alto Pa-
drão. T: 3340-1111 Cj
1700

1.2 ASA SUL

ASA SUL

3 QUARTOS

WILIANS C1613
410 DE CANTO 3qts
DCE 2º and nasc 86m2

v.liv 991274863

WILIANS C1613
410 DE CANTO 3qts
DCE 2º and nasc 86m2

v.liv 991274863

NOROESTE

2 QUARTOS

IMPERDÍVEL 85M2
SQNW 310 2 qtos 1 suí-
te desocupado 2 vagas
sol tas 98466-1844
98175-1911 c7432

IMPERDÍVEL 85M2
SQNW 310 2 qtos 1 suí-
te desocupado 2 vagas
sol tas 98466-1844
98175-1911 c7432

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

ANUNCIE AQUI !

ENTRE EM CONTATO CONOSCO
61 3342-1000 - OPÇÃO 3

GOSTOU DESSE ESPAÇO?GOSTOU DESSE ESPAÇO?

DEIXE SUA EMPRESA OU
SERVIÇO MAIS VISÍVEL E
FÁCIL DE ENCONTRAR

1.3 TAGUATINGA

1.3 CASAS

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ASA SUL

C.E. BRASIL 21 , Sl
Com. C/Banh. Priv. E
Vg De Grg. CJ 1700
Tel: 3340-1111

SAAN/SIA/SIG/SOF

SIA TR 01 Vendo ágio
de sala no Praça Capi-
tal,41m2alugada.Oportu-
nid. R$ 260mil. Preço
de tabela. 99463-3265

SIA TR 01 Vendo ágio
de sala no Praça Capi-
tal,41m2alugada.Oportu-
nid. R$ 260mil. Preço
de tabela. 99463-3265

1.4 SAAN/SIA/SIG/SOF

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

CEILÂNDIA

OPORTUNIDADE ÚNICA!
DF 180 Vendo área
com110.000m2 apropri-
ada para construção
de galpões para loca-
ção a transportadoras.
Grande necessidade
nesssa região. Tr:
99988-9105 creci 177

JARDIM BOTÂNICO

TRANSFIRO LOTE
CONDESTANCIAQUIN-
TAS Bem situado. Valor
R$ 580 mil 99961- 6481

LAGO SUL

QI 09 Compro lote na
QI 09 pago avista até
R$3.100,000,00. Tr:
98440-2020 C9056

QI 09 Compro lote na
QI 09 pago avista até
R$3.100,000,00. Tr:
98440-2020 C9056

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

LUZIÂNIA GO Vdo uma
fonte de àgua mineral c/
a lavra pré-montada c/
10alq, ao lado do asfal-
to. Tr: (61) 99295-5866

1.6 OUTROS ESTADOS

OUTROS ESTADOS

ALEXÂNIA - GO 02 hec-
tares c/córrego, plano,
energia, internet,próx.as-
falto. R$100.000,00 à vis-
ta. Tratar c/proprietário:
(62) 99806-3490/ (62)
98406-5441/ (62) 98233-
1836

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS
OUTROS COMPRO,
CARTACONTEMPLA-
DA ou não. Tr: 99552-
8132 Whats.

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 ASA NORTE

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

QUITINETES

IMPERIAL KITS sl, qto,
banh, coz, à.serv, mobil.
zap 99981-9265 c4559

IMPERIAL KITS sl, qto,
banh, coz, à.serv, mobil.
zap 99981-9265 c4559

2 QUARTOS

408 CLN Bl D 3qt A.
emb 2wc sl cz R$1.900.
QE 38 apt 3q A. emb ar
c. sl cz 2wc var R$
1.400 Cl 2 lt 12 ap101
G.II 991577766 c9495

408 CLN Bl D 3qt A.
emb 2wc sl cz R$1.900.
QE 38 apt 3q A. emb ar
c. sl cz 2wc var R$
1.400 Cl 2 lt 12 ap101
G.II 991577766 c9495

2.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br



CLASSIFICADOS2 Brasília, terça-feira, 6 de julho de 2021 CORREIOBRAZILIENSE

07/07/21

Faça seu cadastro e participe
SOMENTE ON-LINE

4ª FEIRA ÀS 10:00h

às 10:00h

Local do Leilão: na Sede da Leilões Brasil,BR 153, KM 17 DAIAG - Aparecida de Goiânia
(62) 3250-1500

VEJA O EDITAL COMPLETO E FOTOS
WWW.LEILOESBRASIL.COM.BR

LEILÃO 100% ON-LINE
Veículos - Caminhões e Motos

Recuperáveis e Sucatas

www.leiloesbrasil.com.br
Visitação - (3ª Feira) Das 14:00 às 17:30h,06/07/21 HOJE
Retirada dos veículos por AGENDAMENTOa partir 08/07 ( 5ª Feira)

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma

4.2 Moda, Vestuário
e Beleza

4.3 Saúde

4.2 Comemorações,
e Eventos

4.5 Serviços Profissionais

4.6 Som e Imagem

4.7 Diversos

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

ACESSÓRIOS

TÊNIS Temos diversos
modelos a partir de
R$50 , 0 0 ! ! ! 6 1 -
984167863

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

OLÁ!!!!TEMOS
ÓTIMAS PROMOÇÕES

DEPILAÇÃOEMASSA-
GENSSemprepreocupa-
dos com seu bem-estar.
Agende sua sessão.
Seg há Sáb 08:00 ás
20:00hs Em frente W3
N. Whats 6199297-7842

MASSOTERAPEUTA
KARINA Entre em con-
tato: 61-995860707

4.3 OUTRAS
ESPECIALIDADES

OUTRAS
ESPECIALIDADES

TERAPIA HOLÍSTICA.
Interessados entrar em
contato: 61-996225895

PLANOS DE SAÚDE

PLANO DE SAÚDE
Completo Med Sênio
Df1 R$ 1044.00 Black
1498.00 Hospital Anchie-
ta. Interessados: 61-
984866780
PLANO DE SAÚDE
Completo Med Sênio
Df1 R$ 1044.00 Black
1498.00 Hospital Anchie-
ta. Interessados: 61-
984866780

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

FESTAS

CHAMPAGNE VEUVE
Clicquot Brut + 2 Taças
d e B r i n d e 6 1 -
994620585
CSVINHOSAcesse nos-
so site e confira as pro-
moções: www.csvinhos.
com 61-994620585
BUFFET INFANTIL pa-
ra festas e eventos. Tr:
61-993331097

DIVERSOS

COSTELA BOVINA na
Brasa 1kg Delivery Tag.
Norte, Ág Claras, VP e
Ceilandia. 99233-4583

4.5 ARQUITETURA

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ARQUITETURA

PROJETOS ARQUITE-
TURA i n s t a l a ç ã o
$0,95m2. Reformas e
obras 33361381/ 99254-
2886 crea 6560/CE

ENGENHARIA

PROFISSIONAL PARA
TRABALHAR c/ Plan-
tas, projetos estruturais
e obras 61-991148964

OUTROS PROFISSIONAIS

CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEISContrato. Experiên-
cia em vendas. 61-
98272-4444
MASSAGISTA PROCU-
RO com ou sem experi-
ência. Interessadas 61-
99966-4288
ESTÁ NA TERCEIRA
IDADE? - Participe de
uma entrevista e ganhe
máscaras KN95! Interes-
sados contato: (61)
98315-3291
SERVIÇOSPROFISSIO-
NAIS Mudanças e Frete
Local e interestadual 61-
999637111
PERSONALFRIENDEn-
tre em contato: 61-
992361607
ESTÁ NA TERCEIRA
IDADE? - Participe de
uma entrevista e ganhe
máscaras KN95! Interes-
sados contato: (61)
98315-3291

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIO FOTOS
filmagens, Whatsapp,
relatorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

DETETIVE ALESSANDRA
ADULTÉRIO FOTOS
Nº1 com filmagens, fla-
grante. Sigilo e discri-
ção 99810-6976 Gps/
M o n i t o r a m e n t o
24horas!

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIO FOTOS
filmagens, Whatsapp,
relatorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

ANIMAIS

BEZERROS(AS)ANELO-
RADOS c/ 24 meses. In-
teressados (62) 99686-
0722

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

PRESSURIZADOR Re-
de 0,5HP Schneider.
R$1.000,00 Interessa-
dos entrar em contato:
61-999898132
OPORTUNIDADE DE
TER seu estúdio de ví-
deo. Interessados: 61-
998009876
PONTO COMERCIAL
em Parnaíba - litoral do
Piauí. Interessados: 86-
99978-7070

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

CONVOCAÇÕES

ABANDONO DE EM-
PREGO ao Sr. Carlos
Henrique Gomes Bor-
ges, faltar ao serviço
por mais de 30 dias con-
secutivos, caracteriza-
se segundo o Artigo
482 letra I da CLT aban-
dono de emprego - en-
trar em contato URGEN-
TE no Telefone: (61)
3028-1514.

MÍSTICOS

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475
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5.2 MÍSTICOS

5.2
COMUNICADOS,

MENSAGENS E EDITAIS

MÍSTICOS

DONA PERCÍLIA
ESTÁ PASSANDO
por problemas emocio-
nais, saúde, familia-
res, financeiros? O
que você precisa nes-
se momento é da aju-
da de alguém que real-
mente saiba o que es-
tá fazendo e pode te
ajudar de verdade. Te-
nho grande experiên-
cia nos assuntos do co-
ração e da alma. Vo-
cê se encontra em um
momento complicado
de sua vida, no qual vo-
cê até procurou, mas
não conseguiu encon-
trar as respostas cer-
tas para resolver os
seus problemas? Do-
na Percilia taróloga po-
de te ajudar a fazer o
que para você parece
impossível,se tornarre-
alidade! Agende ago-
ra mesmo sua consul-
ta e não deixe passar
diante dos seus olhos
a oportunidade que vo-
cê precisa para mudar
a sua vida! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: Amparo Espiri-
tual Dona Percília

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

JOGO DE BÚZIOS E TARÔ
PROMOÇÃO 30 minu-
tos por R$ 50,00. What-
sApp 61 99622-5895

5.2 MÍSTICOS

JOGO DE BÚZIOS E TARÔ
PROMOÇÃO 30 minu-
tos por R$ 50,00. What-
sApp 61 99622-5895

5.3 INFORMÁTICA

SUPORTE TÉCNICO

SUPORTE TÉCNICO
em Informática. Telefo-
nes: 61-999523892
SUPORTE TÉCNICO
em Informática. Telefo-
nes: 61-999523892

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

EMPRESTIMO CREFI-
SA Agente autorizado
61-991088666
EMPRESTIMO PESSO-
AL Maiores informa-
ções 61-995118145
EMPRESTIMO PESSO-
AL Maiores informa-
ções 61-995118145
QUER REFINANCIAR
seu veículo? Whatsapp
61 3401-2251
EMPRESTIMO CREFI-
SA Agente autorizado
61-991088666
EMPRESTIMO PESSO-
AL Maiores informa-
ções 61-995118145

DINHEIRO E
FINANÇAS

EMPRÉSTIMO PESSOAL
DINHEIRO NA HORA
Para funcionários públi-
cos ou privados com che-
que, desconto em folha,
Débito em conta sem
consulta spc/serasa.
4101-6727/ 98449-3461

EMPRÉSTIMO PESSOAL
DINHEIRO NA HORA
Para funcionários públi-
cos ou privados com che-
que, desconto em folha,
Débito em conta sem
consulta spc/serasa.
4101-6727/ 98449-3461

5.5 CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

HORTIFRUTI VENDE-
SE com açougue e emer-
cado, 19 anos de tradi-
ção. Por motivos de saú-
de. Tratar: 99989-5114

PASSO PONTO Loja
completa! Revenda de
gás e água faturamento
comprovado 992406197

HORTIFRUTI VENDE-
SE com açougue e emer-
cado, 19 anos de tradi-
ção. Por motivos de saú-
de. Tratar: 99989-5114

PLANO PILOTO

LOJABIJUTERIAS pas-
so ponto na feira dos Im-
portados 98506-0079

5.7 CLUBE

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

COMPRO TITULO Fun-
dador da Pousada do
Rio Quente. Tratar: 64-
992364389

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

Fique bem informado todos os dias com

o Correio Braziliense

RECEBAGRATUITAMENTE
ASPRINCIPAIS
NOTÍCIASDODIANOSEU
WHATSAPP

Adicione nosso número:

(61) 9 9161-6888

na sua lista de contatos,mande um “Olá”

e pronto!
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5.7 ACOMPANHANTE

5.7 TURISMO E LAZER

OUTROS

ACOMPANHANTE

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

COLEGUINHAS 24H
704 BL.E massagens
sensuais e relax. Venha
conferir! 613967-3233

DISK MASSAGEM
NOVAEQUIPE loirasmo-
renas s/ decepção (61)
3326-7752/ 99596-8389
PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

REINAUGURAÇÃO 309
309 SUL Bl A Subso-
lo massagens sensu-
ais e relax. Venham
conferir 613242-4314

MASSAGEM RELAX

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

BETE TOQUES PENIANOS
COROAGULOSAbjgre-
go c/aces 61 33499203

PRISCILA FEITA A PINCEL
NAMORADA LINDA
21ª capa revista totalm
d+ 406N 6199645-7413

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116
AUXILIAR DE COSTU-
RA para trabalhar em fá-
brica de cortinas no Gua-
rá. Interessados: 61-
996482356
BARBEIROPROFISSIO-
NAL Contrata-se para
Barbearia na Asa Sul.
Disponibilidade imediata
61-999781792
BARBEIRO(A) / CABE-
LEIREIRO(A)paraatendi-
mento infantil. Com co-
missão garantida. Mar-
ca com 15 anos de mer-
cado e 10 unidades em
Brasília. Cv: contato@
cabeloclub.com.br
CASEIRO CONTRATA-
SE com experiência, pa-
ra morar no local e cui-
dar deanimais. Jardim In-
gá . Interessados na va-
ga enviar currículo para
o seguinte email : adm.
chacarasantos@gmail.
com

CASEIROQUESAIBA ti-
rar leite. Tratar: 3367-
0108

CHURRASQUEIRO c/
exper Char broiler e parri-
la. CV p/: costaeamaro
contrata@gmail.com

COZINHEIRA FORNO
Fog c/ ref restaurante c/
CTPS. Tr: 98339-6674

COZINHEIRO(A)EAUXI-
LIAR c/ experiência na
área. Enviar CV: costae
amarocontrata@gmail.
com
CUIDADOR(A) DE IDO-
SO ILPI carga horária
12/36. Contato: singular
senior@gmail.com
MESTRE DE OBRAS
Ger. de equipes para ins-
talação fotovoltaica Con-
cretagem e montagem
de estrutura metálica. In-
teressadosentraremcon-
tato através do telefone
61-983300012

6.1 NIVEL BÁSICO

INSTALADOR DE VI-
DRO Temperado contra-
ta-se com experiência e
CNH. Interessados envi-
ar currículo para o
email: vagas.taguabox
@gmail.com
MASSAGISTAVAGApa-
ra Clínica Massagista
com ou sem experiên-
cia. Interessadas 61-
996294412
DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE p/ Park Way mar-
car entrevista: emprego
df.ks@gmail.com
MASSAGISTA PRECI-
SA-SE com sem experi-
ência. 61 99274-8119

RESTAURANTE
CONTRATA

PADEIRO, COPEIRO e
Garçon com experiên-
cia. Enviar Curriculo
p/ rhdondurica@gmail.
com

PIZZAIOLOCOMEXPE-
RIENCIA Interessados
entrar em contato 61-
999854720
PRÁTICO(A) EM CON-
SERTO p/ loja Gama.
CV p/: casadoconstrutor.
curriculos@gmail.com
PROFISSIONAL EM
ACABAMENTOSdequa-
dros de decoração com
experiência contrata-
mos, horário comercial.
Interessados CV para:
metacomercialgrafica
@gmail.com
REPOSITORDESUPER-
MERCADOCv p/: super-
m e r c a d o i n o v a c a o
@gmail.com
TRATADOR/AUXILIAR-
GUIA Procura-se p/ cen-
tro deequoterapiaque te-
nha experiência c/ cava-
los 61-993186861
MARCENEIROCOM ex-
periência.Contrata-se.In-
teressados, entrar em
contato no número: 61-
981740121

NÍVEL MÉDIO

ASSISTENTE DE DE-
PARTAMENTO Pesso-
al Elicon Contabilidade
contrata com experiên-
cia, preferencialmente
comconhecimentonosis-
temaDomínio. Interessa-
dos entrar emcontato pe-
lo Whatsapp 61-99967-
4485
ATENDENTE/ORGANI-
ZADOR (A)p/ loja femini-
na unidades Asa Sul e
em Taguatinga Seg a sá-
bado das 9h às 18h.
(61) 98152-6196

6.1 NÍVEL MÉDIO

AUXILIAR ODONTO-
LÓGICO contrata-se
(2 vagas) c/ exper. Tr.
: Conjunto Nacional sa-
la 6002.

CONFEITEIRO(A) CON-
TRATA-SEparaConfeita-
ria em Taguatinga 61-
992711012
CONSULTOR(A)DENE-
GÓCIOS Contrata-se-
Empresa SAcredi para
UnidadeGama.Interessa-
dos na vaga enviar currí-
culo p/ o email: trabalhe
conosco@sacredi.com.
br
CORRESPONDENTE
BANCÁRIO Contrata c/
experiência em crédito
consignado. Currúclo p/:
adm@frevalle.com.br
DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE para trabalhar
na Asa Norte para dor-
mir - Interessadas en-
trar em contato pelo zap
992838546
ESTAGIÁRIO TELEMA-
RKETING para clínica lo-
calizada no Lago Norte.
Interessados na vaga en-
viar curriculo para o
ema i l : s a u d e b s b
@hotmail.com
ESTOQUISTACOMEX-
PERIÊNCIA Interessa-
dos enviar CV para:
processo2021rh@gmail.
com
GERENTE DE SALÃO
Cozinheiro e estagiário
ContêFoodeDrinksCon-
trata. Interessados en-
trar em contato 9339-
4519 ( somente whats)
MASSAGISTAS VAGA
para massagistas com
ou sem experiência. Inte-
ressadasentraremconta-
to pelo telefone 61-
996027685
MASSOTERAPEUTA
PRECISA-SE p/ traba-
lhar em Clinica Estética
em Águas Claras 61-
99422-6085 Zap
MONTADOR DE MÓ-
VEIS c/ experiência te-
mosvaga.Entrar emcon-
tato pelo whatsapp 61-
985110289
PROFISSIONAIS PA-
RA RESTAURANTE
Contrata: Operador(a)
de Caixa, recepcionista/
atendente.Enviarcurricu-
lo para o email: selecao
centralempregos@gmail.
com
PROFISSIONALATEN-
DENTE /organizador (a)
loja Feminina Taguatin-
ga. Interessados entrar
em co n t a t o 6 1 -
981294307

6.1 NÍVEL MÉDIO

PROFISSIONAL CON-
TRATAÇÃOImediata.In-
t e r e s s a d o s 6 1 -
999649833
PROFISSIONAL COM
EXPERIÊNCIA em Fatu-
ramentoClínicopara fatu-
ramento de guias SA-
DT. Interessados na va-
ga enviar currículo para
o email: saudebsb
@hotmail.com
REPRESENTANTE CO-
MERCIALparaEsquadri-
asdeAlumínio. Interessa-
dos entrar em contato:
61-983435777
REPRESENTANTE CO-
MERCIAL Contrata-se.
Salário R$1200 + comis-
são Possibilidade de
CLT.Interessados enviar
Currículo para o e-mail:
rh@multiplosnegocios.
com.br
TÉCNICOEMINFORMÁ-
TICA com conhecimen-
to em automação comer-
cial. Sal rio a negociar. In-
teressadosenviarcurrícu-
lo para o e-mail : vagas
informatica2021@gmail.
com
TÉCNICOS EM INFOR-
MÁTICA , redes, servido-
res, computadores, note-
bookseimpressoras.Cur-
rículo: trabalheconosco
@easytechinformatica.
com
TÉCNICO(A)ORÇAMEN-
TISTAContrata-seexperi-
ência comprovada. Curri-
c u l o s p / v a ga s .
bsb@outlook.com 61-
991007267
VENDEDOR (A) COM
EXPERIÊNCIA para lo-
ja de roupa feminina ( Ta-
guatinga e Asa Sul ).
Seg a sáb das 9h às
18h. 61 98152-6196
VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA para Loja
deRoupa Feminina. Inte-
ressadosentraremconta-
t o a t r a v é s 6 1 -
981294307
VENDEDOR(A) DE TE-
LEVENDASpara frigorífi-
co c/ experiência. Cv pa-
ra: car loscomgarra
@hotmail.com
VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA. para Loja
deRoupa Feminina. Inte-
ressados (as) 61-
981294307
VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SEcomexperiên-
cia para atendimento
em oficina autorizada
da Bosch.Salário fixo +
comissão + benefícios
Enviar currículo email:
boschdieselcontrata
@outlook.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

GARÇOMCOMEXPERI-
ÊNCIA Interessados en-
trar em contato: (61)
98347-2220
ATENDENTE DE CRÉ-
DITO Consignado. Con-
trata-se profissional. Inte-
ressadosentraremconta-
to através do número:
61-992739444
MECÂNICOELETRICIS-
TA Interessados entrar
em contato pelo 61-
991379898
RENDA EXTRA Interes-
sados entrar em conta-
to: +49 1575 0700260
TRABALHE CONOS-
CO Maiores informa-
ções pelo telefone 61-
981955537
TRABALHE EM UMA
DAS EQUIPES de ven-
das que mais cresce no
DF! Até 50% da comis-
são + ajuda de custo.
Precisa ter carro e Creci
ou Creci-E . Interessa-
dos entrar em contato
através do telefone (61)
9-8349-1914

NÍVEL SUPERIOR

ANALISTA DE MARKE-
TING p/confeitaria. CV
c/pret. salarial: emprego
amendoa@gmail.com

SELEÇÃO PARA
O CARGO DE

ASSESSOR JURÍDICO
com pós graduação
concluída. Enviar CV:
mariaclaravaz@gmail.
com
ASSISTENTEFINANCEI-
RO VA + VT salário a
combinar. Interessados
currículo: metacomercial
grafica@gmail.com
ASSISTENTEADMINIS-
TRATIVOContrata-se.In-
teressadosna vaga envi-
ar currículo p/ o e-
m a i l : c u r r i c u l o s .
construtoradf@gmail.
com Colocar o cargo no
título do email
ASSISTENTECOMERCI-
AL p/ Asa Sul. Cv para:
recru tamentoc l in ica
2020@gmail.com
ASSISTENTE DE RH
Contrata-se c/ experiên-
cia. Interessados na va-
ga enviar currículo para
o e-mail: curriculos.
construtoradf@gmail.
com Colocar o cargo no
título do e-mail
ASSISTENTEFINANCEI-
RO Contrata-se com ex-
periência. Interessados
na vaga enviar currículo
p/ o e-mail: curriculos.
construtoradf@gmail.
com. Colocar o cargo
no título do e-mail

6.1 NIVEL SUPERIOR

AUXILIAR
ADMINISTRATIVO

SUPERIOR COMPLE-
TO em RH ou Adm.; co-
nhec. pcte office (especi-
almente excel). Exp. em
rotinas administrativas,
boa comunicação oral e
escrita e bom relaciona-
mento interpessoal.
Salário:2100 + VT + VA,
Seg a Sex 44 horas se-
manais. Enviar cv para:
rhbsb2021@gmail.com
CONTADOR COM
CRC Ativo - Contrata-
se. Informações fone:
(61) 99928-5001
DIGITADOR (formação
em letras) com excelen-
te português e conheci-
mentos avançados de in-
formática. Experiência
com elaboração de atas
e revisão de textos. Car-
ga horária: segunda a sá-
bado. Local de trabalho:
ValparaísodeGoiás. Inte-
ressados enviar currícu-
l o p a r a e -ma i l :
r h r d k s e l e c a o 2 0 2 0
@gmail.com. Contato:
61-996691655
ENGENHEIRO CIVIL p/
planej, exec. monit e
cont. obras. CV: trinity
@trinityengenharia.com
FISIOTERAPEUTACON-
TRATA com experiên-
cia comprovada, regime
CLT,30h/semanais,perio-
do 14h as 20h, treina-
mentoobrigatório.Interes-
sados enviar CV para :
athosfisio@outlook.com
PROFESSORES (AS)
DE INGLÊS Contrata-
se Interessados enviar
currículo: info@just4you.
com.br
PROFISSIONAL PARA
ESCRITÓRIOdecontabi-
lidade com experiência
e CRC nos departamen-
tos. Interessados: 61-
984727512
SUPERVISOR(A) CO-
MERCIAL Interessados
(as) enviar e-mail para:
rh.mobbibrasil@gmail.
com ou pelo número de
Whatsapp: (61) 99237-
6336
PROFISSIONALDEAD-
M I N I S T R A Ç Ã O
contrata-se. Interessa-
dos entrar em contato:
61-94235744
ASSISTENTE FISCAL
Analista Fiscal. Contrata-
tamos. Os interessados
deverão enviar currículo
p a r a e -ma i l : r h .
cvagasconf idenciais
@gmail.com ou entrar
em contato através do te-
lefone: (61)999240926

6.1 NIVEL SUPERIOR

ENCARREGADOS DE
DEPARTAMENTO pes-
soal e departamento fis-
cal. Interessados entrar
em co n t a t o 6 1 -
984188161

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

DIARISTA E DOMÉSTI-
CAOfereço osmeus ser-
viços. Interessados nos
meus serviços contato:
61-981578359
ESTOUDISPONÍVELco-
mo diarista, tenho experi-
ência (61) 99979-8087

NÍVEL MÉDIO

ACOMPANHANTE /
CUIDADORA Ofer res/
hospit Noite e Fim sema-
ma exp/ref 98432-0682

NÍVEL SUPERIOR

ADMINISTRATIVO, FI-
NANCEIRO e Controle.
Ofereço os meus servi-
ços tenho 18 anos de ex-
periência. Sou Formado
em Administração. En-
trar em contato pelo 61
99944-2002
ADMINISTRATIVO, FI-
NANCEIRO e Controle.
Ofereço os meus servi-
ços tenho 18 anos de ex-
periência. Sou Formado
em Administração. En-
trar em contato pelo 61
99944-2002

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

AULA PARTICULAR

INFORMÁTICAECELU-
LAR Para a 3ª idade.
Agende sua aula, conhe-
cimento é tudo! Tr:
99601-1535/33677094

CURSOS

C U R S O 2 0 2 1
(Graduação, Mestrado,
Doutorado) Interessa-
dos pelo telefone: 35-
92043187
PROFISSIONAL Consi-
ga um emprego mais rá-
pido. Para maiores infor-
mações contato (11) -
971890066
C U R S O 2 0 2 1
(Graduação, Mestrado,
Doutorado) Interessa-
dos pelo telefone: 35-
92043187


